
В Москву на фестиваль 

«Спасская башня» едут 

голландцы на велосипедах, 

чтобы пройти по Красной 

площади в деревянных 

башмаках

Максим Топилин 
хочет увеличить 
количество продуктов 
в потребительской 
корзине
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САНКЦИИ Fitch оценило 
устойчивость банков

Нипочем

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЕ банки могут 
без проблем переварить новые 
санкции — такой вывод сделали в 
международном агентстве Fitch, 
публикуя свежее исследование. 
При этом на сотрудниках банков 
и вкладчиках-заемщиках сан-
кции никак не скажутся. 

Потенциальный риск может 
быть связан с тем, что санкции 
со стороны США, введенные 6 
апреля против ряда российских 
компаний, могут оказать нега-
тивное влияние на их кредито-
способность. И повысить кре-
дитные риски для банков, кото-
рые выдали им займы. 

К чему может привести рост 
кредитного риска? 

Он влияет на рейтинг бан-
ков, на возможность брать кре-
диты на Западе, объясняет про-
фессор Финансового универси-
тета при правительстве Россий-
ской Федерации Борис Хейфец, 

подчеркивая, что эти возмож-
ности и так сегодня ограниче-
ны. «Внутри же страны, если 
есть твердая уверенность в том, 
что какие-то предприятия не 
смогут возвращать кредиты, го-
сударство может оказать бан-
кам помощь», — считает эк-
сперт, добавляя, что «на крат-
косрочную перспективу поряд-
ка года я никаких проблем в 
этом сегменте не вижу». 

Что же до влияния ситуации 
на сотрудников этих банков, то 
зарплату им будут платить без 
задержек, но для них есть опа-
сность, не связанная с санкция-
ми, утверждает он. 

«В силу автоматизации и воз-
можных сокращений ряд сотруд-
ников может лишиться работы. 
А для вкладчиков и заемщиков, 
учитывая статус банков, у кото-
рых могут возникнуть трудно-
сти в связи с санкциями, я вооб-
ще не вижу серьезных проблем», 
— уверен Борис Хейфец. 

КОШЕЛЕК Мотоциклистам
отказывают в ОСАГО 

На двух колесах 
без гражданки

Владимир Баршев

НЕ УСПЕЛ сойти снег, а мотоци-
клисты уже поспешили открыть 
сезон. Но столкнулись с неожи-
данными проблемами. Страхов-
щики отказываются оформлять 
им ОСАГО. 

Напомним, что проблема с 
покупкой полиса ОСАГО была до 
сих пор в так называемых «ток-
сичных» регионах. То есть там, 
где развито страховое мошенни-
чество, где автоюристы злоупо-
требляют правом. В этих регио-
нах страховщики всеми закон-
ными и не совсем законными 
способами стараются сократить 
свое участие именно в этом виде 
страхования. 

Не столь давно изгоями в 
страховых компаниях стали соб-

ственники автобусов и такси-
сты. Они тоже считаются убы-
точной категорией, а поэтому 
страховщики с ними также пред-
почитают не связываться. 

И вот теперь очередь докати-
лась до мотоциклистов. Причем 
это не проблема тех же «токсич-
ных» регионов. Отказывают в 
страховании ОСАГО даже в та-
ком беспроблемном регионе, 
как Москва. И отказывают даже 
крупнейшие страховщики. Кор-
респонденту «РГ» были названы 
только две страховые компании, 
которые страхуют мотоциклы 
без лишних проблем. 

Остальные страховщики 
предлагают приобрести допол-
нительные услуги, и 
только тогда оформить 
полис ОСАГО. 
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«СМЕРШу» 
сегодня 
исполняется 75 лет
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Деловой завтрак  Сергей Собянин — о зарплатах и пенсиях 
москвичей, борьбе с бедностью и других проблемах

Москва счет любит 

Гульназира Ишбердина, 
«Российская газета», Башкирия

Ш
окирующая новость о 
ЧП в стерлитамакской 
школе № 1 облетела 

утром 18 апреля всю Башкирию. 
Один из учащихся девятого клас-
са во время урока информатики 
набросился с канцелярским но-
жом на двух одноклассниц и пре-
подавателя, а после устроил под-
жог и ранил самого себя.

— Занятия шли в коррекцион-
ном классе. Во время урока 17-лет-
ний школьник сначала порезал 
руку однокласснице, потом нанес 
ранение в грудь 29-летней учи-
тельнице и еще одной учащейся 
класса. После этого парень достал 
бутылку с бензином, вылил содер-

жимое на пол и поджег. От страха 
девочка, у которой была ранена 
рука, прыгнула вниз из окна вто-
рого этажа. Сам подросток нанес 
себе рану ножом, — рассказала 
старший помощник руководителя 
СУ Следственного комитета по РБ 
Светлана Абрамова.

Когда сработала пожарная 
сигнализация и школьники бро-
сились к выходу, охранник, дежу-
ривший в это время в школе, на-
жал сигнал тревоги. 

— Тревожная кнопка сработа-
ла в 8.54. Сразу же к школе на-
правились два наряда вневедом-

ственной охраны, находившиеся 
поблизости. Дежурным Росгвар-
дии также были оповещены экс-
тренные службы, — рассказывает 
«РГ» сотрудник пресс-службы 
Росгвардии по РБ Наталья Трут-
нева.

К школе были стянуты силы 
МЧС и бригады «скорой». Пожар 
потушили в считаные минуты. 
Детей из школы эвакуировали. 
Пострадавших, среди которых и 
сам подросток, устроивший рез-
ню, доставили в больницу. Их со-
стояние оценивается как средней 
тяжести. Девочка, выпрыгнув-
шая в окно, кроме ножевых ране-
ний получила еще и перелом ло-
дыжки, ушиб пояснич-
ного отдела позвоноч-
ника.

Любовь Проценко 

Н
евозможно не заме-
т и т ь ,  н а с к о л ь к о 
кардинально изме-
нилась Москва за 
последние семь лет. 

И не только чисто внешне, хотя 
и это немаловажно, что на ули-
цах города наконец появилось 
место не только для машин, но и 
для пешеходов. Столица замет-
но «поумнела» — по развитию 
цифровых технологий и их ис-
пользованию в жизни горожан 
она входит сейчас в десятку са-
мых умных мегаполисов. А по 
темпам строительства метро пе-
регнала даже мирового лидера, 
каким не первый год считается 

Пекин. Над чем столичные влас-
ти работают сейчас? Как разви-
вается экономика города и как 
это сказывается на доходах мо-
сквичей? Об этом вчера шел 
разговор на «Деловом завтра-
ке» в «Российской газете» с мэ-
ром Москвы Сергеем Собяни-
ным. 

Сергей Семенович! Президент 
поставил цель: сократить число 
бедных в России вдвое за шесть 
лет. Москва, конечно, город бо-
гатый, но и здесь есть бедные 
люди. Кто они? Как город помо-
гает им? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Бедные, то есть люди, 
нуждающиеся в поддержке госу-

дарства, есть везде — и в богатых, и 
в бедных городах. Пожилые люди, 
инвалиды, многодетные семьи… 
Правда, иногда в эту категорию по 
формальному признаку попада-
ют и те, кто на самом деле не бе-
ден. Например, в сводках и в печа-
ти то и дело читаешь: у безработ-
ного угнали со стоянки автомо-
биль «Мерседес»… Но речь не о 
них, а о тех, кто не может обеспе-
чить себе достаток по объектив-
ным причинам. Именно по этим 
людям в первую очередь ударил 
кризис 2014—2015 годов 
— их доходы резко снизи-
лись. 

ЧП Почему школьник из Башкирии напал на учительницу
и одноклассниц

Школа, подросток, нож

Сергей Собянин: Ожидается в этом 
году рост реальных доходов 
и у пенсионеров.
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Австралийский доллар  47,7289
Азербайджанский манат  36,1550
Армянский драм**  12,7971
Белорусский рубль  30,4150
Болгарский лев  38,9089
Бразильский реал  18,0568

Венгерский форинт**  24,5254
Вон Республики Корея***  57,6855
Гонконгский доллар**  78,4136
Датская крона  10,2190
Доллар США  61,5539
Евро  76,0868

Индийская рупия**  93,7393
Казахстанский тенге**  18,7865
Канадский доллар  48,9261
Киргизский сом**  89,5004
Китайский юань*  97,9300
Молдавский лей*  37,4415

Новый туркменский манат  17,6120
Норвежская крона*  79,1833
Польский злотый  18,2625
Румынский лей  16,3642
СДР  89,7136
Сингапурский доллар  46,9411

Таджикский сомони*  69,5132
Турецкая лира  15,0142
Узбекский сум****  76,2065
Украинская гривна*  23,5320
Фунт стерлингов  87,8559
Чешская крона*  30,1071

Шведская крона*  73,1287
Швейцарский франк  63,5362
Южноафриканский рэнд*  51,2736
Японская иена**  57,3528

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.04.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Александр Титель 
ставит в Минске 
знаменитую оперу 
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Акцент

 В последнее время школьник 
часто выкладывал на своей 
странице фото и видео 
со сценами насилия

Акцент

 В 2017 году зарплата пошла 
в рост — на 2,5 процента она 
оказалась выше инфляции
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ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко 
рассказала, какими будут 
контрсанкции для США

Ответ 
без иллюзий

Галина Мисливская

ТЕМА ответных санкций против США и тех стран, кото-
рые их поддерживают, стала одной из главных на вче-
рашнем пленарном заседании Совета Федерации.

Сначала ее поднял сенатор Антон Беляков. Он отме-
тил, что в медицинском сообществе перспектива запрета 
ввоза лекарств из США и других государств вызывает 
большое беспокойство, поскольку от импортных препа-
ратов, которые могут попасть под запрет, зависит, на-
пример, здоровье многих онкобольных, а также трех ты-
сяч детей, страдающих муковисцидозом. «Я за то, чтобы 
в мы в рамках санкций запретили английский «Роллс-
Ройс», американский «Кадиллак», Кока-колу, Макдо-
налдс и даже айфон, но ни в коем случае не лекарства, ко-
торые нужны нашим людям и прежде всего нашим де-
тям», — сказал Беляков. Намерение депутатов запретить 
ввоз только тех препаратов, у которых есть российские 
аналоги, не решит проблему, считает он. «Есть иннова-
ционные препараты и старые препараты, есть оригина-
лы высокого качества и дженерики», которые не всегда 
идентичны по действию, добавил Беляков.

В руководстве па-
латы прекрасно по-
нимают важность 
этого вопроса, дала 
понять спикер СФ 
Валентина Матвиен-
ко. Над уточнением 
положений о контр-
санкциях работает 
группа под руковод-
ством первого за-
мпреда СФ Николая 
Федорова, в состав 
которой вошли пред-
ставители несколь-
ких комитетов. Им 
предстоит «подгото-
вить уточнения, до-
полнения, измене-
ния» и до 3 мая передать в Госдуму, чтобы депутаты успе-
ли ознакомиться с предложениями коллег из верхней па-
латы до рассмотрения законопроекта в первом чтении, 
оно намечено на 15 мая.

«Санкции — это обоюдоострое оружие. И те, кто их 
вводит, должны понимать, что санкции против таких 
стран, как Россия, будут чреваты серьезными последст-
виями», — позже сказала Матвиенко журналистам. «Я 
хочу, чтобы ни у кого не было иллюзий — ответ России на 
санкции будет точечным, будет болезненным и чувстви-
тельным для тех стран, которые их ввели против Рос-
сии», — добавила она.

При этом спикер подчеркнула, что «разработка 
контрмер — это тот случай, когда главный принцип — не 
навреди». «Здесь нужна очень тщательная проработка 
всех тех мер, которые предлагаются», — считает она. 
«Главный принцип — не нанести вреда России своими ру-
ками, ее экономике, отдельным отраслям, компаниям, 
бизнесу, а главное — не нанести вреда нашим гражданам, 
мы в этом не заинтересованы», — продолжила глава Сов-
феда. Касаясь темы лекарств, она обещала, что не будет 
никаких мер, которые бы нанесли ущерб россиянам. 
«Вот в этом я вас хочу заверить. Никаких непродуман-
ных решений не будет», — сказала сенатор.

Говоря о сроках принятия закона о санкциях против 
США и их сторонников, Матвиенко отметила, что глав-
ное — не сроки, а качество документа. «Но то, что мы 
должны принять его в весеннюю сессию, это точно», — 
добавила она.

Также в ходе вчерашнего заседания сенаторы одобри-
ли закон о блокировке сайтов за отказ удалять информа-
цию, порочащую честь и достоинство гражданина или 
деловую репутацию юридического лица.

По действующему Гражданскому кодексу такие све-
дения могут быть удалены с интернет-сайта по требова-
нию пострадавшего. «Однако зачастую лица, распро-
странившие указанные сведения, их не удаляют, несмо-
тря на применение к ним мер административной ответ-
ственности», — отмечается в сопроводительных доку-
ментах. Теперь если должник в течение срока, установ-
ленного для добровольного удаления порочащей инфор-
мации, не выполнил это требование, судебный пристав-
исполнитель выносит постановление о взыскании ис-
полнительского сбора и постановление об ограничении 
доступа к информации, распространяемой в Интернете. 
На основании постановления данный сайт вносится в 
Единый реестр ресурсов, содержащих информацию, за-
прещенную к распространению на территории РФ.

Кроме того, сенаторы одобрили законы об освобожде-
нии от уплаты налога на доходы физических лиц (НДФЛ) 
ежемесячные выплаты в связи с рождением или усынов-
лением первого или второго ребенка в семьях, у которых 
«пополнение» случилось с 1 января 2018 года. По словам 
вице-спикера Совета Федерации Галины Кареловой, та-
кие пособия получают уже более 15 тысяч семей, а всего 
в течение этого года, по расчетам, под действие закона 
попадут почти 340 тысяч семей. От НДФЛ сенаторы так-
же освободили все доходы волонтеров в денежной или 
натуральной форме, полученные ими с начала года в свя-
зи с осуществлением благотворительной и добровольче-
ской деятельности.

Москва счет любит
Поэтому правительство 
Москвы приняло реше-
ние об увеличении в 

разы пособий многодетным се-
мьям, одиноким матерям, ветера-
нам. 

Но помимо прямых выплат по 
малообеспеченности, которые по-
лучают  226 тысяч детей и 125 ты-
сяч семей, в столице действуют 
широкие меры социальной под-
держки фактически тех же катего-
рий горожан.  4,5 миллиона мо-
сквичей получают субсидии на 
оплату услуг ЖКХ, имеют льготы 
на бесплатный проезд в городском 
транспорте, по лекарственному 
обеспечению и целый ряд других. 
Такой разветвлённой системы 
льгот, как в Москве, нет больше 
нигде в стране. Да и среди других 
стран немного найдется таких, ко-
торые могу сравниться с ней. 

В прошлом году, в частности, су-
щественно повысили и городские 
надбавки к пенсиям, что позволи-
ло поднять их до уровня город-
ского стандарта московского 
пенсионера. Меньше 17,5 тысячи 
рублей пенсий в Москве сейчас 
нет. Но москвичи хотели бы 
знать, будут ли эти городские 
надбавки индексироваться и 
дальше?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Мы действительно с 
1 января 2018 года одномоментно 
увеличили доплату к пенсиям на 3 
тысячи рублей. Такое резкое по-
вышение объясняется тем, что 
федеральный бюджет не смог 
компенсировать падение доходов 

пенсионеров из-за инфляции. И 
тем не менее это не разовая мера. 
Индексация городских доплат 
происходила и в предыдущие 
годы. В частности, с 2010 года они 
выросли на 70%. Конечно, в обя-
зательном порядке будем индек-
сировать их и впредь, чтобы под-
держивать на определенном уров-
не достаток московских пенсио-
неров. 

За счет чего? Это же потребовало, 
наверное, немалых средств? Го-
роду пришлось от чего-то отка-
заться? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Повышение город-
ских доплат обошлось Москве в 
22 миллиарда рублей. Но я боль-
ше скажу: за последние семь лет 
мы не только выплаты увеличили, 
но и расходы на социальную по-
литику в целом вдвое. А город, 
между прочим, был в очень непро-
стой ситуации. Нам, в частности, 
значительно меньше стали пла-
тить налоги такие крупные ком-
пании, как «Газпром», «Ро-
снефть» и другие, которые пере-

шли на другую систему налогоо-
бложения и стали платить их по 
месту добычи ресурсов. Да и цены 
на нефть в эти годы упали, умень-
шив прибыли компаний. Теперь в 
бюджете столицы доля поступле-
ний от них составляет всего 5%. 
Но город всячески поддерживал 
промышленность, развитие тор-
говли, вкладывался в инфра-
структуру. В результате в Москве 
зарегистрировались тысячи но-
вых предприятий с новыми рабо-
чими местами, что позволило нам 
компенсировать выпадение нало-
гов и  даже выйти по доходам в 
рост. Вот благодаря этому город 
сумел обеспечить значительное 
увеличение расходов на социаль-
ную политику, а также не снизить 
и масштабов строительства ме-
тро, дорог и других важных объек-
тов. 

Перед Россией сейчас стоит еще 
одна ключевая задача: реальный 
рост доходов всех работающих 
людей. В Москве зарплаты всегда 
были выше, чем в среднем по 

стране, но и жизнь в столице до-
роже. К тому же в связи с кризи-
сом доходы жителей столицы пе-
рестали расти. Эта тенденция 
преодолена? Что можно сказать 
по итогам 2017 года?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: В 2017 году зарплата 
уже пошла в рост — на 2,85% она 
оказалась выше инфляции. Конеч-
но, хотелось бы большего роста. В 
2018 году по-прежнему идет при-
бавка подоходного налога, кото-
рый, как известно, исчисляется из 
зарплаты. Значит, положительная 
динамика роста зарплат москви-
чей сохраняется. 

Думаю, что в этом году и у пен-
сионеров пусть небольшой, но 
рост реальных доходов будет. 

И какая же сейчас средняя зар-
плата в Москве? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: По статистике в рай-
оне 70 тысяч рублей, но реальные 
трудовые доходы несколько мень-
ше — 64 тысячи. Тут с подсчетом 
свои сложности. Статистика счи-
тает зарплату москвичей только 
на основе наиболее значимых 
предприятий, а огромный пласт 
людей, которые работают в малом 
и среднем бизнесе, почему-то от-
брасывает. Потом начинают до-
считывать их с какими-то коэф-
фициентами, что ясности карти-
ны не добавляет. Поэтому средние 
трудовые доходы являются более 
объективным показателем. 

Но для правительства Москвы 
важно не просто исследовать 
среднюю статистическую зарпла-
ту, нам нужно влиять на нее. В 

первую очередь, это касается 
бюджетной сферы. Например, 
среднюю зарплату московских 
врачей к концу прошлого года 
увеличили  до 134 тысяч рублей, 
подняв ее вдвое по сравнению с 
трудовыми доходами в столице. И 
наша задача сейчас — не опустить 
ее, а индексировать и дальше, что-
бы она как минимум догоняла, а 
лучше -  перегоняла инфляцию. У 
педагогических  работников  за-
работная плата вплотную при-
близилась к 75 тысячам рублей. 
Больше стали получать и  другие 
бюджетники, а их в столице доста-
точно большой отряд. 

Полный репортаж с «Делово-
го завтрака» в «Российской газе-
те» будет опубликован в одном 
из ближайших номеров.

РЫНКИ 

Автопрому 
добавят денег 
из бюджета

ПОЕДЕМ 
НА СВОИХ

Ольга Игнатова

ЗА ЧЕТЫРЕ года Россия инве-
стировала в создание россий-
ских аналогов иностранной про-
дукции 600 миллиардов рублей. 
При этом 120 миллиардов — это 
государственные вложения. Об 
этом на коллегии Минпромторга 
России сообщил глава ведомства 
Денис Мантуров.

Министр подчеркнул, что 
сложно выделить какую-то одну 
отрасль, наиболее важную для 
импортозамещения. Быть неза-
висимым нужно везде — начиная 
от производства и переработки 
алюминия и создания собствен-
ных транспортных средств и за-
канчивая сельским хозяйством и 
продукцией легкой промышлен-
ности. Уже разработаны около 
1,2 тысячи проектов импортоза-
мещения, треть из них уже выш-
ли на стадию серийного произ-
водства. 

«В гражданском авиастрое-
нии мы никогда не могли прими-
риться с тем, что наше небо за-
полнено самолетами американ-
ского и европейского производ-
ства. Но первая ласточка — это 
МС-21. У этого самолета огром-
ное будущее», — отметил вице-
премьер правительства России 
Дмитрий Рогозин. Он считает, 
что этот лайнер станет основой 
целого семейства средне-, ближ-
не- и дальнемагистральных са-
молетов. Напомним,что МС-21 — 
пассажирский лайнер вместимо-
стью от 150 до 211 пассажиров. 

Базовой версией является 
МС-21-300 вместимостью 180—
200 мест, также планируется за-
пуск производства МС-21-200 
на 150 мест и рассматривается 
проект МС-21-400 на более чем 
200 пассажиров. Планируется, 
что МС придет на смену таким 

гражданским самолетам, как 
«Ту», «Як» и «Ан». Уже заказано 
175 лайнеров, в том числе 50 — 
«Аэрофлотом». 

В прошлом году, по данным 
минпромторга, объем рынка 
легковых автомобилей в России 
вырос на 12,4 процента и занял 
пятое место в Европе после Гер-
мании, Италии, Франции и Анг-
лии. Доля автомобилей, произве-
денных на территории России, 
постоянно растет и сейчас со-
ставляет уже почти 86 процен-
тов. За прошлый год по програм-
ме льготного автокредитования 
продано более 400 тысяч авто, а 
льготного лизинга — около 68 ты-
сяч.

И чтобы наш автопром про-
должал развиваться, минпро-
мторг в этом году реализует ком-
плекс различных субсидий. Про-
изводители получат компенса-
цию части затрат на содержание 
рабочих мест, на оснащение ав-
томобилей современными вых-
лопными системами. Сейчас 
минпромторг разрабатывает ме-
ханизм предоставления субси-
дий на развитие дилерской (сер-
висной) сети, в которой будут 
продаваться и обслуживаться 
авто, собранные в России. 

В торговле министерство в 
этом году обещает сосредото-
чить усилия на развитии неста-
ционарной и мобильной торгов-
ли и формировании полноценно-
го стрит-ритейла. Речь идет в 
первую очередь о появлении на 
улицах российских городов ав-
томагазинов и автокафе. По мне-
нию минпромторга, это позво-
лит привлечь в мобильную тор-
говлю как минимум 200 милли-
ардов рублей инвестиций, а по-
купатели получат новый канал 
приобретения товаров. 

МЕДИЦИНА

Новое лекарство против 
СПИДа
В России создан принципиально но-

вый геннотерапевтический препарат 

для профилактики ВИЧ-инфекции, со-

общила глава Роспотребнадзора 

Анна Попова. 

Разработчик лекарства — Централь-

ный НИИ эпидемиологии Роспотреб-

надзора. По словам Поповой, он рабо-

тает над созданием принципиально 

новых лекарственных препаратов для 

генной терапии, генной профилакти-

ки и молекулярной вакцинации про-

тив ВИЧ-инфекции. Новый препарат 

назвали «Динавир», он обладает высо-

кой противовирусной активностью.

ЦИФРА

4,5
МИЛЛИОНА 
МОСКВИЧЕЙ
Пользуются в столице мерами 
социальной поддержки 

Президент Владимир Путин провел совещание с членами правительства

Газ бережет природу 

Кира Латухина

И
спользование газо-
моторного топлива в 
России важнее, чем 
рост числа электро-
мобилей. Такой вы-

вод следует из результатов сове-
щания президента с членами 
правительства в Ново-Огарево. 
Не только эта тема оказалась в 
центре внимания главы государ-
ства. Речь шла и о помощи по-
страдавшим от паводка, защите 
от природных пожаров, экологи-
ческих проблемах и вопросах де-
мографии. 

«Ясно, что мы должны больше 
и больше внимания уделять во-
просам экологического характе-
ра, — начал разговор Владимир 
Путин. — Мы видим тенденции, 
которые в мировой экономике 
происходят, в том числе в авто-
мобилестроении, имею в виду 
значительное увеличение ис-
пользования электромобилей»   .

«Но для нашей страны, конеч-
но, использование газомоторно-
го топлива даже более приори-
тетно», — сказал президент. «Для 
того чтобы получить электроэ-
нергию, нужно сначала ее выра-
ботать, и значительная часть 
электроэнергии вырабатывается 
на угле. Это очень серьезное об-
стоятельство, которое мало кем 
учитывается», — добавил он.

Также президент поручил дер-
жать под контролем помощь по-
страдавшим от паводка. «Дмит-
рий Анатольевич, я прошу прави-
тельство держать это под контр-
олем», — обратился он к премьер-

министру после доклада главы 
МЧС. «Хорошо, обязательно», — 
заверил Дмитрий Медведев.

В ответ на просьбу главы госу-
дарства оценить, как идет работа 
по оказанию помощи пострадав-
шим в регионах, Владимир Пуч-
ков доложил: «Они энергично ока-
зывают помощь и поддержку гра-
жданам. Я провел встречи в Воро-
нежской и Волгоградской облас-
тях с пострадавшими. В целом они 
позитивно оценивают деятель-
ность и благодарят органы мест-
ного самоуправления. Был ряд уз-
ких вопросов, но кропотливая ра-
бота на местах позволяет прини-
мать все необходимые меры».

По словам Пучкова, активная 
фаза весеннего половодья прохо-
дит в регионах юга Сибири, По-
волжья и центральной части Рос-
сии. С начала паводка было под-
топлено свыше 400 населенных 
пунктов, более 5 тысяч жилых до-
мов. Всего пострадало свыше 18 
тысяч человек. «Вода из регио-
нов на юге Сибири и централь-
ной части начинает уходить, и 
паводок перемещается на севе-
ро-запад», — сообщил он. Гражда-

нам оказывают адресную по-
мощь, осуществляется система 
мер по восстановлению комму-
никаций, на контроле доставка 
пенсий. Наиболее сложная обста-
новка была в Волгоградской об-
ласти, но меры были приняты 
оперативно.

Не менее важный момент — за-
щита населенных пунктов и соци-
альной инфраструктуры от при-
родных пожаров. На Дальнем Вос-
токе и в Сибири потушено свыше 
700 очагов. Введен режим чрезвы-
чайной ситуации в лесах Амур-
ской области, в ряде регионов — 
особые противопожарные режи-
мы. Ведется непрерывный косми-
ческий мониторинг, заверил до-
кладчик. На особом контроле — 
населенные пункты и садоводче-
ские объединения в лесах. В прио-
ритете — помощь пострадавшим.

«Другой вопрос напрямую 
также связан с экологическими 
проблемами», — продолжил Пу-
тин. Причем в ряде городов во-
прос стоит особенно остро: в 
Братске, Красноярске, Липецке, 
Магнитогорске, Медногорске, 
Нижнем Тагиле, Новокузнецке, 

Норильске, Омске, Челябинске, 
Череповце и Чите фиксируется 
наибольший объем выбросов в 
воздух, перечислил он. Предпри-
ятия также сбрасывают неочи-
щенные стоки в Волгу и Байкал.

С 2019 года должна зарабо-
тать новая система экологиче-
ского регулирования. На вопрос 
о ходе работы в этом направле-
нии министр природных ресур-
сов и экологии Сергей Донской 
подтвердил, что сначала на «наи-
лучшие доступные технологии» 
должны перейти 300 предприя-
тий, чей вклад в выбросы состав-
ляет 60 процентов. Основные за-
грязнители находятся в крупных 
промышленных центрах, «горо-
дах особого экологического вни-
мания», сказал он. Также необхо-
димо внедрить на предприятиях 
систему автоматического контр-
оля выбросов.

Президент спросил главу мин-
промторга, как его ведомство 
оценивает эту работу. Таким 
образом, можно будет осущест-
вить масштабную модернизацию 
промышленности, заметил Де-
нис Мантуров. «Важнейшие 
образцы нового оборудования 
выйдут на серию в 2019—2020 го-
дах», — сообщил он. Их поставят 
сперва на 300 предприятий. Все-
го же потребуется дополнитель-
но около 9 трлн рублей частных 
инвестиций. «Сможем загрузить 
предприятия, ориентированные 
на выпуск новых средств произ-
водства», — подчеркнул министр.

«Переносы никакие не плани-
руются?» — уточнил Путин. «С 
нашей стороны нет», — заверил 

собеседник. «Из этого и будем 
исходить», —сказал глава госу-
дарства.

Также обсудили вопросы де-
мографии. «С января заработали 
новые механизмы поддержки ма-
теринства и детства, — напомнил 
президент. — Семьи со скромными 
доходами могут получить ежеме-
сячное денежное пособие в разме-
ре прожиточного минимума ре-
бенка. Это в среднем 11 тысяч ру-
блей по стране. И две дополни-
тельные возможности использо-
вания материнского капитала».

На вопрос главы государства о 
том, как складывается эта пра-
ктика, вице-премьер Ольга Голо-
дец заверила, что механизм зара-
ботал во всех регионах, и нет ни 
одного, где бы выплаты не осу-
ществлялись. Программа — под 
контролем правительства. Са-
мой востребованной мерой стала 
выплата на одного ребенка — ей 
воспользовались уже почти 28 
тысяч семей, и каждый день по-
ступают новые обращения. За 
февраль 18 регионов показали 
прирост рождаемости, а этого, по 
словам Голодец, не было уже дав-
но. «Выплаты — хорошее подспо-
рье для молодых семей», — сказа-
ла она. «Очень неожиданно, что 
большое количество семей ис-
пользует материнский капитал 
на оплату ясельных групп — 3896 
семей», — также заметила вице-
премьер. Значит, молодые мамы 
стремятся выйти на работу.

Владимир Путин поручил кабмину 
разработать программу по расши-
рению использования газомотор-
ного топлива.

Акцент

 Для нашей страны, конечно, 
использование газомоторно-
го топлива даже более 
приоритетно

Акцент

 Зарплата врачей в Москве 
сейчас — 134 тысячи рублей 
и задача городских властей — 
не опустить ее, а индексировать 

Ответ России 
на санкции будет 
точечным, будет 
болезненным 
и чувствительным 
для тех стран, 
которые их ввели 
против России

Россияне получат 
новый канал для 
покупки товаров: в 
российских городах 
появятся автомага-
зины и автокафе

Фото и видео с «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1533807

Одобренный сенаторами закон освобождает ежемесячные 
выплаты в связи с рождением или усыновлением первого 
либо второго ребенка от НДФЛ.
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КОШЕЛЕК Минтруд задумался 
об отказе от потребительской 
корзины

Бедных посчитают 
по-новому

Марина Гусенко

РЕГИОНАМ выделят дополни-
тельно 16,4 миллиарда рублей 
на повышение минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) до 
уровня прожиточного миниму-
ма с 1 мая, решение одобрено 
трехсторонней бюджетной ко-
миссией, сообщил на заседании 
Генерального совета Федерации 
независимых профсоюзов Рос-
сии (ФНПР) глава минтруда Мак-
сим Топилин. 

Это второй транш из феде-
рального бюджета, первый со-
ставил 20 миллиардов рублей. 
«Мы будем контролировать дви-
жение средств в регионах, закон 
о повышении зарплаты должен 
быть исполнен нормальным 
образом», — сказал министр.

Минимальная зарплата с 1 
мая поднимется до 11 163 ру-
блей. Плюс россияне, живущие 
на Севере и на приравненных к 
нему территориях, будут полу-
чать более высокий МРОТ за 
счет «северных коэффициен-
тов». Самые большие «север-
ные» доплаты к минималке по-
лучит Красноярский край, от-
метил Топилин.

Он рассчитывает, что это 
станет серьезным вкладом в 
дело борьбы с бедностью. Так 
называемая проблема работаю-
щих бедных будет решена, по 
крайней мере формально.

Также планируется пересмо-
треть содержание потребитель-
ской корзины. Если в ней увели-

чится количество мяса, рыбы, 
овощей и фруктов, то вырастет 
и ее стоимость, а с ней — и вели-
чина прожиточного минимума, 
и минимальная зарплата.

Но не исключено, что от по-
требкорзины как таковой в Рос-
сии и вовсе откажутся. Бедных 
будут учитывать не по тому, до-
тягивает у человека доход до 
прожиточного минимума или 
нет, а по другим принципам.

Нигде в мире не утверждает-
ся потребительская корзина, 
вместо этого статистическими 
методами определяется, напри-
мер, что в группу риска по бед-
ности попадают люди с доходом 
менее 40 процентов медианной 
зарплаты, пояснил Максим То-
пилин. Минтруд с Росстатом на-
чал анализировать возмож-
ность перейти к этой конструк-
ции, министр пригласил к ее об-
суждению профсоюзы. 

Кроме того, глава минтруда 
рассказал, что задолженность 
по заработной плате в России в 
прошлом месяце увеличилась 
на 65 миллионов рублей, или на 
2,3 процента (сейчас задолжен-
ность составляет, по данным 
Росстата, 2,86 миллиарда), од-
нако, по его мнению, это фоно-
вое изменение, в целом ситуа-
ция с долгами работодателей 
улучшается. 

Топилин сообщил, что гото-
вится проект закона, связанный 
с дополнительными полномочи-
ями Роструда. Предлагается 
придать предписанию государ-
ственного инспектора труда 
статус исполнительного доку-
мента. Таким образом, появится 
возможность принудительного 
списания денежных средств со 
счетов организации-должника 
судебными приставами. Работо-
датели, в свою очередь, смогут 
обжаловать действия инспекто-
ра.

ПРОЕКТ В России хотят 
ввести тотальный запрет 
на рекламу лекарств 
по телевидению

Пилюли лишат 
эфира

Нина Егоршева

СЕНАТОРЫ решили добиться полного запрета рекламы 
лекарств по телевизору. В Госдуму внесены поправки в 
профильное законодательство, определяющее нормы ре-
кламы лекарственных средств.

Их авторы уверены, что именно на телевизионной ре-
кламе основывается рост рынка антидепрессантов, по-
скольку люди, которые употребляют их, обладают повы-
шенной внушаемостью.

Хуже всего, считают сенаторы, что реклама лекарств 
чревата самолечением. Мазями, что рекламирует ТВ, 
зрители мажут больную спину, когда у них серьезная 
травма позвоночника, «простыми» средствами сбивают 
высокое давление или лечатся от повышенного холесте-
рина, когда срочно надо бежать к врачу. К тому же рекла-
ма, адресованная широкому кругу лиц, не позволяет 
учесть индивидуальные особенности организма. В поя-

снительной записке 
также говорится, что 
часто в рекламе 
встречаются препа-
раты, не прошедшие 
госрегистрацию. В 
странах Евросоюза 
какая-либо реклама 
безрецептурных ле-
карственных препа-
ратов запрещена. В 
России сейчас нель-
зя рекламировать 
только рецептурные 
препараты и содер-

жащие наркотические или психотропные вещества. 
Это не первая попытка отменить рекламу.  В начале 

года похожий законопроект, внесенный депутатами Гос-
думы, предлагал запретить рекламу лекарств не только 
на ТВ, но и на радио. Тогда авторы аргументировали 
свою инициативу тем, что 60 процентов россиян предпо-
читают самолечение, и, по данным ВОЗ, это занимает пя-
тое место среди причин смертности.

Участники рекламного рынка, напротив, считают, что 
в отношении лекарств не должна применяться политика 
безусловных запретов. В Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России сообщили, что в среднем на рекла-
му в категории «медицина и фармацевтика» в нашей 
стране приходится около 19 процентов рекламы или 
свыше 33 миллиардов рублей в год. Если идея о запрете 
воплотится в жизнь, падение выручки российских теле-
каналов неизбежно скажется на качестве контента, уве-
рены в профильной ассоциации. 

Сторонники законопроекта парируют: во-первых, 
это не самая большая статья доходов ТВ, а, во-вторых, 
здоровье нации дороже. 

АРСЕНАЛ Какая техника 
будет впервые 
участвовать в параде

«Уран» готовят 
к маршу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в минобороны провели Единый день приемки во-
енной продукции. Ответственные за выполнение гособо-
ронзаказа отчитались перед главой ведомства о выпуске 
нового арсенала в первом квартале нынешнего  года. Ре-
зультаты в целом впечатляют. С учетом досрочных по-
ставок по целому ряду позиций выполнение контрак-
тов-2018 уже достигло 44 процентов.

По словам Сергея Шойгу, Вооруженные силы получи-
ли бронетанковую, инженерную и автомобильную тех-
нику, средства связи, авиационное вооружение, боепри-
пасы. Речь, в частности, идет о 23 боевых машинах пехо-
ты БМП-3, судне тылового обеспечения «Эльбрус», двух 
рейдовых катерах 
комплексного ава-
рийно-спасательно-
го обеспечения, де-
сяти самолетах и 
семи вертолетах раз-
личного класса и це-
левого назначения. 
Помимо этого с опе-
режением графика 
оборонка поставила 
в войска восемь са-
молетов Су-34 и 25 
вертолетов. 

— Некоторые но-
вейшие образцы техники, которая в ближайшее время 
поступит в войска, будут впервые продемонстрированы 
в Москве на военном параде в честь 73-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной войне, — сообщил ми-
нистр обороны. 

Он перечислил «парадные» новинки. Это боевая ма-
шина поддержки танков, одноместный сверхзвуковой 
опытный самолет Су-57, боевой многофункциональный 
робототехнический комплекс «Уран-9», многофункцио-
нальный робототехнический комплекс разминирования 
«Уран-6», беспилотные летательные аппараты малой 
дальности «Корсар». 

В общей сложности, сказал Шойгу, по Красной площа-
ди пройдет механизированная колонна из более чем 190 
перспективных единиц техники, определяющей совре-
менный облик армии России. 

Министр также напомнил, что коллегия ведомства ут-
вердила перечень объектов капитального строительства 
на 2018 год, в соответствии с которым предусматривает-
ся ввести в эксплуатацию 3573 здания и сооружения. На 
эти цели выделено 113,9 млрд рублей. «С учетом параме-
тров финансирования основной упор сделан на создание 
объектов специального назначения и инфраструктуры 
для поступающих в войска вооружения и военной техни-
ки», — заявил Шойгу. 

По его словам, приоритетным остается обустройство 
мест размещения сил и средств ядерного сдерживания. 
Так, в интересах Космических войск, РВСН и 12-го глав-
ка намечено ввести в строй более 770 зданий и сооруже-
ний. А в рамках дальнейшего развития аэродромной сети 
предусмотрено строительство 217 объектов.

Право Юрий Чайка рассказал о состоянии законности 
и правопорядка

Больше контроля

Галина Мисливская

В 
2017 году позитивная 
тенденция к снижению 
уровня преступности 
получила развитие, од-
нако выросло количе-

ство тяжких преступлений и у 
Генпрокуратуры накопилось 
много вопросов к следствию. Об 
этом и других аспектах состоя-
ния законности и правопорядка в 
России рассказал вчера членам 
Совета Федерации Генеральный 
прокурор Юрий Чайка.

«Оценивая общее состояние 
преступности в стране, следует 
отметить, что в 2017 г. получила 
развитие позитивная тенденция 
по ее снижению», — заявил Юрий 
Чайка. По его словам, было заре-
гистрировано свыше 2 миллио-
нов преступлений (-4,7%). При 
этом он отметил рост доли особо 
тяжких деяний, а также связан-
ных с незаконным оборотом на-
ркотиков и оружия. «И во многом 
это результаты просчетов систе-
мы профилактики», — считает 
генпрокурор.

В своем докладе он вновь вы-
сказал ряд критических замеча-
ний в адрес органов расследова-
ния.  «На фоне снижения нагруз-
ки по направленным в суд делам 
количество выявленных проку-
рорами на досудебной стадии на-
рушений закона (5,2 миллиона) 
выросло. И это при том, что в 
структуре правоохранительных 
ведомств имеется значительная 
по численности многоступенча-

тая система органов контроля», — 
отметил Генпрокурор. Кроме 
того, почти 70 процентов дел в 
стране рассматривается в упро-
щенном  порядке, который, по 
сути, не предполагает ни длитель-
ных расследований, ни тем более 
реабилитации подсудимых.

По значительному количеству 
уголовных дел следствие ведется 
с превышением сроков, установ-
ленных законом. «Особо насто-
раживает ежегодный прирост 
дел, сроки расследования по ко-
торым превышают 12 месяцев», 
— сказал Чайка, добавив, что к 
концу прошлого года число таких 
дел составляло около 4,5  тысячи. 
«А в Следственном комитете бо-
лее 300 дел вообще расследуется 
свыше 3 лет», — подчеркнул он. 
«Данные негативные тенденции 
уже не первый год развиваются 
на фоне снижения количества ре-
гистрируемых преступлений и 
лиц, их совершивших», — конста-
тировал Генпрокурор.

«С учетом поручения прези-
дента России об усилении надзо-

ра за следствием, данного на за-
седании коллегии Генеральной 
прокуратуры в марте этого года, 
считаю важным отметить, что 
наделение прокурора отдельны-
ми полномочиями (например, по 
согласованию ходатайств следо-
вателей об аресте) кардинально 
ситуацию не изменит», — заявил 
Юрий Чайка. Только полноцен-
ный прокурорский надзор за 
процессуальной деятельностью 
органов следствия и право про-
курора возбуждать и расследо-
вать уголовные дела, в том числе 
— в отношении следователей, по 
его выражению, «может сдер-
жать растущий вал допускаемых 
ими нарушений закона». По сло-
вам Чайки, это мнение разделя-
ют даже процессуальные оппо-
ненты прокуроров — адвокаты.

Поддерживают позицию Ген-
прокуратуры и сенаторы, заяви-
ла спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. Она отметила, что в 
ходе реформирования следствен-
ных органов власти «поторопи-
лись» и приняли ряд необосно-

ванных решений. «По-моему, пе-
резрело время вернуть прокура-
туре контроль за следствием», — 
сказала глава Совфеда, добавив, 
что все сенаторы разделяют это 
мнение и готовы инициировать 
соответствующий законопроект 
при согласовании с заинтересо-
ванными ведомствами.

В своем выступлении Юрий 
Чайка коснулся также вопроса 
безопасности детей в Интернете. 
Он напомнил, что в прошлом 
году в ряде регионов зарегистри-
рованы факты склонения несо-
вершеннолетних к суициду. «К 
сожалению, приходится конста-
тировать, что Роспотребнадзо-
ром, Роскомнадзором не прини-
мается должных мер по опера-
тивному выявлению негативной 
информации и ее блокировке. Ге-
неральной прокуратурой мини-
стру связи предложено разрабо-
тать дополнительные механизмы 
по защите несовершеннолетних 
от вредоносного контента в Ин-
тернете», — добавил он.

Чайка также сообщил, что Ве-
ликобритания не настроена на 
сотрудничество с Россией по 
делу об отравлении полонием  
Александра Литвиненко и  зару-
бежные следователи не примут 
во внимание последние материа-
лы российской стороны. «Уста-
новление истины не является их 
целью», — заметил он. 

Юрий Чайка считает, что нужен 
полноценный прокурорский надзор 
за процессуальной деятельностью 
органов следствия. 

Акцент

 По значительному количеству 
уголовных дел следствие 
ведется с превышением сро-
ков, установленных законом

Мазями, что рекла-
мирует ТВ, телезри-
тели мажут больную 
спину, когда у них 
серьезная травма 
позвоночника

9 мая по Красной 
площади пройдет 
механизированная 
колонна из более 
чем 190 перспектив-
ных единиц техники

К бедным могут 
быть отнесены 
люди с доходом 
менее 40 процентов 
от медианной зар-
платы 

Узнайте на сайте: Что 
делать, чтобы получить 
прибавку к зарплате
rg.ru/art/1522406

Законопроект на сайте
rg.ru/art/1533573
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Выплаты 
столичным донорам увеличат 
на 20 процентов

Москвичи одной 
крови

Сергей Бабкин

ВЫПЛАТЫ московским доно-
рам будут увеличены на 20 про-
центов. Мэр столицы Сергей Со-
бянин дал вчера такое поруче-
ние департаменту здравоохране-
ния.

«Прекрасно понимаем, что 
этих замечательных людей мо-
тивируют вовсе не деньги, — ска-
зал глава города на концерте, по-
священном Национальному дню 
донора. — И все-таки выплаты 
давно не индексировались. Их 
размер будет пересмотрен на за-
седании правительства». Все 
льготы людям, сдающим кровь, 
сохранятся, заверил Собянин. 
Кроме того власти продолжат со-
вершенствовать систему цен-
тров крови, благодаря которым 
спасаются жизни сотен москви-
чей.

Каждый год жители столицы 
сдают по 132 тысячи литров кро-
ви. В ней каждодневно нуждают-
ся около тысячи пациентов. Это 
пострадавшие в ДТП и при не-
счастных случаях, больные с тя-
желейшим геморрагическим шо-
ком и чрезвычайно низким гемо-
глобином. «Вы спасаете не толь-
ко жителей своего города, — 
обратился Собянин к донорам. — 
В наши больницы постоянно 
приезжают жители других реги-
онов. И Москва полностью обес-

печивает их жизненно необходи-
мыми препаратами крови».

За один раз донор сдает 450 
миллилитров крови. Вроде бы и 
не так много, но четыре «дона-
ции» позволяют докторам выта-
щить с того света 12 человек. 

Благодаря донорским вливани-
ям, например, больные гемофи-
лией ведут полноценную жизнь. 
Дети с этим диагнозом успешно 
учатся и даже занимаются спор-
том.

«Я сам в свое время иногда 
сдавал кровь, — признался Собя-
нин. — Но в последние годы вре-
мени на это почти не было. Се-
годня  пообещал себе, что снова 
стану донором». 

Адреса пунктов для сдачи крови смотрите на сайте 
rg.ru/art/1533357

Каждый год 
жители столицы 
сдают по 132 тысячи 
литров крови. 
В ней каждодневно 
нуждаются 
около тысячи 
пациентов
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СОТРУДНИЧЕСТВО На форуме в Ялте 
ожидают самое большое 
зарубежное представительство

Проверка связей

Евгений Гайва

ЯЛТИНСКИЙ международный 
экономический форум, который 
открывается сегодня, будет по-
священ  развитию экономики 
России и ее роли в мировых про-
цессах. Участие в обсуждении об-
щих перспектив примут делегаты 
из 71 страны. Внушительное зару-
бежное представительство свиде-
тельствует, что сложная геополи-
тическая обстановка внешнеэко-
номическим связям не помеха.

В расширении деловых кон-
тактов с Россией заинтересова-
ны бизнесмены и общественные 
деятели в разных частях света. 
«Среди участников форума — по-

четные делегации Австрии и Гер-
мании, а также практически всех 
европейских стран, Китая, много 
представителей азиатских стран, 
африканских стран», — рассказал 
«Российской газете» сопредседа-
тель оргкомитета форума, со-
председатель Общероссийской 
общественной организации «Де-
ловая Россия» Андрей Назаров. 

Участвуют представители 71 
страны. Это самый широкий со-
став иностранных делегаций за 
все время проведения форума с 
2015 года. В прошлом году были 
делегации из 46 стран, отметил 
собеседник «РГ». 

Российская сторона также 
придает большое значение вза-
имовыгодному международно-
му экономическому сотрудни-
честву. Ключевая повестка чет-
вертого форума в Ялте — «Буду-
щее мира. Будущее России». В 
этом году впервые прошла пре-
зентация форума в Европарла-
менте, в  программе запланиро-
ваны встречи российских и за-

рубежных предпринимателей. 
А на  третий день форума прой-
дет «Ялтинская конференция», 
которая станет ежегодной. На 
этот раз она будет посвящена 
экономическому развитию Си-
рии. В Ялту прибывает большая 
сирийская делегация. 

Перспективы развития рос-
сийской экономики также будут 
обсуждать с учетом мировых тен-
денций. Впервые в повестке фору-
ма цифровая экономика, блок-
чейн и криптовалюты. «В этом 
году будут обсуждаться такие 
современные популярные трен-
ды, как цифровая медицина, циф-
ровая экономика, цифровая без-
опасность», — поясняет Андрей 
Назаров. Например, будут затро-
нуты вопросы антимонопольного 
регулирования в цифровой эко-
номике, будущее рынков труда в 
связи с цифровой трансформа-
цией, защиты информации в гло-
бальной экономике. В повестке и 
вопросы функционирования сво-
бодных экономических зон. 

Бизнес и представители влас-
ти затронут и другие актуальные 
темы, среди которых поддержка 
бизнеса, развитие строительства, 
туризма и других отраслей. Тра-
диционное внимание будет уделе-
но сельскому хозяйству. 

Отдельной темой ялтинского 
форума станет обсуждение пер-
спектив развития Крыма, интег-
рации полуострова в мировую 
экономику. Среди актуальных 
проблем легализация малого и 
среднего бизнеса на территории 
полуострова. 

Будут представлены на пло-
щадке форума и конкретные ин-
вестпроекты. Например, созда-
ние в Крыму индустриальных 
парков «Феодосия» и «Бахчиса-
рай», агропромышленного парка 
«Вересаево», создание объектов 
туриндустрии — модернизация 
инфраструктуры Коктебеля, 
строительство пятизвездочного 
отеля. 

Презентация подобных проек-
тов составляет основу экспозици-
онной программы форума. По его 
итогам ожидается подписание де-
ловых соглашений. В прошлом 
году стоимость заключенных до-
говоров оценивалась в 100 мил-
лиардов рублей. 

Проект Сотовым компаниям разрешат сообщать сумму долга в SMS

Звони, раз должен
Владислав Куликов 

П
равительство России 
подготовило положи-
тельный отзыв на 
проект, разрешаю-
щий сотовым компа-

ниям рассылать своим клиентам 
SMS-сообщения с размерами 
долга за связь. 

Проблема возникла в прош-
лом году после вступления в силу 
закона, вводящего правила для 
коллекторов. В первую очередь 
принятые правила направлены 
на защиту граждан. Самое глав-
ное: нельзя тревожить человека 
чаще положенного. А информа-
цию о его долгах запрещено сооб-
щать посторонним.

Все помним, что творилось до 
принятия закона. Само слово 
«коллектор» в какой-то момент 
стало синонимом чистого зла. 
Коллекторов надо было обуздать, 
и эта задача вышла.

Однако под действие резонан-
сного «антиколлекторского» за-
кона попали и сотовые операто-
ры. Ведь новые нормы ввели се-
рьезные ограничения в процеду-
ре взыскания любого долга. Не 
важно, обращается к должнику 
коллектор, сотрудник банка или 
представитель сотовой компа-
нии. Правила едины.

В итоге сейчас сотовые опера-
торы не вправе указывать в рас-
сылаемых SMS-сообщениях и ав-
томатических голосовых сооб-
щениях сумму и структуру за-
долженности за услуги связи. Так 
что гражданам приходится са-
мим перезванивать в кол-центры 

или приходить в офисы сотовых 
компаний и уточнять.

Поэтому сенатор Людмила 
Бокова и ряд депутатов внесли в 
Госдуму законопроект, предлага-
ющий смягчить правила для со-
товых операторов. А точнее — 
вернуть прежнее положение, ког-
да обо всем важном можно напи-
сать в сообщении.

«Количество таких повтор-
ных обращений составляет около 
2 млн 100 тысяч в месяц, — гово-
рится в пояснительной записке к 
внесенному в Госдуму проекту. — 
Это тем более неудобно, когда 
абонент находится без связи, в 
том числе в роуминге, поскольку 
он не может уточнить размер за-
долженности и оперативно воз-
обновить возможность потре-
бления услуг связи».

По словам экспертов, ежеме-
сячно у операторов связи обра-
зуется более 3,5 млрд рублей де-
биторской задолженности, из ко-
торых на досудебной стадии уда-
ется вернуть от 30 до 80 процен-
тов. Проще говоря, людям напо-
минают, и они платят.

«Ежегодно путем информиро-
вания абонентов посредством 
SMS-сообщений операторам свя-
зи удается вернуть около 23 млрд 
рублей», — рассказывают разра-
ботчики закона. 

Но в прошлом году, из-за того 
что суммы долга «засекрети-
лись», возвращать долги стало 
сложнее. Люди не отказываются. 

Но им подчас непонятно, а сколь-
ко они должны. Как результат, за 
шесть месяцев прошлого года 
сумма задолженности, возвра-
щенная посредством SMS-сооб-
щений, сократилась почти на 1 
млрд рублей.

Правительственные эксперты 
инициативу поддержали, но с 
учетом замечаний. В отзыве ска-
зано, что ко второму чтению 
предлагается дополнить проект 
нормой, разрешающей указы-
вать в эсэмэсках размер долга в 
любом случае, когда задолжен-
ность образовалась из-за неи-
сполнения договора. Это значит, 
пояснила «РГ» юрист Юлия Лы-
сенко, такие сообщения смогут 
присылать, например, и банки.

Акцент

 Сейчас людям приходится 
перезванивать и выяснять, 
сколько они должны, 
и это усложняет процедуру

Из 71 страны мира 
приедут иностран-
ные делегации на 
международный 
экономический 
форум в Ялте

После того, как сотовые операторы попали под действие антиколлекторских правил, эсэмэски перестали пугать 
астрономическими суммами. Но сами долги не исчезли.

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрациями 
муниципального образования городской округ «Новая 
Земля» Архангельской области и муниципального образо-
вания «Ямальский район» Ямало-Ненецкого автономного 
округа уведомляет общественность о проведении общественных 
обсуждений предварительных материалов природоохранных 
разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды» с оценкой воздействия на окружающую среду (далее «раздел 
ПМООС»), а также План ликвидации разливов нефти (ПЛРН) в 
составе проектной документации:

— «Групповой проект на строительство поисково-оценочных 
скважин на структуре Викуловская на лицензионном участке 
«Восточно-Приновоземельский-1» в акватории Карского моря» 
(далее — «Проектная документация ВП-1»);

— «Групповой проект на строительство поисково-оценочных 
скважин на структуре Рагозинская (западный купол) на лицен-
зионном участке «Восточно-Приновоземельский-2» в акватории 
Карского моря» (далее — «Проектная документация ВП-2»).

Цель реализации Проектной документации: поиск и оцен-
ка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: Участок недр «Восточно-
Приновоземельский-1» расположен в юго-западной части кон-
тинентального шельфа Карского моря. Участок недр «Восточно-
Приновоземельский-2» расположен в центральной части конти-
нентального шельфа Карского моря.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования городской округ «Новая Земля» Архангельской об-
ласти и Администрация муниципального образования «Ямаль-
ский район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содей-
ствии ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть»
Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть»
Разработчик природоохранной документации/Разра-

ботчик ПЛРН: ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области); общественные обсуждения 
в форме «общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому авто-
номному округу).

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду общественности 
представляются предварительные материалы разделов ПМООС 
и ПЛРН в составе Проектной документации ВП-1 и Проектной 
документации ВП-2. 

Материалы будут доступны в общественных приемных с 
26 апреля 2018 г. по следующим адресам:

— Администрации МО ГО «Новая Земля» (163055, Архан-
гельская обл., пос. Белушья Губа, ул. Советская, д. 16);

— Управление по делам малочисленных народов Севера Ад-
министрации муниципального образования Ямальский район 
(629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2 «а»);

— «Ямальское районное общественное движение коренных 
малочисленных народов Севера «Ямал» (629700, ЯНАО, Ямаль-
ский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. «а», офис 2).

Форма представления замечаний и предложений: заин-
тересованным гражданам и общественным организациям предо-
ставлена возможность обратиться с вопросами и замечаниями по 
существу разрабатываемых материалов через опросные листы/
журналы рекомендаций, предложений и замечаний непосред-
ственно к Заказчику и Генеральному проектировщику. 

Общественные слушания состоятся 28 мая 2018 года в 
15.00 по адресу: ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи 
Сэроко, д. 8, «Ямальская централизованная клубная система 
«Центр национальных культур».

Прием замечаний и предложений по предварительным мате-
риалам Проектной документации ВП-1 и Проектной документа-
ции ВП-2 будет осуществляться в течение 30 дней с даты откры-
тия приемной, указанной в настоящем уведомлении, а также в 
течение 30 дней после проведения общественных слушаний. 

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр.1,
тел.: +7 (499) 517-8888 добавочный 33549.
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна, e_smirnova1@

rosneft.ru 
ООО «СамараНИПИнефть» (Генеральный проектиров-

щик):
Адрес: 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18,
тел./факс: +7 (846) 205-8685 доб. 1839.
Контактное лицо: Кириченко Галина Олеговна, KirichenkoGO@

samnipineft.ru
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Разработчик при-

родоохранной документации/Разработчик ПЛРН): 
Адрес: 115114, г. Москва, ул. Кожевническая, д. 14, 
тел.: +7 (499) 517-7606 доб. 48935. 
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, 

vbvoronkov@sakhnipi.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах открытого кон-
курса на право заключения с АО «НПП «Краснознамёнец» 
инвестиционного договора по реализации инвестиционно-
строительного проекта по строительству и вводу в эксплуа-
тацию инвестиционного объекта, расположенного по адресу: 
г. Санкт-Петербург, Капсюльное шоссе, д.44, назначенного 
на 04.04.2018г.

Информация о конкурсе была опубликована в газете «Деловой 
Петербург» №16 от 09.02.2018г. и №32 от 12.03.2018г.

Предмет конкурса: право заключения инвестиционного до-
говора по реализации инвестиционно-строительного проекта по 
строительству и вводу в эксплуатацию инвестиционного объекта, 
расположенного по адресу: г. Санкт-Петербург, Капсюльное шоссе, 
д. 44.

Земельно-имущественный комплекс, вовлекаемый в ин-
вестиционно-строительный проект:

Земельные участки:
земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, общей площадью 128 169 кв. м, кадастровый номер 
78:11:0612603:26, расположенный по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 2, литера А, земель-
ный участок имеет следующие обременения:

— запись № 78-78-32/039/2011-272 от 02.12.2011 (водоохран-
ная зона водного объекта 40401 кв. м); 

— запись № 78-78-32/039/2011-272 от 02.12.2011 (Прибреж-
ная защитная полоса водного объекта 40401 кв. м); 

— запись № 78-78-32/039/2011-272 от 02.12.2011 (Право про-
хода и проезда 594 кв. м).

земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, общей площадью 45 091 кв. м, кадастровый номер 
78:11:0612603:17, расположенный по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 3, литера А, земель-
ный участок имеет следующие обременения:

— запись № 78-78-32/034/2011-256 от 20.09.2011 (водоохран-
ная зона водного объекта 26455 кв. м); 

— запись № 78-78-32/034/2011-256 от 20.09.2011 (Прибреж-
ная защитная полоса водного объекта 26455 кв. м); 

— запись № 78-78-32/034/2011-256 от 20.09.2011 (Охран-
ная зона подстанций и других электротехнических сооружений 
457 кв.м); 

— запись № 78-78-32/034/2011-256 от 20.09.2011 (Право про-
хода и проезда 1730 кв. м);

— запись № 78-78-32/034/2011-256 от 20.09.2011 (Охранная 
зона подземных кабельных линий электропередачи 14 кв. м.

земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, общей площадью 174 654 кв. м, кадастровый номер 
78:11:0612603:20, расположенный по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 4, литера А, земель-
ный участок имеет следующие обременения:

— запись № 78-78-32/006/2011-336 от 07.11.2011 (водоохран-
ная зона водного объекта 155940 кв. м); 

— запись № 78-78-32/006/2011-336 от 07.11.2011 (Прибреж-
ная защитная полоса водного объекта 65637 кв. м); 

— запись № 78-78-32/006/2011-336 от 07.11.2011 (Охран-
ная зона подстанций и других электротехнических сооружений 
376 кв.м); 

— запись № 78-78-32/006/2011-336 от 07.11.2011 (Право про-
хода и проезда 3943 кв. м).

Находящиеся на Земельных участках здания и сооруже-
ния:

— Производственная мастерская площадью 62,4 кв. м 
(кад. номер 78:11:0612603:1065), расположенная по адресу: 
г. Санкт-Петербург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 3, литера И;

— Трансформаторная подстанция ТП-1 площадью 78,9 кв. м 
(кад. номер 78:11:0612603:1113) расположенная по адресу: г. Санкт-
Петербург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 3, литера М;

— Проходная площадью 13,9 кв. м (кад. номер 
78:11:0612603:1015) расположенная по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 3, литера В;

— Трансформаторная подстанция №2 площадью 41,5 кв. м 
(кад. номер 78:11:0612603:1041) расположенная по адресу: г. Санкт-
Петербург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 4, литера У;

— Склад измерительных приборов площадью 56,6 кв. м 
(кад. номер 78:11:0612603:1054) расположенный по адресу: 
г. Санкт-Петербург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 4, литера Ц;

— Караульное помещение площадью 224 кв. м (кад. номер 
78:11:0612603:1051) расположенное по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 4, литера Н;

— Здание проходной площадью 65,6 кв. м (кад. номер 
78:11:0612603:1052), расположенное по адресу: г. Санкт-Петер-
бург, Капсюльное шоссе, дом 44, корпус 4, литера О.

Место выполнения работ: г. Санкт-Петербург, Капсюльное шос-
се, д. 44.

Условия конкурса:
Доля Заказчика в возводимых в рамках инвестиционно-строи-

тельного проекта Общей жилой площади квартир, Общей нежилой 
площади и Гаражей/машино-мест, подлежащих коммерческой ре-
ализации — не менее 7% (семи) процентов. В любом случае, доля, 
остающаяся в собственности Заказчика, не может составить менее:

— Общая жилая площадь квартир — не менее 21 456 кв. м.
— Общая нежилая площадь — не менее 2 184 кв. м.
— Гаражи/машино-места — не менее 105 штук в наземном пар-

кинге и 157 шт. в подземном паркинге.
Срок реализации инвестиционно-строительного проекта: 

не менее 60 месяцев, но не более 96 месяцев с даты подписания Ин-
вестиционного договора.

Открытый конкурс на право заключения с АО «НПП 
« Краснознамёнец» инвестиционного договора по реализации ин-
вестиционно-строительного проекта по строительству и вводу в 
эксплуатацию инвестиционного объекта, расположенного по адре-
су: г. Санкт-Петербург, Капсюльное шоссе, д. 44 признан несосто-
явшимся на основании п. 5.4.11. Конкурсной документации: «на 
участие в конкурсе не было подано ни одной Заявки».

Извещение об итогах конкурса 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Реконструкция желе-
зобетонного моста на 5426 км пк 8,67 перегона Танхой — Переем-
ная Восточно-Сибирской железной дороги», включая материалы 
ОВОС, организованные Администрацией МО «Кабанский район» 
и заказчиком работ ВС ДИ — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 23 мая 2018 г. 
в 11.30 в Администрации по адресу: РБ, с. Кабанск, ул. Кирова, 
д. 10, конференц-зал. Цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности: переустройство железобетонного моста на трубу на пе-
регоне Танхой — Переемная. Сроки ОВОС, доступность материа-
лов, прием замечаний в письменном виде — в течение 30 дней пос-
ле опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, каб. 410; с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, 
каб. 48, тел. 8(30138) 41-2-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Реконструкция желе-
зобетонного моста на 5470 км пк 6,62 перегона Клюевка — Мысо-
вая Восточно-Сибирской железной дороги», включая материалы 
ОВОС, организованные Администрацией МО «Кабанский район» 
и заказчиком работ ВС ДИ — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 23 мая 2018 г. 
в 11.00 в Администрации по адресу: РБ, с. Кабанск, ул. Кирова, 
д.  10, конференц-зал. Цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности: усиление устоев, гидроизоляция пролетного строения 
моста на перегоне Клюевка — Мысовая. Сроки ОВОС, доступность 
материалов, прием замечаний в письменном виде — в течение 30 
дней после опубликования данного объявления по адресам: г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, каб. 410; с. Кабанск, ул. Кирова, д. 10, 
каб. 48, тел. 8(30138) 41-2-62. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МР «Жуковский район» Калужской обла-
сти объявляет общественные обсуждения по проектной доку-
ментации «Газопровод межпоселковый от ГРС «Воробьи» 
до ГРС «Барсуки» Жуковского района Калужской области».

Замечания и предложения по проектной документации 
принимаются в течение 30 дней с момента публикации насто-
ящего объявления по адресу: 249191, г. Жуков, ул. Гурьянова, 
31, каб. 27.

С материалами можно ознакомиться в администрации 
МР «Жуковский район» (г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31, 
каб. 27), на официальном сайте администрации МР «Жуков-
ский район» в разделе «Градостроительство». Телефон для 
справок: (48432) 56-235.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОГНОЗ

РОСТ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Международный валютный фонд (МВФ) сохранил прогноз по росту российской 

экономики на 2018 и 2019 годы на уровне оценок января — 1,7 процента и 1,5 про-

цента соответственно. Об этом говорится в апрельском прогнозе фонда.

По мнению аналитиков МВФ, более серьезному росту ВВП России мешают 

структурные проблемы и отток инвестиций из-за санкций. Рост экономики под-

держивается увеличением доходов от продажи нефти, отмечают они.

Ранее глава Минэкономразвития России Максим Орешкин прогнозировал, что 

российская экономика может вырасти в 2018 году примерно на 2 процента по-

сле роста на 1,5 процента в 2017 году. По прогнозу Банка России, ВВП в 2018—

2020 годах будет увеличиваться на 1,5—2 процента.

Подготовил Роман Маркелов
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РЕСУРСЫ Участников новой 
налоговой системы
в нефтянке станет больше

Запасной режим

Александра Воздвиженская

МИНЭНЕРГО хочет изменить условия участия компа-
ний в пилотном проекте по внедрению налога на допол-
нительный доход (НДД) в нефтяной отрасли. Месторо-
ждения четвертой группы (новые, или гринфилды, то 
есть срок их эксплуатации составляет до пяти лет) могут 
получить увеличенную квоту по запасам, которая позво-
лит включить в «пилот» более крупные участки недр. 
Сейчас квота составляет 50 миллионов тонн на всю груп-
пу, минэнерго же хочет увеличить ее втрое — до 150 мил-
лионов тонн.

Эту поправку ведомство сейчас обсуждает с минфи-
ном и рассчитывает внести ее ко второму чтению зако-
нопроекта в Госдуме (запланировано на первую полови-
ну мая), рассказал журналистам первый замминистра 
энергетики Алексей Текслер. Ведомство также предлага-
ет расширить квоту по отдельным месторождениям чет-
вертой группы с десяти миллионов тонн до 20—30 милли-
онов. Это позволит сделать выборку «пилота» более ре-
презентативной, пояснил Текслер. Всего в законопроект 
внесут 12 поправок, почти все они носят технический ха-
рактер, уточнил первый замминистра.

Законопроект в 
новом налоге в не-
фтянке прошел в Гос-
думе первое чтение в 
начале апреля. Ре-
жим НДД собирают-
ся распространить 
на четыре группы 
месторождений, за-
пуск «пилота» за-
планирован на 1 ян-
варя 2019 года. В 
случае успешных 
«пилотов» действие 
нового налога мож-
но будет расширить на большее число месторождений. 
Уровень налога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) при введении НДД в среднем снизится пример-
но вдвое, что сохранит поступления в бюджет РФ, поя-
снил Текслер.

Добыча на месторождениях Западной Сибири, где, ве-
роятно, введут НДД, с 2019 по 2035 год может вырасти за 
счет этого на сто миллионов тонн, говорил ранее ми-
нистр энергетики Александр Новак. Фактически будет 
замещен выпадающий за этот период объем добычи. Ин-
вестиции компаний в проекты составят около полутрил-
лиона рублей. В свою очередь, федеральный бюджет по-
лучит дополнительный налоговый доход в размере трил-
лион рублей на горизонте 2035 года, но в первые два-три 
года поступления будут ниже, чем в действующей нало-
говой системе.

На месторождениях, которые пользуются льготой по 
экспортной пошлине, компания добровольно должна бу-
дет решить — переходить на НДД или сохранять текущие 
льготы. На это ей отведут весь 2019 год. Если компания 
откажется от НДД, то после 2019 года сможет вернуться 
к этому вопросу только при условии новых поправок в 
законодательство, так как действующая редакция зако-
нопроекта этот процесс не регламентирует. 

Вопрос завершения «большого налогового маневра» 
(обнуление экспортной пошлины с одновременным ро-
стом НДПИ и введением компенсационного механизма) 
минэнерго с НДД не связывает, напомнил Текслер. 
Слишком много факторов, влияющих на то, когда было 
бы логично обнулить пошлину, и до сих пор не прописа-
ны детально меры, которые бы позволили избежать нега-
тивного эффекта от ухода от таможенной «субсидии». 
Минэнерго считает, что необходимо разработать такие 
меры до конца этого года, но начинать вводить их вместе 
с обнулением пошлины плавно — лишь в 2023—2025 го-
дах, когда завершится модернизация нефтепереработки 
и установится стабильный фискальный режим.

ДЕНЬГИ Известный трейдер
обманывал две тысячи
своих подписчиков

Инсайд вошел 
в стратегию

Игорь Зубков

БАНК России впервые выявил систематическое исполь-
зование инсайдерской информации на российском рын-
ке ценных бумаг. На этом попался успешный трейдер, ав-
тор самых популярных стратегий «автоследования» Эл-
вис Марламов, фактически обманувший свыше двух ты-
сяч своих подписчиков.

«Автоследование» получило большую популярность 
в последнее время, оно заключается в автоматическом 
повторении клиентами сделок с «голубыми фишками» 
вслед за опытным трейдером. 

О расследовании рассказал директор департамента 
противодействия недобросовестным практикам Банка 
России Валерий Лях. 

Как минимум полтора года (ЦБ доказал 344 случая за 
период с июня 2016 года по февраль 2018 года) Марла-
мов, работавший через «Финам», зарабатывал по следу-
ющей схеме. На изолированном счете он открывал заяв-
ку на одну из ликвидных бумаг, а через минуты полторы 
с использованием одного или нескольких ведущих сче-
тов давал сигнал на покупку той же бумаги подписчи-
кам, в итоге ее цена подрастала, и Марламов закрывал 
позицию по изолированному счету. 

Отклонения от рыночной цены были небольшими (в 
пределах одного-двух процентов), однако за счет массо-
вости операций трейдер получил прибыль в размере 
свыше 8 миллионов рублей (без учета тех комиссий, ко-
торые платили его клиенты за автоследование). Инсайд 
заключается в том, что Марламов заранее знал объем и 
направленность операций. ЦБ вышел на этот кейс благо-
даря фронтальному сканированию рынка на предмет не-
стандартных операций, пояснил Лях на вопрос «РГ». 

Банк России отстранил трейдера от биржевых торгов 
и направил материалы правоохранителям. Согласно Уго-
ловному кодексу неправомерный доход в этом размере 
квалифицируется как крупный, Марламову грозит до че-
тырех лет лишения свободы. Кроме того, его подписчики 
имеют возможность подать против него коллективный 
иск в арбитражный суд. Нюанс, однако, в том, что факти-
чески они не пострадали, получив в результате «автосле-
дования» прибыль, ущерб нес финансовый рынок — ин-
сайд фактически разрушал конкуренцию. 

Банк России не против стратегий «автоследования» 
как таковых, пояснил Лях. В ближайшие дни он обсудит 
рекомендации по их добросовестному использованию с 
ведущими игроками. 

ТЕХНОЛОГИИ

К 2020 году
к Интернету 
подключат
85 процентов
россиян

СВЯЗАННЫЕ 
ОДНОЙ СЕТЬЮ

Татьяна Шадрина

ХАОТИЧНОЕ и чрезмерное го-
сударственное регулирование 
Интернета может стать тормо-
зом развития цифровой эконо-
мики, так же, как и частое изме-
нение правил игры в отрасли. С 
таким предупреждением на Рос-
сийском интернет-форуме (РИФ 
2018) выступил заместитель ми-
нистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин. «Частое 
изменение правил игры не толь-
ко создает нервозность на рын-
ке, оно и самого регулятора зача-
стую запутывает, потому что он 
сам не всегда в состоянии вовре-
мя перенастроиться. А когда у 
вас есть долгие определенные 
правила, тогда можно строить 
диалог», — заявил он.

По его словам, законов и норм 
должно быть немного, но они 
должны быть простыми, понят-
ными и эффективными. Также за-
мминистра назвал проблемой 
множество идей по регулирова-
нию Интернета, многие из кото-
рых никогда даже не реализуют-
ся: «Разного рода экзотические 
предложения в отношении того, 
что еще нужно сделать, тоже ин-
дустрию дезориентируют». По-
может установить эффективные 
правила игры в отрасли медиа-
коммуникационный кодекс. Но 
он должен быть исчерпывающим, 
понятным и не подвергаться по-
стоянной корректировке. «Не 
очень большой свод законов, ко-
торый гарантированно на протя-
жении длительного времени не 
будет меняться, — охарактеризо-
вал его Волин. — Это вопрос, по ко-
торому мы хотим вести диалог с 
нашими законодателями».

Сейчас Россия входит в десят-
ку стран — лидеров цифровой 
экономики согласно рейтингу 
Digital Society Index. При этом 
вклад Рунета в экосистему циф-
ровой экономики России пере-
валил за 2 триллиона рублей.

«Аудитория Рунета в 2017 
году составила 90 миллионов че-
ловек, это 73 процента населе-
ния. Каждый седьмой россиянин 
пользуется Интернетом хотя бы 
раз в месяц. А 73 миллиона поль-
зователей, то есть 59 процентов 
от населения, заходит в Сеть со 
своих телефонов и планшетов, а 
не только с обычных компьюте-
ров. При этом 20,9 процента ис-
пользуют исключительно мо-
бильный Интернет», — рассказал 
глава Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 
(РАЭК) Сергея Плуготаренко.

По его словам, к 2020 году до-
ступ в Интернет будет уже у 85 
процентов россиян. Сейчас 
обеспечены точками доступа к 
Wi-Fi (по состоянию на 31 декаб-
ря 2017 года) 5656 малых насе-
ленных пунктов. Это 40,5% пла-
на по программе построения 
цифровой экономики. За год точ-
ки доступа Wi-Fi начали рабо-
тать в 1747 малых сельских насе-
ленных пунктах страны. В сред-
нем в 2017-м ежедневно до пяти 
сел, деревень, поселков и аулов 
получали высокоскоростной Ин-
тернет. «Для подключения точек 
доступа построено 46 тысяч ки-
лометров волоконно-оптиче-
ских линий связи, из них более 
10 тысяч — в Центральном феде-
ральном округе», — констатиро-
вал Сергей Плуготаренко.

Ущерб от вирусных атак в 
прошлом году составил более 1,5 
миллиарда рублей, а от компро-
метации учетных данных превы-
сил 100 миллионов долларов. 
При этом у 40 процентов компа-
ний по-прежнему нет стратегии 
информационной безопасности.

Санкции Академик РАН Наталья Иванова: Надо расширять 
экономические связи с Европой 

Будем держать удар
Евгений Гайва

Р
оссии сейчас стоит на-
править энергию не на 
разработку встречных 
мер на санкции США, а 
на расширение эконо-

мических связей с Европой, счи-
тает академик РАН, доктор эко-
номических наук, первый заме-
ститель директора Института 
мировой экономики и междуна-
родных отношений имени Е.М. 
Примакова Наталья Иванова.

США пока отложили введение 
нового пакета анонсированных 
санкций против российских ком-
паний, что вполне в стиле амери-
канского президента Дональда 
Трампа. После пары решитель-
ных шагов и громких заявлений 
он постепенно смягчает свою по-
зицию. В интервью «Российской 
газете» Наталья Иванова расска-
зала, что означают санкции США 
и на какие ресурсы нужно опи-
раться России. 

Наталья Ивановна, после про-
шедшей волны турбулентности 
рынок ищет какой-то баланс. 
Но неопределенность все-таки 
сохраняется? 
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Для мировой эко-
номики особой неопределенно-
сти нет, в 2018 — 2019 годах она 
будет расти темпом 3,5 — 3,7 про-
цента. А для нас, конечно, нео-
пределенность большая. 
Пока мы не вполне понимаем 
глубину действия санкций в от-
ношении компаний, отраслей и 
перспектив их работы с контр-
агентами на мировых рынках. 
Мы не знаем, будут ли введены 
новые санкции, и когда это мо-
жет произойти. Мы также не 
вполне понимаем, насколько не-
рвно поведут себя зарубежные 
партнеры и инвесторы в нашей 
стране. Сейчас некоторые из них 
уходят, разрывают контракты и 
даже просто деловые контакты, 
потому что многие либо обеспо-
коены санкциями, либо подчи-
няются их действию. 
Но о том, что санкции — это все-
рьез и надолго, специалисты го-
ворили еще три года назад, когда 
были озвучены первые планы их 
введения. Можно было не сомне-
ваться, что новые санкции по-
следуют. В Конгрессе США, где 
республиканцы и демократы де-
лят места примерно пополам и 
мало по каким вопросам вну-
тренней политики могут догово-
риться, по вопросу о законе 2017 
года, предусматривавшем сан-
кции, они проголосовали за него 
п о ч т и  е д и н о д у ш н о :  « з а » 
CAATSA — 98 процентов. В аме-
риканском обществе есть консо-
лидация. Именно поэтому адми-
нистрация Трампа просто не мо-
жет не принимать санкции. 

Трамплин для экономики
Что ждет те компании, по кото-
рым уже ударили санкции? 
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Трамп старается 
не только выполнить предвыбор-
ные обещания, но и решить неко-
торые проблемы, которые ему 
представляются важными. 
Одна из них, например — состоя-
ние металлургии, в том числе 
алюминиевой отрасли в США, 
которая резко сократила объе-
мы производства. А нужно, что-
бы она работала и создавала ра-
бочие места. «Русал», который 
стал объектом суровых санкций 
и в этом контексте, скорее всего, 
не уйдет с рынка, но объемы про-
изводства снизятся. 
Главные угрозы для финансовой 
сферы — это запрет доступа на 
внешние финансовые рынки, 
блокирование зарубежных фи-
нансовых активов, прекращение 
долгосрочного кредитования, 
что в сочетании с сокращением 
потока наличности и невозмож-
ностью обслуживать кредиты 
российских банков может выз-
вать «эффект домино». 
Но я думаю, мы устоим. Банки и 
компании имеют резервы, а эко-
номика в целом — запас макроэ-
кономической стабильности. 
Другое дело, что в некоторых 

«санкционных» отраслях, воз-
можно придется закрывать ка-
кие-то заводы, когда реально бу-
дет сокращаться выпуск продук-
ции. 

Российский бизнес не ожидал 
этого удара? Может быть, нужно 
было предусмотреть какие-то 
риски?
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Никакого другого 
пути процветания в современ-
ной мировой экономике, кроме 
как расширение нашей встроен-
ности в глобальные экономиче-
ские цепочки добавленной стои-
мости, нет. 
Бизнесмены, против которых 
ввели санкции, могли делать 
много чего рискованного, но с 
точки зрения глобальных страте-
гий действовали правильно. Эк-
спорт алюминия — это не просто 
отправка вагонов с металлом по-
требителям. «Русал» выстраивал 
долгосрочные внешнеэкономи-
ческие связи, покупал заводы, 
инвестировал в смежные произ-
водства, работал с трейдерами 
на биржах разных стран и конти-
нентов. При этом российские 
бизнесмены, конечно, пытались 
решить какие-то политические 
вопросы. Но так делает весь 
крупный бизнес. Другое дело, 
что надо понимать чужие законы 
и где-то останавливаться. 
А у нас бизнес весь молодой, нео-
пытный еще, и часто не понима-
ет неявных правил, не знает, что 

в каких-то ситуациях ведет себя 
неправильно. Становление рос-
сийских бизнесменов, как круп-
ных мировых игроков, которые 
выросли быстро и в другой сре-
де, приводит к ошибкам. Это бо-
лезнь роста. 

Прочность — 
на запасном пути
После веденных санкций уже 
прозвучали оценки, что Россию 

пытаются выдавить из междуна-
родных экономических отноше-
ний. В сегодняшнем глобальном 
мире такое вообще возможно?
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Экономика разви-
валась бы вполне успешно и в 
мире, и в любой стране, если бы 
ей не мешала не политика, цели 
которой выше экономических. К 
сожалению, это приводит и к 
тому, что появляются страны-из-
гои. 
Самый близкий пример — Иран, 
который такой страной был по-
чти 40 лет и в конце концов по-
шел на определенные уступки. 
Политические санкции вообще 
редко достигают именно полити-
ческих целей. Но если долго па-
дает жизненный уровень населе-
ния, правительству и политиче-
ским кругам той стороны, в от-
ношении которых применяются 
санкции, приходится идти на ка-

кой-то пересмотр своих пози-
ций, на выработку каких-то но-
вых соглашений с окружающим 
миром в той мере, в которой они 
помогают решить экономиче-
ские проблемы. Иран, конечно, 
не такая самодостаточная стра-
на, как Россия. У нас гораздо 
больше ресурсов. 

Насколько хватит этих ресур-
сов? 
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Очень многие эко-
номисты, представляющие са-
мые разные фланги экономиче-
ской мысли, сходятся в том, что 
макроэкономическая ситуация 
у нас стабильно хорошая и есть 
довольно большой запас прочно-
сти. 
Его обеспечивают существен-
ный приток валюты, связанный с 
нефтегазовыми доходами, посто-
янное и значительное превыше-
ние экспорта над импортом и, с 
другой стороны, небольшой го-
сударственный долг. 
Кроме того, положительно ска-
зывается разумная политика 
Центробанка, в том числе плава-
ющий курс рубля. Повышение 
курса иностранных валют вы-
годно для экспортеров, хотя при-
водит к потерям для населения. 
Но пока мы к этому относимся 
спокойно. Вот если будут введе-
ны ограничения на экспорт не-
фти и газа, тогда нам мало не по-
кажется всем. 

Поток не остановить
С «Северным потоком-2», похо-
же, могут быть проблемы?
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: Мы постоянно 
слышим, что происходят какие-
то проблемы с экспортом газа в 
Европу — то его слишком много, 
то слишком мало. Вы когда-ни-
будь слышали, что у нас пробле-
мы с экспортом нефти в европей-
ские страны?

Нет, не слышал. 
НАТАЛЬЯ ИВАНОВА: И не услышите. По-
тому что с точки зрения эконо-
мистов это конкурентный ры-
нок, там много игроков, есть гиб-
кость и нет зависимости от одно-
го игрока. 
Западные партнеры работают с 
разными российскими нефтедо-
бывающими компаниями, и это 
не воспринимается как угроза, 
хотя в Европе стремятся снизить 
зависимость от импорта нефти. В 
современной экономике зависи-
мость от одного поставщика ре-
сурсов всегда рассматривается 
как критический риск. 
В этом смысле «Газпром» явля-
ется риском не потому, что это 
какая-то критически плохая 
компания, а просто потому, что 
он монополист. Нефть можно по-
ставлять в танкерах, по нефте-
проводам и по железной дороге, 
а газ — это только газопровод. Та-
кую инфраструктуру невозмож-
но разделить на несколько ча-
стей. И в Европе с этим постепен-
но смиряются.

Новый налог 
простимулирует 
компании заместить 
выпадающий объем 
добычи и дохода 
бюджета РФ

Вклад Рунета
в экосистему
цифровой экономи-
ки превысил
два триллиона 
рублей

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ГАЗ: НИКАКИЕ КОНКУРЕНТЫ НАМ НЕ ГРОЗЯТ
Так с нефтью и газом у нас все будет хорошо, Наталья 
Ивановна? 
Иванова | Для России все в перспективе хорошо. Недавно 

у нас в ИМЭМО была презентация долгосрочного прогноза 

энергетики компании British Petroleum. Эта же презента-

ция будет представлена в евроструктурах Брюсселя, где 

этим прогнозам, быть может, не очень обрадуются. 

Основные выводы, важные для нас: нефть востребована, 

спрос устойчивый, хотя большого роста спроса не будет. А 

по газу ожидается увеличение спроса, и никакие конкурен-

ты нам не грозят. Нужно строить «Северный поток-2», под-

черкиваю, такова точка зрения представителя British 

Petroleum. 

Санкции закрепят нашу зависимость от нефтегазового 
экспорта? 
Иванова | Мне не очень нравятся постоянные негативно 

окрашенные разговоры о нефтезависимости. У нас дейст-

вительно эти отрасли имеют большой удельный вес в эко-

номике и особенно в доходах, поступающих в бюджет. 

А тем странам, у кого таких ресурсов нет, приходится осва-

ивать другие способы получения доходов на внешних рын-

ках и другие виды энергоносителей. У нас это естествен-

ное конкурентное преимущество, которое надо разумно 

использовать. Кстати, это тоже не такое простое дело — до-

бывать и экспортировать нефть и газ. И экономически, и 

политически, и технологически все это довольно сложно. 

Если внедрять в отрасли хай-тек, добывающие отрасли ме-

няются и преображаются. А представление о том, что мы 

закроем нефтедобычу и начнем делать айфоны, с точки 

зрения экономиста, абсурд. Этого быть не может. 

Как тогда нужно действовать России?
Иванова | Опыт должен быть только наш, он у нас есть, но 

внешние условия ухудшились. Я думаю, несмотря на обо-

стрение отношений с Западом, контакты на всех уровнях 

есть, и постепенно произойдет смягчение обстановки. 

Есть пути решения всех проблем. Вопрос в том, насколько 

готово к этому политическое руководство страны, на-

сколько наши граждане воспримут какое-то изменение по-

зиций, в том числе в отношениях с Америкой.

В свою очередь, американский народ осторожно относит-

ся к России по ряду исторических причин. У них есть свое 

представление о моральных ценностях, которые мы не 

всегда понимаем и разделяем. Кроме того, надо понимать, 

что у нас слабые взаимные экономические связи, наш това-

рооборот с США ничто по сравнению с нашим товарообо-

ротом с Европой. 

Я убеждена, что наше взаимодействие с Европой и эконо-

мически, и демографически, и эмоционально, и историче-

ски такое важное, что мы не должны этим жертвовать. Евро-

пейский бизнес всегда был готов работать в России, потому 

что это огромные возможности. Хотя, конечно, сейчас 

очень многие бизнесмены понимают, что будет сложно на-

чинать новые проекты, проводить многие финансовые опе-

рации, сложно оценивать риски и хеджировать их. Потому 

многие просто закрывают свои позиции и уходят. Особенно 

чувствительно для нас все то, что связано с высокими техно-

логиями. Это гораздо более сложные цепочки. 

Мы сами сможем когда-нибудь обзавестись своими тех-
нологиями, чтобы ни от кого не зависеть? 
Иванова | Я как-то спросила представителей нашей весь-

ма продвинутой IT-отрасли, смогут ли они без внешнего 

участия создать собственное необходимое программное 

обеспечение для финансовой сферы? Они ответили — смо-

жем, лет через пять. А что мы будем эти пять лет делать? 

Если мы встроены в мировую экономическую систему, то 

взаимная зависимость — нормальное явление. Мы им по-

ставляем энергоресурсы, они нам — технологии. К тому же 

наши поставки на мировой рынок расширяются. Уже прои-

зошли изменения, которые рассматриваются как чудо. На-

пример, экспорт зерна. Мы практически вдруг, после мно-

гих лет зависимости от импорта, стали крупным экспорте-

ром. Чернозем у нас есть, крупные сельскохозяйственные 

холдинги с помощью государства научились не только зер-

но выращивать, но и работать на высококонкурентном ми-

ровом рынке. При всех перекосах и сложностях, это наш 

естественный ресурс. Не надо считать, что производитель 

и экспортер сельскохозяйственного сырья — это какая-то 

унизительная роль для страны в мировой экономике. Да, 

возможно, там меньше маржа, меньше добавленная стои-

мость. Но это наш ресурс. Когда надо, мы также умеем де-

лать высокотехнологичную продукцию, например, воору-

жения. Конечно, нам нужно подтянуть гражданское авиа-

строение, нужно поднять науку и образование на новый 

уровень, восстановить инженерную культуру. В один мо-

мент это все не исправишь. И не должно быть перекосов — 

либо зерно и нефть, либо ученые и инженеры. Одно должно 

дополнять другое. И я уверена, что все это будет. 

Развитие темы — на сайте
rg.ru/sujet/2861

Акцент

 Представление о том, 
что мы закроем нефтедобычу 
и будем делать айфоны, 
с точки зрения экономиста, 
абсурд

Банковская система России имеет 
необходимые резервы, чтобы 
 устоять перед санкциями.
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СЛЕДСТВИЕ 
Против ВИП-чиновника 
ФСИН начато 
еще одно расследование 

Тюремщик — 
дважды 
арестант

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что против заместителя директора 
ФСИН России Олега Коршунова возбуждено еще одно, те-
перь уже второе уголовное дело. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, на этот раз Коршу-
нова подозревают в злоупотреблении должностными пол-
номочиями. Появилось второе уголовное дело за несколь-
ко дней до окончания его срока содержания под стражей.

По версии следствия, Олег Коршунов совершил пре-
ступление в 2015 году. Тогда управление Федеральной 
службы исполнения 
наказаний по Крыму 
и Севастополю за-
ключило контракт с 
ФГУП «Строитель-
ное управление № 
23» ФСИН России». 
Контракт предусма-
тривал строительст-
во следственного 
изолятора в Симфе-
рополе. По словам 
Светланы Петренко, 
Коршунов как один 
из главных руководи-
телей тюремного ведомства обеспечил заключение выгод-
ного контракта с фирмой своего знакомого. 

Высокопоставленный чиновник, уверяют в Следствен-
ном комитете, прекрасно знал, что фирма-победитель не 
располагает необходимыми ресурсами, чтобы выполнить 
контракт. Но это соображение процесс не остановило. 

На ее счет из бюджета государства было перечислено в 
общей сложности 193 миллиона рублей. В конечном итоге 
все завершилось по стандартной для подобных преступле-
ний схеме — деньги ушли, а следственный изолятор постро-
ен не был.

— В результате противоправных действий Олега Коршу-
нова федеральному бюджету причинен ущерб на сумму не 
менее 193 миллиона рублей, — добавила официальный 
представитель СК.

Напомним, что сидит бывший заместитель директора 
ФСИН с 14 сентября прошлого года, когда суд его аресто-
вал. Тогда же ему было предъявлено обвинение в растрате 
160 миллионов рублей. Потом арест был продлен. 

С самого начала уголовного преследования Олега Кор-
шунова точно не было сказано, за какие конкретно грехи 
он сидит. Заявили лишь о должностных преступлениях. По 
некоторым данным, речь шла о недостаче при строитель-
стве СИЗО «Кресты-2». Кстати, правоохранители нашли 
при обыске у замдиректора ФСИН коллекцию очень неде-
шевых часов и деньги в разной валюте на общую сумму в 
несколько миллионов рублей. 

С начала «разбора полетов» в тюремном ведомстве не-
сколько сотрудников Федеральной службы исполнения 
наказаний уволены и привлечены к ответственности после 
того, как были проверены управления, которые курировал 
замглавы ведомства. 

А самого Олега Коршунова Басманный суд отправил в 
СИЗО по подозрению в растрате по двум эпизодам. Сам 
Коршунов по первому делу отказался признать вину.

ВЫСТАВКА 

На ВДНХ 
приехали 
эксперты 
из 75 стран

УРОК В САЛОНЕ

Ирина Ивойлова

МОСКОВСКИЙ международ-
ный салон образования (ММСО-
2018) открылся на ВДНХ. В нем 
примут участие более 1000 эк-
спертов. Среди них — зарубеж-
ные из 75 стран мира.

 — За пять лет салона интерес 
к нему вырос в пятикратном 
размере, и в этом году ММСО-
2018 ожидают уже свыше 60 000 
посетителей, — отметила ми-
нистр образования и науки Оль-
га Васильева.

«Новая экосистема образо-
вания» — вот главная тема в этом 
году. Эксперты обсудят новые 
задачи, которые стоят сегодня 
перед системой образования, 
взаимодействие сферы образо-
вания и работодателей, в том чи-
сле дуальные практики, особен-
ности обучения детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, новые формы дополнитель-
ного образования детей, адапта-
цию мигрантов в школе и дру-
гие. 

Посетители салона смогут 
сдать устно или письменно ЕГЭ, 
родители попробуют написать 
Всероссийские проверочные ра-
боты по русскому, математике, 
окружающему миру, узнают, 
как выглядят новые учебники 
«Шахматы в школе». Запланиро-
ван и шахматный блицматч. 
Кроме этого в программе — ма-
стер-классы по быстрому чте-
нию, языку жестов. Посетите-
лям покажут, как проходят сов-
ременные уроки китайского 
языка в школе и многое другое. 

КОРРУПЦИЯ В Подмосковье 
задержаны чиновники
налоговой инспекции 

Особо крупная 
взятка

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что при получении большой 
взятки с поличным задержаны три сотрудника налого-
вой инспекции Московской области — двое мужчин и 
женщина. Их имена в СК не называют.

Следователь Второго управления по расследованию 
особо важных дел ГСУ СК России по Московской области 
вчера же предъявил обвинение в получении взятки в осо-
бо крупном размере начальнику межрайонной ИФНС 
России № 1 по Московской области, его заместителю и 
начальнику отдела выездных проверок.

Как рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий, по данным следствия, все обвиняе-
мые «из корыстных побуждений вступили в преступный 
сговор, направленный на получение от руководства од-
ной из коммерческих фирм взятки в размере 15 миллио-
нов рублей».Такие деньги коммерсанты давали налого-
вым начальникам за снижение суммы исчисленных на-
логов при принятии решения о привлечении к налоговой 
ответственности. 

Само преступление произошло еще на прошлой неде-
ле — 12 апреля 2018 года. Согласно договоренности, на-
чальник отдела выездных проверок получила первую 
часть взятки в размере 10 миллионов рублей. После пе-
редачи миллионов, говорят в подмосковном подразделе-
нии СКР, обвиняемая была задержана с поличным, де-
нежные средства были изъяты. Никаких подробностей и 
деталей совершенного преступления в СК не рассказы-
вают, отделываясь от прессы общей фразой, что рассле-
дование уголовного дела продолжается. 

На этот момент известно лишь, что в камеру СИЗО 
никого из налоговиков не посадили. Суд отправил троих 
обвиняемых на время следствия под домашний арест. 

По уголовной статье, которую им предъявили, нало-
говикам грозит срок от восьми до пятнадцати лет со 
штрафом в размере до семидесятикратной суммы взят-
ки.

Праздник В Кремле рассказали об изюминках фестиваля «Спасская башня-2018»

В Москву на велосипеде
Игорь Елков 

П
ервый в сезоне-2018 
развод пеших и кон-
ных караулов в Крем-
ле использовали как 
а н о н с  ф е с т и в а л я 

«Спасская башня». 
«По сути церемония развода 

караулов — это и есть пролог воен-
но-музыкального фестиваля, — 
рассказывает директор «Спас-
ской башни» Сергей Смирнов. — 
Президентский полк его хедлай-
нер и главное украшение».

Зритель привык, что на Кра-
сной площади соревнуются в вир-
туозности владения оружием до 
пяти рот специальных и почетных 
караулов. Последние годы неиз-
менными участниками были три 
из них: наша, из Белоруссии и из 
Казахстана. Оружие идентичное —  
карабины Симонова и шашки. 
Взорвать трибуны можно было 
лишь  оригинальным приемом.

Просто вращение тяжелым ка-
рабином или фланкировка шаш-
кой уже воспринимались как не-
что должное. Бойцы и офицеры 
вынуждены были брать в руки по 
два карабина и по две шашки, рас-
ширяя представления о человече-
ских возможностях.

Порой оружие вылетало из рук 
и, высекая искры, катилось по 
брусчатке... Объективно нужна 
была пауза. И поэтому на этот раз 
на Красной площади выступит 
только рота специального караула 
Президентского полка. Приемы с 
оружием в программе остаются, 
но совсем уж акробатических но-
меров не обещают.

Наша рота выступает в специ-
ально для нее созданной церемо-
ниальной форме одежды, элемен-
ты которой соответствуют парад-
ным мундирам Российской импе-
раторской гвардии образца 1909—
1913 годов. Командир роты — ка-
питан Андрей Алексеевич Пету-
хов. Его  журналисты настойчиво 
пытают, насколько опасно исполь-
зовать во время выступлений не 
учебное, а боевое оружие.

«Действительно, оружие бое-
вое, и тренировки легкими не бы-
вают, — чеканит капитан. — Под-
брасывать на полтора оборота ка-
рабин, который весит 3,6 кг, не 
каждый сможет с первого раза. 
Просто чисто физически. Но для 
того и нужны тренировки. Боль-
шинство военнослужащих при-

званы прошлой осенью. Оружие я 
им выдаю в феврале. За три месяца 
обучаем и приемам с оружием, и 
«кремлевскому шагу». Это тоже 
непросто: подъем ноги до прямого 
угла, носочек оттянут».

По словам капитана Петухова, 
требования к солдатам Прези-
дентского полка таковы: правиль-
ные черты лица, образование не 
ниже среднего, хорошее здоровье 
и отсутствие проблем с законом. 
Непосредственно в его роту спе-
циального караула отбирают мо-
лодых людей ростом от 180 до 190 
см, предъявляя повышенные тре-
бования к физической подготовке. 
Ежегодно призывают одного-двух 
военнослужащих, у которых либо 
отец, либо дед служил в Прези-

дентском полку. Это очень привет-
ствуется. «Такие солдаты прихо-
дят в подразделение физически и 
морально готовыми к сложностям 
службы, — отмечает капитан. — Но 
все-таки самое главное — это жела-
ние служить».

Но лучше один раз их увидеть, 
чем сто раз услышать. Оценить 
выправку и навыки этих ребят 
можно по субботам на Соборной 
площади Кремля и на фестивале 
«Спасская башня», который прой-
дет с 24 августа по 2 сентября.

Будет и пролог — 12 мая в парке 
«Зарядье» откроется фестиваль 
детских духовых оркестров. А с 19 
июля военные оркестры начнут 
выступать в парках Москвы.

Музыки будет много.
«Этот год знаковый и для 

Службы коменданта Кремля, и 
для Президентского оркестра, — 
говорит дирижер Президентского 
оркестра полковник Евгений Ни-
китин. — Комендатура отмечает 
большой юбилей — 100 лет со дня 
основания. У нашего оркестра две 
даты: 80 лет со дня образования 
коллектива и 25 лет как мы стали 
«президентским». Конечно, мы не 

могли не отреагировать музы-
кально на такие события. Мною 
написан Церемониальный встреч-
ный марш. При этом храним тра-
диции: на фестивале прозвучат и 
старинные марши, и современные 
композиции. Темповость реперту-
ара обусловлена «кремлевским» 
шагом».

А вот шагать по-кремлевски 
смогут не все зарубежные гости. 
По уважительной причине: музы-
канты из «Крещендо» (Нидерлан-
ды) ходят... в деревянных башма-
ках. Основан «Крещендо» в 1922 
году в качестве обычного «сидяче-
го» деревенского духового орке-
стра. Потом, образно говоря, пар-
ни и девчонки встали и преврати-
лись в марширующий шоу-бэнд. А 

с 1970-х годов стали выступать на 
велосипедах. Но даже пересев на 
байки традиционные голландские 
деревянные башмаки — klompen — 
не сняли.

Колоритных гостей будет не-
мало: оркестр карабинеров прин-
ца княжества Монако, сводный 
оркестр Шри-Ланки. Это «три в 
одном»: оркестры армии, флота и 
военно-воздушных сил. На сайте 
«Спасской башни» заявлен и им-
перский юношеский оркестр го-
рода Брентвуд, что к юго-востоку 
от Лондона. Ведь наш фестиваль — 
праздник вне границ, суеты и по-
литики. Незабываемое шоу с пре-
красной музыкой.

Как обещает директор фести-
валя Сергей Смирнов, в этом году 
ожидается свыше 900 музыкантов 
из 12 стран и до полутысячи рос-
сийских участников, которые в 
финале по традиции выступят 
сводным хором.

Голландский оркестр на велосипедах «Крещендо». Его дирижер Эрик ван дер Плоег просил передать читателям 
«РГ», что он и его музыканты с нетерпением ждут приезда в Москву. Дословно: «Мы надеемся, что вы будете на 
фестивале на Красной площади, и вам понравится наше уникальное представление».

Акцент

 Голландские музыканты 
будут «зажигать» на Красной 
площади в деревянных 
башмаках и на байках

По версии СК, 
от действий 
Олега Коршунова 
бюджет потерял 
не менее 193 милли-
она рублей

Подробнее о фестивале 
военных оркестров 
«Спасская башня» 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4467
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РАКУРС Юристы поставили под сомнение правомерность ареста Вадима Варшавского 

Не перепутать виновного
Сергей Калашников

О 
недопустимости «кошма-
рить бизнес» говорилось 
на самом высоком уровне. 

Руководители федеральных си-
ловых ведомств не раз предупре-
ждали своих подчиненных об их 
прямой ответственности за фак-
ты «правового нигилизма». Ведь 
речь не просто о здоровом биз-
нес-климате — от объективности 
правоохранительной системы во 
многом зависит экономическое 
становление страны в целом. 
Особое звучание в этом смысле 
приобретают поддержка и защи-
та от незаконного давления на 
предпринимателей, создающих 
инновационные производства. 
Однако, видимо, в правоохрани-
тельных органах различных ре-
гионов не всегда понимают акту-
альность этой государственной 
задачи. Поэтому мы должны мак-
симально открыто и беспри-
страстно освещать дела, в кото-
рых есть основания подозревать 
должностных лиц в грубых нару-
шениях.

Недавно внимание общест-
венности привлек случай с рос-
сийским предпринимателем Ва-
димом Варшавским. Он уже око-
ло месяца находится в СИЗО по 
обвинению в крупном мошенни-
честве. Сегодня Тверской суд Мо-
сквы должен решить, законно ли 
продлевать его арест. Юристы, 
знакомые с материалами дела, 
называют обвинение абсурдным. 
Однако, несмотря на уже выне-
сенные решения в пользу пред-
принимателя, несмотря на мно-
гочисленные нестыковки в но-
вом деле, его дальнейший арест — 
вполне вероятная перспектива, 
хотя, как говорят адвокаты, пред-
приниматель серьезно болен и не 

получает должной медицинской 
помощи. Не потому ли так актив-
ны обвинители. 

Вадим Варшавский известен 
предпринимательскому сообще-
ству России как создатель мно-
гих успешных российских ком-
паний в сфере сельского хозяйст-
ва, промышленности и металлур-
гии, в том числе и таких, которые 
не имеют аналогов в стране и 
впервые в России внедряют про-
рывные биотехнологии. Поэтому 
в сообществе были удивлены, 
когда в прошлом марте его задер-

жали по обвинению в хищении 
2,5 миллиарда рублей у банка 
«Петрокоммерц». 

Суть дела такова. До 2008 года 
производство металла было 
очень выгодным бизнесом. Одна-
ко мировой кризис сбил цены и 
поставил десятки заводов на 
грань банкротства. На этой грани 
оказались и заводы группы 
«Эстар», которыми тогда руково-
дил Варшавский. Сначала их хо-
тела купить компания GCM 
Global Energy, однако потом она 
отказалась от завершения сдел-
ки. Подхватить проблемные ак-
тивы захотел российский метал-
лургический гигант, компания 
«Мечел». Как писали СМИ, ком-
пания использовала серые схемы 
продажи металла, используя 
фирмы-прокладки и офшоры, из-

за чего российский бюджет года-
ми недополучал огромные сум-
мы в виде налогов. И серые схемы 
просто переместились на заводы 
группы «Эстар», которые новые 
менеджеры из кадровой обоймы 
«Мечела» стали подводить под 
банкротства и недружественные 
поглощения.

29 июня 2012 года Златоу-
стовский металлургический за-
вод (ЗМЗ) получил в  банке 
«Петрокоммерц» кредит 2,783 
миллиарда рублей, якобы на-
правленный на пополнение обо-

ротных средств предприятия. Од-
нако целевые деньги пошли не на 
это. За одни сутки деньги были 
переброшены в несколько под-
контрольных «Мечелу» компа-
ний. Одна из офшорных компа-
ний в тот же день вернула эти 
деньги в банк. В результате серии 
операций все задолженности 
внутри этих компаний были по-
гашены, а сам ЗМЗ оказался об-
ременен долгом в аккурат на сум-
му 2,783 миллиарда рублей.

В свое время федеральные 
СМИ с большой помпой сообща-
ли о том, что «Мечел» «берет под 
крыло»  ОАО «Златоустовский 
металлургический завод». Но 
сейчас происходит попытка пе-
реложить ответственность за 
кредит на других лиц, в том числе 
на  Варшавского (подобная 

участь, кстати, постигла и неко-
торые другие заводы «Эстара». 
Многие из них внезапно оказа-
лись в предбанкротном состоя-
нии с многомиллиардными дол-
гами).

В качестве аргумента по делу 
о ЗМЗ обвинители предоставили 
договор поручительства, заклю-
ченный между Вадимом Варшав-
ским и ОАО КБ «Петрокоммерц», 
а также подшитый к нему кредит-
ный договор. Уже было несколько 
судебных процессов, по итогам 
которых и сам кредитный дого-
вор, и договор поручительства 
были признаны недействитель-
ными. Но сейчас этот вопрос сно-
ва поднимается обвинителями. 

В это сложно поверить, но ад-
вокаты Варшавского обнаружи-
ли, что в материалах фигурируют 
уже два варианта договора. У них 
одинаковая дата и номер, но вну-
три по некоторым пунктам текст 
отличается — «в самых нужных 
местах». Сшив договора также 
вызывает большие вопросы у 
специалистов. Как говорят пред-
ставители предпринимателя, ав-
тограф не захватывает две сторо-
ны сшива, как того требует за-
кон, а расшифровка фамилии во-
обще якобы выполнена не его по-
черком. Как можно принимать 
решения, основываясь на таких, 
мягко говоря, сомнительных бу-
магах?

Мимо внимания обвинителей 
почему-то проходят и совершен-
но железобетонные факты. На-
пример, как уже было установле-
но решениями и определениями 
Арбитражного суда Челябинской 
области, Златоустовского город-
ского суда и Тверского районно-
го суда Москвы, Вадим Варшав-
ский к получению этого кредита 
и организации вышеописанной 

схемы вообще не имеет никакого 
отношения. Все эти решения 
были проверены вышестоящими 
судебными инстанциями, при-
знаны законными и обоснован-
ными и вступили в законную 
силу. 

Вызывает большое удивление 
избирательная слепота тех, кто 
как будто бы «не замечает» выне-
сенные, вступившие в законную 
силу и проверенные высшими су-
дебными инстанциями решения 
российских судов. Ведь так любо-
го невиновного предпринимате-
ля можно мучить судами до бес-
конечности. Видимо, это и прои-
зошло с Вадимом Варшавским. 

В деле вскрываются и иные 
удивительные факты. Например, 
в протоколах допросов свидете-
лей (они, кстати, бывшие или 
действующие высокопоставлен-
ные сотрудники «Мечела») не 
просто повторяются одни и те же 
фразы и предложения, в них до-
словно повторяются одни и те же 
опечатки и ошибки в словах! То 
есть, получается, следователь не 
проводил реальные допросы, а 
просто приписывал одни и те же 
обвинительные слова разным 
людям, копируя «показания» 
«свидетелей» из одного докумен-
та в другой? Но ведь это, кажется, 
фальсификация материалов 
дела, то есть уголовное преступ-
ление! 

К сожалению, посадка пред-
принимателя в тюрьму под фик-
тивным предлогом часто исполь-
зуется как один из методов сде-
лать его более «сговорчивым», а 
порой просто лишить его имуще-
ства.  Однако будем надеяться, 
судебная инстанция вынесет 
объективное и справедливое ре-
шение. О ходе расследования мы 
расскажем нашим читателям. 

Акцент

 Вызывает большое удивление 
«избирательная слепота» 
обвинителей 
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РЕШЕНИЕ 
Суд оставил режиссера
Серебренникова 
под арестом

Залог не взяли

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный суд Москвы продлил до 19 июля срок 
домашнего ареста художественному руководителю «Го-
голь-центра»  и основателю некоммерческой организа-
ции «Седьмая студия» режиссеру Кириллу Серебренни-
кову по делу о хищении бюджетных средств. Кроме того, 
суд продлил меру пресечения трем другим фигурантам 
дела: продюсер Юрий Итин остался под домашним аре-
стом до 24 мая, директор Российского академического 
молодежного театра Софья Апфельбаум осталась под до-
машним арестом до 19 июля, продюсеру Алексею Мало-
бродскому продлен срок ареста до 19 июня.  Адвокаты 
просили суд выпустить из-под ареста Серебренникова 
под подписку о невыезде и предлагали залог в 68 миллио-
нов рублей. Но залог суд отказался принять.

Дело настолько 
громкое, что вызва-
ло общественный ре-
зонанс. О снятии до-
машнего ареста с  
главного фигуранта 
просили известные 
актеры, режиссеры и 
общественные дея-
тели, аргументируя 
свою просьбу тем, 
что Серебренников 
ведет большую твор-
ческую деятельность 
как на театральных 

подмостках, так и в кино. Но прокурор  и следствие наста-
ивали на  том, что обвиняемый должен оставаться под 
контролем правоохранительных органов и ФСИН хоть и 
дома, но в специальном браслете слежения.  

Выступая в суде, прокурор напомнил, что обвиняемо-
му худруку, несмотря на домашний арест, предоставле-
ны довольно щадящие условия. Следователь сообщил в 
суде, что в настоящее время следственные действия по 
делу завершены — обвиняемые и адвокаты знакомятся с 
материалами расследования, объем которых составляет 
258 томов. На все имущество и банковские счета худру-
ка решением суда наложен обеспечительный арест. 

Часть своего выступления режиссер посвятил источ-
никам получения денег на покупку квартиры в Берлине. 
По его словам, деньги на квартиру в Берлине, это около 
300 тысяч евро, он копил в течение 5 лет, и для этого от-
крыл счет в банке, и туда откладывал средства, включая 
призовые с  различных фестивалей. Свою вину он кате-
горически отрицает.

Фигурантами по делу о хищении 133 миллионов 
бюджетных средств являются также экс-директор «Го-
голь-центра» Алексей Малобродский, бывший главбух 
Нина Масляева, гендиректор студии Юрий Итин, быв-
шая генпродюсер «Седьмой студии» Екатерина Воро-
нова и директор Российского академического молодеж-
ного театра Софья Апфельбаум. Деньги были выделены 
для  основанной Серебренниковым «Седьмой студии» 
из бюджета на реализацию проекта «Платформа» . Под 
стражей находится только Малобродский. Остальные 
задержанные — под домашним арестом. Воронова нахо-
дится в розыске. 

СУД Начался процесс
по делу о нападении
на радиоведущую  

Бред 
преследования

Владимир Федосенко

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд столицы вчера присту-
пил к рассмотрению по существу уголовного дела о поку-
шении на жизнь ведущей радиостанции «Эхо Москвы» 
Татьяну Фельгенгауэр. За это преступление судят 49-лет-
него инженера, бывшего жителя Москвы, Бориса Грица.

По версии обвинения, страдающий хроническим пси-
хическим расстройством мужчина 23 октября 2017 года 
зашел в здание на улице Новый Арбат, где расположено 
«Эхо Москвы», распылил в лицо охраннику газ из перцо-
вого баллончика, после чего преодолел турникет и на 
лифте поднялся на 14-й этаж в редакцию радиостанции.

Увидев в гостевой комнате Татьяну Фельгенгауэр, 
Гриц, как установи-
ло следствие, подо-
шел сзади и нанес ей 
складным ножом, 
который принес с со-
бой, не менее двух 
колото-резаных про-
никающих ранений 
в область шеи. Подо-
спевший сотрудник 
охраны задержал его 
и передал подоспев-
шим полицейским.

По заключению 
медиков, ведущей 
был причинен тяжкий вред здоровью. После нападения 
пострадавшую доставили в НИИ имени Склифосовского 
и прооперировали. Только через две недели  она начала 
поправляться, а позже возобновила работу на радио-
станции.

В суде сообщили, что Борис Гриц — обладатель двух 
паспортов, израильского и российского, но в нашем суде 
он отвечает по законам России. По заключению ком-
плексной психолого-психиатрической судебной экспер-
тизы Гриц в момент совершения преступления находил-
ся в состоянии невменяемости — у него выявлена парано-
идная шизофрения с непрерывным типом течения. 

Подсудимый несколько лет тайно вел дневник. Вот 
что нашли следователи в его записях: «То, что сейчас 
происходит, — это сексуальное домогательство. Пользу-
ясь тем, что заблокировать телепатический контакт 
сложнее, чем физический, Татьяна Фельгенгауэр непре-
рывно преследует меня утром, днем, ночью. Это продол-
жается уже пару недель. На все мои попытки остановить 
это преследование Татьяна не обращает внимания». 

Сведения о психическом состоянии Бориса Грица ни-
где не обнародованы. По закону — это врачебная тайна. И 
тем не менее израильский врач-психиатр Дмитрий Ива-
новский, практикующий в Беэр-Шеве — городе, в кото-
ром проживает Борис Гриц, обратил внимание «РГ» на 
тот факт, что, даже если совершивший покушение на 
убийство физик и математик, ученый среднего уровня 
Гриц проходил лечение у психиатра, бред преследования 
— заболевание с постоянными рецидивами. 

На двух колесах 
без гражданки

Примечательно, что та-
ким образом страхов-
щики наказывают не 

столько мотоциклистов, сколько 
всех остальных участников до-
рожного движения. Да, без поли-
са ОСАГО запрещено ездить. 
Штраф за это 800 рублей. Но, с 
другой стороны, получил поста-
новление и поехал дальше. 

Но если мотоциклист оказал-
ся виновным в аварии и при этом 
без страховки, то в неприятную 
ситуацию попадает пострадав-
ший. За ремонт автомобиля ав-
товладельцу придется заплатить 
из своего кармана. За лечение и 
лекарства пешеход также будет 
платить сам. И только потом в су-
дебном порядке взыскивать с ви-
новника деньги. А на это могут 
уйти месяцы. 

Напомним также, что количе-
ство заключенных договоров 
ОСАГО практически не меняет-
ся. А  количество транспорта из 
года в год растет. Как такое может 
быть? Им не пользуются. Или 
страховщики создают ситуацию, 
когда люди вынуждены ездить 
без ОСАГО? 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Российском союзе авто-
страховщиков, согласно законо-
дательству договор ОСАГО явля-
ется публичным, и страховщик 
не вправе отказать в его заключе-
нии. Страхователь вправе обра-
титься с письменным заявлени-
ем о заключении договора ОСА-
ГО, срок рассмотрения заявле-
ния — максимум месяц. Если 
письменное заявление подано, 
представлены все документы, то 
через месяц он сможет заклю-
чить договор.

Если владельцу неправомерно 
отказывают в заключении дого-
вора, то напоминаем, что при об-
ращении к страховщику страхо-
ватель вправе осуществлять ау-
дио- или видеозапись. После чего 
можно подать обращение в РСА.

Если происходит навязыва-
ние дополнительных страховок, 
то можно воспользоваться «пе-
риодом охлаждения», который 
позволяет отказаться от страхов-
ки в течение 10 рабочих дней. 
При заключении договора ОСА-
ГО страховщик вправе потребо-
вать предоставления транспор-
тного средства на осмотр.

Кроме того, заключение дого-
вора ОСАГО возможно в элек-
тронном виде. Клиент регистри-
рует на сайте компании личный 
кабинет, заполняет заявление о 
заключении договора. После чего 
будет рассчитан размер страхо-
вой премии, и страхователь смо-
жет оплатить заключение дого-
вора на сайте с помощью банков-
ской карты. Проверка данных, 

указанных в заявлении, осу-
ществляется через автоматизи-
рованную информационную си-
стему РСА. Полис будет направ-
лен страхователю по электрон-
ной почте, его следует распеча-
тать и иметь при себе при управ-
лении транспортным средством.

Кроме того, для обеспечения 
заключения электронных дого-
воров ОСАГО была запущена си-
стема «Е-Гарант». В ней реализо-
вана возможность заключения 
договоров с использованием пло-
щадки РСА. Так, в случае невоз-
можности заключения договора 

на сайте страховой компании по-
требителю предлагается перейти 
на сайт РСА. Туда же отправляет-
ся заполненное им на сайте стра-
ховщика заявление со всеми вне-
сенными данными. На сайте сою-
за по номеру паспорта транспор-
тного средства определяется 
страховая компания, с которой 
предлагается заключить договор 
далее. Затем производится опла-
та страховой премии на счет 
страховщика, заключается дого-
вор, после чего страхователь по-
лучает полис на адрес своей элек-
тронной почты.

Продажи электронных поли-
сов происходят за счет системы 
«Е-Гарант» практически беспе-
ребойно. 

В связи с тем, что в ряде субъ-
ектов России наблюдались про-
блемы, связанные с доступно-
стью полисов ОСАГО, РСА разра-
ботал соглашение в рамках прио-
ритетных направлений деятель-
ности по обеспечению доступно-
сти ОСАГО. В соответствии с ним 
страховщики, имеющие филиа-
лы в таких регионах, продают по-
лисы автогражданки в качестве 
агентов от имени всех остальных 
страховщиков — членов РСА. То 
есть выступают «единым аген-
том РСА». Выбор страховщика, 
от имени которого заключается 
договор ОСАГО, осуществляется 
случайным образом, по номеру 
ПТС.

Продажи через систему «еди-
ного агента» предусматривают 
использование метода случай-
ной выборки страховщика по но-
меру техпаспорта автомобиля. В 
настоящее время система рабо-

тает в 16 регионах РФ: в Волгог-
радской, Мурманской, Ростов-
ской, Челябинской, Ивановской, 
Архангельской, Ульяновской, 
Нижегородской, Кировской и Са-
ратовской областях, Краснодар-
ском крае, Башкирии, Татарста-
не, Ставропольском крае, Мор-
довии и Северной Осетии.  

В общем, оформлять полис 
ОСАГО надо начинать за месяц 
до того, как вы соберетесь сесть 
за руль мотоцикла. Или согла-
шаться на покупку дополнитель-
ных услуг. А потом в течение 10 
дней отказаться от них. Тогда 
страховщик вернет переплачен-
ные деньги, а действующий по-
лис ОСАГО останется на руках. 

Акцент

 От навязанных в дополнение 
к ОСАГО страховок можно 
отказаться в течение 
10 рабочих дней

ДОРОГИ 
Водителей 
научат 
обгонять 
и перевозить 
детей 

ОПАСНАЯ 
ВСТРЕЧНАЯ

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 50 процентов всех по-
гибших на дорогах детей были 
пассажирами. Они не только не 
находились в детских креслах, 
но даже не были пристегнуты 
ремнями безопасности. 

Эта грустная статистика про-
звучала на «круглом столе», по-
священном безопасности дорож-
ного движения, который прошел 
в Сыктывкаре в рамках социаль-
ной кампании «Повод для обго-
на». Ее проводит Госавтоинспек-
ция совместно с Российским сою-
зом автостраховщиков и экспер-
тным центром «Движение без 
опасности». Основная тема —  си-
туация с обгонами. Ведь именно 
этот маневр, как правило, закан-
чивается наиболее тяжкими по-
следствиями. 

По словам директора экспер-
тного центра «Движение без опа-
сности» Вадима Мельникова, в 
тех регионах, где прошла кампа-
ния «Повод для обгона», аварий-
ность на встречной полосе снизи-
лась на 20 процентов. Но в Коми 
кампания только стартовала. В 
целом регион достаточно благо-
получный с точки зрения аварий-
ности. Но в этом году здесь прои-
зошел всплеск смертельных ава-
рий. Если в прошлом году на 
встречной полосе погибло всего 
4 человека, то с начала этого года 
уже 20. 

По словам заместителя на-
чальника управления ГИБДД по 
Республике Коми Алексея Моисе-
ева, виной стали погодные усло-
вия и нарушение водителями 
правил обгона. Из-за большого 
количества снега из-под колес 
фур поднималось снежное обла-
ко. Но водители шли на риск и со-
вершали обгон. 

Выжившие в ДТП рассказыва-
ли, что, выехав из облака, видели 
уже перед собой автомобиль. Со-
циальная кампания как раз на-
правлена на то, чтобы предупре-
дить водителей, что необдуман-
ный маневр при ограниченной 
видимости опасен. 
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Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto

По заключению 
психолого-психиат-
рической судебной 
экспертизы у Грица 
— параноидная 
шизофрения

По делу о хищении 
133 миллионов 
рублей, кроме 
Серебренникова, 
проходят еще пять 
фигурантов

Мотоциклистам осложнили 
открытие сезона. Им перестали 
продавать полисы ОСАГО.

A
P

ПРАВО 
Предложено  
согласовывать 
арест 
с прокурором

РАБОТА 
НА КАМЕРУ

Владислав Куликов

ВЧЕРА глава Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству Андрей 
Клишас сообщил о новой иници-
ативе: предлагается предусмо-
треть обязательное согласие 
прокурора при аресте обвиняе-
мого. То есть без визы прокурора 
материалы не попадут в суд.

Он уточнил, что речь идет о 
необходимости дачи прокуро-
ром согласия на заключение под 
стражу, а также о возможности 
прокуратурам самостоятельно 
обращаться в суд за отменой или 
изменением меры пресечения. 
Напомним, что вопрос о заклю-
чении человека под стражу мо-
жет решить только суд. Так что 
прокурор станет своего рода 
фильтром: следователю надо бу-
дет заручиться согласием над-
зорной инстанции, чтобы поста-
вить перед судом вопрос об аре-
сте подследственного.

Адвокат Игорь Бушманов в 
беседе с РИА Новости, что по его 
мнению, законопроект защитит 
права граждан и разгрузит суды. 

Кстати, недавно вступили в 
силу поправки в УПК, дающие 
прокурорам полномочия напря-
мую просить суды о продлении 
срока содержания обвиняемых 
под стражей или домашним аре-
стом. Ранее для этого им прихо-
дилось обращаться к следовате-
лю, только он мог подать хода-
тайство в суд. По словам экспер-
тов, готовящиеся инициативы 
способны повысить роль проку-
рорского надзора за следствием.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, количество арестов в прош-
лом году уменьшилось. Суды 
удовлетворили 113 тысяч хода-
тайств об аресте, тогда как в 
2016 году было санкционирова-
но 123 тысячи арестов. Кроме 
того суды 210 тысяч раз продле-
вали арест. В 2016 году было 
удовлетворено 225 тысяч хода-
тайств о продлении ареста.

ИНИЦИАТИВА В Морозовской детской больнице «прописалась» шестиметровая ДНК

Арт-прививка — это не больно
Ксения Колесникова

Д
орожные знаки со зверята-
ми, стулья-арбузы, вол-
шебные двери с интерак-

тивными картинами внутри, ше-
стиметровая ДНК из цветных ку-
биков... Эти и другие необычные 
арт-объекты «прописались» в но-
вом корпусе Морозовской боль-
ницы. Проект полностью благот-
ворительный, созданный нерав-
нодушными людьми, мечтающи-
ми помочь детям легче перенести 
болезнь.

— Современное искусство 
ошеломляет, привлекает внима-
ние. Кому еще придет в голову 
разрезать поперек слона? Только 
современному художнику. Мы 

хотели дать ребятам лекарство 
против страха, создать художест-
венный буфер между ребенком и 
болезнью, — говорит куратор 
проекта «ARTерия» художник 
Марина Звягинцева. — Очень 
важно, чтобы дети чувствовали 
себя в больничных коридорах 
как в игровой комнате.

Кстати, слон, ставший частью 
проекта «Коридорная полоса», 
получился очень симпатичным. 
Через нарисованных на стене жи-
вотных словно проходит рентге-
новская линия. Она показывает, 
что у бегемота в животе — бабоч-
ки, у слона между ушей — мозг, у 
белого мишки — легкие со сне-
жинками внутри.

Семилетний Вадик второй 

день лежит в отделении травма-
тологии и признается: когда смо-
тришь на веселые картинки, уже 
не так грустно. Особенно Вадику 
понравилась одна, где важная та-
блетка командует «парадом» гра-
дусников. У пятилетней Маши из 

соседнего отделения гематологии 
васкулит, а если совсем просто — 
воспаление сосудов. Лечение не-
простое и небыстрое. Но малыш-
ка продолжает радоваться всему 
новому и интересному. Недавно 
она нашла себе любимое место в 
больнице: зону отдыха с «арбуз-
ными» стульями и столом.

Кстати, игровое поле в Моро-
зовской начинается прямо с вести-
бюля — здесь стоит огромная ше-
стиметровая скульптура ДНК. Она 
буквально притягивает взгляд как 
малышей, так и взрослых.

— У 9-месячной дочки был пере-
лом кости черепа. Лечение прош-
ло хорошо, и нас уже завтра выпи-
сывают. А пока ждем врача, Лиза 
активно тянется ко всему яркому. 
Арт-объекты, как большие игруш-

ки, ей очень нравятся, — говорит 
молодая мама Катерина Ендовиц-
кая. — От ДНК из кубиков она в 
восторге.

По словам главврача Морозов-
ской больницы Игоря Колтунова, 
искусство создает комфортную 
среду не только для детей и роди-
телей, но и для врачей. Больнич-
ные коридоры, зоны отдыха, ве-
стибюль — арт-объекты заполнили 
уже три этажа больницы. Скоро 
они должны «войти» и в палаты, а 
потом подняться выше: в выста-
вочную зону превратятся все семь 
этажей. 

Авторы приготовили  уже 70 
проектов. Среди участников Гри-
горий Остер, Мария и Наталья 
Арендт, Максим Башев, Ольга 
Божко, Владимир Дубосарский, 
Герасим Кузнецов, Александра 
Кочеткова, МишМаш (Михаил 
Лейкин и Мария Сумнина), Миша 
Most, Владимир Логутов, Влади-
мир Потапов, Ростан Тавасиев, 
Ольга и Олег Татаринцевы, Ирина 
Хамдохова, Zuk Club (Max Lomak 
и Никита Ходак), а также Москов-
ский музей дизайна.

Арт-объекты прописались уже на трех этажах больницы — в коридорах, вестибюле, зонах отдыха.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Детям словно дали лекарство 
против страха, создали 
художественный буфер 
между ребенком и болезнью
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Печатников, 
заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития:

—  В Морозовской больнице собраны самые современные технологии. Но 

никакая аппаратура не заменит самого главного — души, которой это зда-

ние должно быть наполнено. И я благодарен тем людям, которые совер-

шенно бескорыстно, от чистого сердца помогают нам лечить детей.

Мы реализуем это не только в Морозовской больнице. У нас хорошо работа-

ет Тушинская больница, хорошо работает больница им. Г. Сперанского, хоро-

шо работает Филатовская больница. Но Морозовская стала на некоторое 

время центром нашего внимания, потому что она совсем новая и такой высо-

кой технологии как здесь в других больницах мы пока не могли себе позволить. 

Но будем развиваться.
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СКАНДАЛ Украинские 
моряки пообещали 
Порошенко уехать в Крым

Патриоты 
хотят домой

Петр Лихоманов

ГРУППА старших офицеров Военно-морских сил Украи-
ны (ВМСУ), покинувших Крым после присоединения по-
луострова к России, обратилась с открытым письмом к 
президенту Порошенко, требуя срочно предоставить им 
жилье, обещанное за службу Украине. В противном слу-
чае они планируют уволиться из ВМСУ, уехать в Крым и 
принять российское гражданство. Текст письма опубли-
кован в одесском провластном издании «Думская» — 
именно в Одессе сегодня дислоцировано то, что осталось 
от украинского флота.

Послание моряков своему главнокомандующему вы-
держано в уважительном стиле, однако уже в начале они 
ставят Порошенко перед фактом «ряда критических про-
блем по социальным вопросам, которые не решаются 
уже больше четырех лет, и требуют их срочного реше-
ния». Например, они беспокоятся о своих квартирах и 
имуществе, оставшихся в российском Крыму, к которым 
не имеют доступа. Также они напоминают президенту, 
что тот обещал законодательно обеспечить покинувших 
Крым украинских военнослужащих жильем,  а также со-
ответствующими компенсациями. Ничего этого украин-
ские офицеры не получили. В ответ на свои требования 
они получают «откровенные отписки» из министерства 
обороны (МО) и Верховной рады. «Минобороны вообще 
не озабочено нашими проблемами, и эти действия при-
водят к окончательной утрате доверия к руководству го-
сударства и народным избранникам, вызывают увеличе-
ние социального напряжения и морально-психологиче-
ское истощение наших семей», — пишут украинские во-
еннослужащие, значительная часть которых, как они 
сами подчеркивают, были участниками боевых действий 
на Донбассе. Также подписанты упирают на то, что 
«остаются патриотами своей державы и, несмотря ни на 
что, «продолжают защищать ее независимость».

После этих констатаций моряки, наконец, переходят 
к требованиям: последний абзац письма, набранный 
жирным шрифтом, гласит, что власть вынуждает их по-
сле увольнения в запас возвращаться вместе с семьями в 
Крым и принимать российское гражданство для реше-
ния квартирных вопросов. 

Это письмо, вероятно, следует считать логическим 
завершением «героического сопротивления украинско-
го флота», о котором в 2014 году так много писали киев-
ские СМИ. А также концом «патриотизма» участников 
этой кампании — тех 20 процентов личного состава укра-
инского флота, которые, понадеявшись получить допол-
нительно к жилью в Севастополе еще и квартиры в Одес-
се, сохранили верность Киеву после госпереворота. 
Впрочем, есть в этом письме и действительно трагиче-
ские ноты: из примерно 8 тысяч списочного состава 
ВМСУ больше половины никогда не выходили в море, и 
вряд ли когда-нибудь выйдут дальше рейда в Одессе.

ГЕОПОЛИТИКА Президент
США недоволен 
членством во Всемирной
торговой организации

Трамп 
возвращает хаос

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп разрушает все достиг-
нутые до него международные договоренности, оценивая 
их только с точки зрения выгоды для Америки. На этот раз 
хозяин Белого дома выступил против Всемирной торговой 
организации и Транстихоокеанского партнерства (ТТП).

«Хотя Япония и Южная Корея хотели бы, чтобы мы вер-
нулись в ТТП, мне не нравится, как выглядит эта сделка для 
Соединенных Штатов. Слишком много непредвиденных 
обстоятельств и нет никакой возможности выйти из согла-
шения, если это не сработает. Двусторонние сделки намно-
го эффективнее, выгоднее и лучше для наших рабочих. По-
смотрите, насколько плоха для США Всемирная торговая 
организация», — написал американский президент в 
«Твиттере».

Это заявление Трамп сделал буквально на следующий 
день после того, как Европейский союз вслед за Китаем по-
дал жалобу в ВТО в рамках спора о пошлинах, введенных 
США на изделия из 
стали и алюминия. 
Евросоюз потребо-
вал «скорейших кон-
сультаций» и «без-
условного» освобо-
ждения европейских 
производителей от 
дополнительных сбо-
ров. Брюссель также хочет получить компенсацию от Ва-
шингтона за причиненный ущерб. 

Однако, по мнению американских властей, введенные 
недавно защитные меры не подпадают под правила ВТО, 
хотя с таким подходом Белого дома согласны далеко не все 
даже в Соединенных Штатах. Противники Трампа 
считают,что повышенные тарифы могут вводиться только 
тогда, когда существует риск нанесения серьезного ущер-
ба собственной промышленности страны в случае внезап-
ного всплеска импорта. Но в случае с США такой угрозы не 
существует. 

В единой Европе называют действия американской ад-
министрации протекционистскими. Впрочем, сам Брюс-
сель в отношении «третьих стран» поступает не лучшим 
образом. В ЕС уже в ближайшее время намерены ввести за-
прет на импорт мяса курицы от одного из крупнейших бра-
зильских производителей этого вида продукции. В качест-
ве предлога называется несоответствие поставляемых то-
варов санитарным нормам. В Бразилиа этот шаг расцени-
вают как попытку реализации коммерческого эмбарго.

«Этот вопрос однозначно лежит в плоскости торговой 
войны. Сначала мы видели заявления Соединенных Шта-
тов о том, что «Америка прежде всего» (лозунг избира-
тельной кампании Трампа — America first), но теперь мы 
сталкиваемся еще и с понятием «Европа прежде всего». 
Это все ведет к крайне сложной ситуации для участников 
мирового рынка», — заявил министр сельского хозяйства 
Бразилии Блайру Мажжи. По его словам, «нет никаких 
свидетельств, в том числе документально подтвержден-
ных, о санитарных проблемах в поставляемой продук-
ции». «У нас не остается другого выхода, мы будем обра-
щаться с соответствующим запросом в ВТО», — отметил 
Мажжи. Добавлю, что процедура выхода из ВТО стран-
участников даже не расписана, хотя устав организации 
предполагает такую возможность. 

КОНФЛИКТ Итальянский суд приравнял просмотр сайтов знакомств
к супружеской измене

Дела семейные
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

В
ерховный кассационный суд 
Италии вынес весьма нео-
бычный вердикт, приравняв 

посещение сайтов знакомств к су-
пружеской измене.

Судьи приняли сторону ита-
льянки, которая была вынуждена 
покинуть дом, после того как за-
стала мужа за просмотром анкет 
женщин на сайтах знакомств. По  
мнению юристов, действия супру-
ги необходимо рассматривать ис-
ключительно как «превентив-
ные», поскольку подобное поведе-
ние со стороны мужчины, ищуще-

го отношения на стороне, «может 
спровоцировать начало семейно-
го кризиса».

Руководствуясь этой логикой, 
Верховный суд отклонил апелля-
цию бывшего мужа, который хо-
тел обвинить жену в нарушении 
супружеских обязанностей, пыта-
ясь убедить суд отменить обяза-
тельство по выплате алиментов на 
содержание бывшей жены в раз-
мере 600 евро в месяц. Судьи не 
пощадили завсегдатая сайтов зна-
комств даже после того, как тот 
представил доказательства, под-
тверждающие, что его экс-супруга 
является счастливой обладатель-
ницей нескольких объектов не-

движимости и престижных марок 
автомобилей.

Традиционно в таком деликат-
ном вопросе, как супружеская из-
мена, итальянские судьи в 90 слу-
чаях из 100 занимают сторону 
женщины, даже если они бывают 
порой не вполне честны по отно-
шению к своим благоверным. Так, 
в 2008 году все тот же Верховный 
суд Италии  постановил, что за-
мужние итальянки, изменявшие 
супругам, могут, в целях защиты 
своей чести, утаить сей факт от 
правосудия. Этот необычный 
вердикт суд вынес после рассмо-
трения дела 48-летней жительни-
цы Порто Эрколе (область Тоска-
на), которая обвинялась в даче 
ложных показаний, отрицая тот 
факт, что разрешила своему лю-
бовнику воспользоваться ее мо-
бильным телефоном. Женщина 
дала свой «мобильник» возлю-
бленному, который позвонил с 
него ее мужу и оскорбил его. 
Местный суд обвинил донжуана в 
непристойном поведении, а жен-
щина фигурировала в качестве 
его сообщницы. Однако Кассаци-
онный суд пришел к выводу, что 
наличие любовника — это обстоя-
тельство, подрывающее автори-
тет женщины в кругу семьи и дру-
зей, а потому сокрытие этой ин-
формации разрешено даже в рам-
ках полицейского расследования. 
По мнению суда, в подобной ще-
котливой ситуации искажение 
правды и сокрытие отношений 
«на стороне» следует считать 
оправданным шагом со стороны 
женщины.

ИСТОРИЯ

В Праге 
прошел 
«круглый 
стол», 
посвященный 
Второй 
мировой войне

О КОНЦЛАГЕРЯХ 
И ГЕТТО

Ариадна Рокоссовская

В ПРАГЕ прошел «круглый 
стол» «Освобождение узников 
концлагерей и гетто». Россий-
ские и чешские историки собра-
лись для того, чтобы обсудить 
возможности сохранения памя-
ти об узниках и освободителях 
для молодого поколения.

Напомним, что из 18 миллио-
нов жителей Европы, прошед-
ших через нацистские лагеря 
разного типа, более 11 миллио-
нов было уничтожено. ООН объ-
явила международным днем па-
мяти жертв Холокоста 27 января 
— день, когда в 1945 году солдаты 
1-го Украинского фронта рас-
пахнули ворота лагеря уничто-
жения Аушвиц-Биркенау. Дирек-
тор польского государственного 
музея Аушвиц-Биркенау Петр 
Цивиньский накануне одной из 
годовщин освобождения самого 
крупного комплекса концентра-
ционных лагерей и лагерей 
уничтожения рассказывал кор-
респонденту «РГ»: «Именно 
ваша страна имеет здесь совер-
шенно исключительный статус. 
Возможно, это не было место, где 
было уничтожено больше всего 
советских узников, но Аушвиц — 
это символическое место для 
всего мира».

Обо всех этих трагических 
событиях рассказывает откры-
тая на днях в библиотеке парла-
мента Чехии историко-докумен-
тальная выставка «Холокост: 
уничтожение, освобождение, 

спасение», подготовленная на-
учно-просветительским цен-
тром «Холокост» совместно с 
институтом «Справедливый 
мир» и Российским еврейским 
конгрессом. Впервые она была 
представлена еще в 2016 году в 
Государственной Думе РФ, затем 
в штаб-квартире ООН в Нью-
Йорке, где на открытии присут-
ствовал министр иностранных 
дел России Сергей Лавров. Прага 
стала первым европейским горо-
дом, в котором можно увидеть 
исторические экспонаты, в том 
числе более 70 уникальных фо-
тографий, документов и рисун-
ков из 15 архивов, музеев и фон-
дов России, Великобритании, 
Франции и Украины. Это рассказ 
не только об узниках, но и об ос-
вободителях. И именно с этим 
связано проведение в РЦНК в 
Праге «круглого стола» «Осво-
бождение узников концлагерей 
и гетто». Среди участников — со-
председатель научно-просвети-
тельского центра «Холокост», 
профессор РГГУ Илья Альтман, 
директор Центра исследования 
геноцидов из города Терезин 
Шимон Крбец, председатель ев-
рейской общины Теплице Олдр-
жих Латал. Открывая дискус-
сию, исполняющий обязанности 
руководителя представительст-
ва Россотрудничества в Чехии 
Андрей Кончаков сказал: «Имен-
но Красная армия спасла от 
уничтожения не только еврей-
ский, но и другие народы Евро-
пы. Необходимо понимать, что 
сегодняшние попытки перепи-
сать историю, пересмотреть 
вклад нашей страны в великую 
Победу означают оправдание 
преступлений нацизма, что мо-
жет привести к повторению тех 
страшных трагедий. В связи с 
этим мы обязаны защитить 
правду о событиях Второй миро-
вой войны, отстоять подвиг, до-
стоинство, доброе имя живых и 
павших». Эксперты из двух 
стран собрались, чтобы обсу-
дить роль государства и общест-
венных организаций в сохране-
нии памяти о Холокосте в России 
и Чехии.  По словам Ильи Аль-
тмана, темой состоявшихся ди-
скуссий стало «изучение на ос-
нове новых архивных докумен-
тов истории Холокоста на терри-
тории СССР и судеб граждан Че-
хословакии, которые были унич-
тожены именно на территории 
оккупированного СССР, иссле-
довательские и образовательные 
проекты, связанные с освобо-
ждением узников концлагерей». 

Резонанс Совет безопасности ООН и ОЗХО 
провели заседания по «делу Скрипаля»

Лондон стирает улики

Максим Макарычев 

Н
а заседании совета 
Организации по за-
прещению химиче-
с к о г о  о р у ж и я 
( О З ХО ) ,  к ото р о е 

прошло в среду в Гааге, предста-
витель Британии Питер Уилсон 
обязался ответить на вопросы 
Москвы по делу об отравлении 
Сергея и Юлии Скрипалей до 23 
апреля. 

Впервые Россия попросила 
Лондон предоставить информа-
цию по «делу Скрипаля» 31 мар-
та. Список из 14 вопросов был 
обнародован на сайте МИД Рос-
сии. Внешнеполитическое ве-
домство хотело получить ответ, 
почему России «было отказано в 
праве консульского доступа к 
двум российским гражданам, 
пострадавшим на британской 
территории», а также просило 
уточнить, «каким антидотом ле-
чили пострадавших в инциденте 
и каким образом у местных ме-
диков оказались в распоряже-
нии подобные препараты». От-
вета от британской стороны не 
последовало. 13 апреля в Лон-
дон был отправлен повторный 

запрос с просьбой ответить на 
вопросы в соответствии со ста-
тьей 9 Конвенции о запрещении 
химического оружия. По регла-
менту Конвенции сторона, кото-
рой был направлен такой за-
прос, должна ответить на него в 
течение 10 дней. Этот срок как 
раз истечет 23 апреля.

В ходе исполнительного сове-
та ОЗХО российский представи-
тель обратил внимание на то, 
что Скрипалей могли намерен-
но ввести в искусственную 
кому, чтобы иметь возможность 
влиять на ход расследования ин-
цидента в Солсбери. «Власти Ве-
ликобритании без проведения 

какого-либо расследования за-
ранее обвинили Москву в при-
частности к инциденту, — гово-
рится в документе, который ци-
тирует ТАСС. — Для того чтобы 
российские специалисты не мо-
гли получить доступ к Сергею и 
Юлии Скрипаль, британские 
медработники, как мы понима-
ем, ввели (их) в искусственную 
кому, что сделало возможным 
сбор биохимических образцов и 
манипулирование состоянием 
их здоровья без консультаций с 
ними».

На заседании также стало из-
вестно, что эксперты установи-
ли тип яда, но не смогли выявить 

страну его происхождения, что 
делает заявления Лондона еще 
более голословными и предвзя-
тыми.  По мнению российского 
дипломатического представи-
тельства в Лондоне «так называ-
емая дезинфекция на месте от-
равления Солсбери, которую 
намерена провести британская 
сторона и которая будет вклю-
чать в себя «сжигание потенци-
ально зараженных предметов», 
на деле является элементом ли-
нии на уничтожение важных и 
ценных вещественных доказа-
тельств, если, конечно, есть что 
доказывать». «Подобное уже на-
блюдалось — например, в случае 
с умерщвлением домашних жи-
вотных Сергея Скрипаля. Од-
ним словом, грубое нарушение 
Великобританией норм между-
народного права призвано заме-
сти следы постановочной про-
вокации в отношении России», 
— заявили в российском дип-
представительстве. По данным 
западных СМИ, в ходе массовой 
операции по дезинфекции будет 
обработано девять объектов в 
Солсбери, что займет несколько 
месяцев и обойдется британ-
ской казне в миллионы фунтов. 

В операции примут участие око-
ло 190 специалистов. 

Тем временем племянница 
Сергея Скрипаля Виктория 
Скрипаль рассказала, что пла-
нирует обратиться в ООН, если 
Великобритания повторно отка-
жет ей в выдаче визы. Как отме-
чает ТАСС, она намерена обра-
титься лично к генсеку ООН Ан-
тониу Гутерришу. Агентство от-
мечает, что британские власти 6 
апреля отказали в выдаче визы 
Виктории Скрипаль. Она плани-
ровала навестить пострадавшую 
в результате инцидента в Солс-
бери свою двоюродную сестру, 
гражданку России Юлию Скри-
паль. После этого Виктория 
Скрипаль публично обратилась 
к премьер-министру Великобри-
тании Терезе Мэй с просьбой ре-
шить этот вопрос и выдать ей 
визу. Однако ответ на свое обра-
щение она до сих пор от офици-
ального Лондона не получила.

В очистке объектов, связанных 
с «делом Скрипаля», принимают 
участие 190 специалистов.

Завсегдатаи сайтов знакомств в Италии оказались под ударом — суд при-
знал их поведение поводом для развода.

Акцент

 Представитель России в ОЗХО 
обратил внимание на то, 
что Скрипалей могли 
намеренно ввести 
в искусственную кому

Трамп считает ВТО 
плохой организаци-
ей для американцев

Темой дискуссий 
стало изучение на 
основе новых архи-
вных документов 
истории Холокоста 
на территории СССР 

За ситуацией следите на 
сайте
rg.ru/sujet/5990

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

В Германии судьям по семейным делам для принятия решения о разводе все 

равно, какие обстоятельства сопутствуют ссоре партнеров. Даже в случае 

длительных или постоянных измен одного из супругов ни один немецкий 

суд сразу не разведет мужа и жену. По закону о семье ФРГ для развода необ-

ходимо реальное доказательство того, что семейная жизнь не сложилась и 

восстановить ее не удастся. Поэтому развод может быть произведен по за-

явлению любой из сторон при согласии обоих супругов только в том случае, 

если они год жили раздельно, а при отказе одного из супругов самое позд-

нее через три года раздельного проживания. Других доказательств не при-

нимается. Если супруги живут совместно и ведут общее хозяйство, развода 

они не получат. Когда один из партнеров любыми путями хочет сохранить 

брак, семейную пару по решению судьи сначала отправляют на консульта-

цию к психологам. Особенно это считается важным, если в семье есть дети. 

Разбирательство в суде по семейным делам в Германии ведется лишь в том 

случае, если в рамках бракоразводного процесса между партнерами суще-

ствуют разногласия в отношении родительских прав, общения с детьми, 

раздела имущества или урегулирования обеспечения по старости.

 ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Во Франции на общественном уровне довольно терпимо относятся к  ин-

трижкам и прочим любовным похождениям граждан, состоящих в браке. 

Однако когда семья рушится и дело доходит до развода,  документально 

установленный факт регулярного  и активного выхода  кого-либо из супру-

гов  на сайты знакомств  здесь считается достойным порицания и учитыва-

ется при вынесении вердикта. Такое решение несколько лет тому назад при-

нял Кассационный суд страны, когда рассматривал дело семейной пары, со-

стоявшей в браке 18 лет и имеющей троих детей. Супруга настаивала на по-

лучении крупной компенсации. Однако оказалось, что на протяжении ряда 

лет она обменивалась, как говорится в постановлении суда, «весьма откро-

венными и не оставляющими сомнения сообщениями» с несколькими муж-

чинами на сайте знакомств. Дама не только вела беседы, но и отправляла 

свои интимные фотографии.   В итоге суд отказал женщине в компенсации, 

сославшись на то, что  она серьезно нарушила обязательства, взятые на 

себя при заключении брака. Ее аргументы насчет того, что она  этим занима-

лась в состоянии депрессии, судьи не приняли  в расчет. При этом они со-

слались на статью 212 Гражданского кодекса Франции, где записано, что су-

пруги «должны уважать друг друга, обоюдно оказывать  всяческую помощь 

и хранить верность».

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Вячеслав Прокофьев( Париж)
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Спецслужбы Легендарному «СМЕРШу» сегодня исполняется 75 лет

Война под грифом «секретно»
Иван Егоров 

Р
оссийская военная контр-
разведка за свою почти 
столетнюю историю не-
однократно меняла на-
звания. Но одно из них — 

особое. «Смерть шпионам», корот-
ко — «Смерш».

Это слово знакомо даже чело-
веку, далекому от истории спец-
служб. Оно наводило ужас на не-
мецких шпионов и диверсантов, 
фашистских пособников и преда-
телей. Оно вызывало уважение у 
фронтовиков — бойцов и коман-
диров Красной Армии, не пона-
слышке знающих цену Победы. 

О причинах создания «Смерш» 
весной 1943 года, мотивах приня-
тия руководством СССР решения 
о коренной перестройке системы 
военной контрразведки в один из 
самых напряженных моментов 
Великой Отечественной войны до 
сих пор спорят отечественные и 
зарубежные историки. 

Контрразведка идет 
в наступление

Разгром фашистских войск 
под Сталинградом, переход стра-
тегической инициативы к Кра-
сной Армии практически по всей 
линии фронта были с воодушевле-
нием восприняты жителями за-
хваченных противником районов 
СССР. Активизировалось парти-
занское движение, многие из на-
ходившихся в немецком плену со-
ветских военнослужащих приня-
ли предложение вербовщиков гер-
манской разведки — абвера — 
пройти обучение в спецшколах, 
рассчитывая после переброски 
через линию фронта явиться с по-
винной и продолжить бить фаши-
стов. 

Изменилось отношение к вой-
не у немецких военнопленных, ко-
торые охотнее шли на сотрудниче-
ство с советской военной контр-
разведкой. Все это привело к воз-
никновению более благоприят-
ных условий для ведения армей-
скими чекистами зафронтовой ра-
боты.

Используя новые возможно-
сти, военные контрразведчики 
смелее проводили операции за ли-
нией фронта, к участию в которых 
все чаще привлекались явившие-
ся с повинной агенты противника. 
Не последнюю роль при получе-
нии согласия на сотрудничество 
играла возможность их освобо-
ждения от уголовной ответствен-
ности за шпионаж, которой уда-
лось добиться благодаря настой-
чивости начальника Управления 
особых отделов НКВД СССР В.С. 
Абакумова. 

К концу 1942 года был осу-
ществлен ряд успешных опера-
ций по внедрению агентов в не-
мецкие разведшколы и подразде-
ления абвера. Появился первый 
опыт ведения радиоигр с развед-
центрами противника. Наработа-
ны методики выявления и задер-
жания немецкой агентуры. Со-
браны сведения о составе дейст-
вовавших против СССР спец-
служб фашистской Германии и ее 
союзников,  формах и методах их 
работы.

Вследствие изменившегося ха-
рактера боевых действий, освое-
ния армейскими чекистами но-
вых форм и методов борьбы со 
спецслужбами фашистской Гер-
мании и ее союзников возникла 
необходимость внесения коррек-
тивов в организацию работы во-
енной контрразведки. Нужно 
было придать ей наступательный 
характер, сковать деятельность 
спецслужб противника, обеспе-
чить оперативное информирова-
ние руководства страны обо всех 
изменениях обстановки в вой-
сках.

Весной 1943 года Сталину 
было предложено несколько про-
ектов реорганизации НКВД СССР. 
Верховный Главнокомандующий 
принял решение объединить ру-
ководство обороной государства 
и обеспечением безопасности в 
армии и на флоте. 19 апреля 1943 
года Сталин подписал постановле-
ние Совета народных комиссаров 
СССР, согласно которому Управ-
ление особых отделов изымалось 
из ведения НКВД, на его базе обра-
зовывались Главное управление 
к о н т р р а з в е д к и  « С м е р ш » 
(«Смерть шпионам») Народного 
комиссариата обороны и Управле-
ние контрразведки «Смерш» На-
родного комиссариата Военно-
морского флота. 

Для контрразведывательного 
обеспечения пограничных и вну-
тренних войск, милиции и других 
вооруженных формирований На-
родного комиссариата внутрен-
них дел создавался Отдел контр-
разведки «Смерш» НКВД. Заме-
стителем наркома обороны и на-
чальником ГУКР «Смерш» НКО 
был назначен комиссар госбез-
опасности 2 ранга Виктор Семе-
нович Абакумов. Его заместителя-
ми стали Мешик П.Я., Селиванов-
ский Н.Н. и Бабич И.Я.  УКР 
«Смерш» НКВМФ возглавил ко-
миссар госбезопасности Гладков 

П.А., ОКР «Смерш» НКВД — комис-
сар госбезопасности Юхимович 
С.П.

На органы «Смерш» были воз-
ложены задачи по борьбе со шпи-
онской, террористической, дивер-
сионной деятельностью ино-
странных разведок, борьба с из-
меной Родине в частях и учрежде-
ниях Красной Армии, дезертирст-
вом на фронтах, а также проверка 
тех, кто был в плену и окружении 
противника. Комплектование 
личного состава «Смерш» прово-
дилось за счет оперативных ра-
ботников особых отделов и воен-
нослужащих из числа командно-
начальствующего и политическо-
го состава Красной Армии и Воен-
но-морского флота. В целях кон-
спирации форма, погоны и другие 
знаки отличия сотрудников 
«Смерш» соответствовали вой-
сковым.

В Москве, Ташкенте и Хабаров-
ске были созданы специальные 
школы, а в Новосибирске и Свер-
дловске — курсы по подготовке 
оперативного состава военной 
контрразведки. 

Органы «Смерш» активно при-
влекали в свои ряды боевых офи-
церов, которые из-за тяжелых ра-
нений не могли продолжать служ-
бу в действующей армии. Участ-
ник Великой Отечественной вой-
ны генерал-майор запаса Мальков 
Н.В. вспоминал: «В Отделе контр-
разведки «Смерш» 295-й стрелко-
вой дивизии профессиональных 
чекистов были единицы… Были 
там и бывшие учителя, и директор 
совхоза, и партийно-политиче-
ские работники, и даже предста-
вители рабочего класса — старые 
партийцы. Примерно треть — та-
кие, как я — молодые офицеры с бо-
евым опытом, пришедшие из 
войск». 

Игра с врагом
К лету 1943 года основные ор-

ганизационно-штатные и кадро-
вые мероприятия в органах 
«Смерш» были завершены. Пер-
вое боевое крещение сотрудники 
«Смерш» приняли на Курской 
дуге. По сообщениям разведки, 
немецкое командование готови-

лось взять реванш после сокруши-
тельного поражения под Сталинг-
радом. Войска вермахта активно 
пополнялись людьми и новыми 
образцами военной техники. 

В этих условиях основной зада-
чей армейских чекистов было 
обеспечение скрытности подго-
товки советских войск к контр-
удару на Курской дуге. Органы во-
енной контрразведки активизи-
ровали работу по выявлению 
агентуры противника, собирав-
шей информацию о численности и 
перемещениях советских войск в 
районе предстоящей операции.

Захваченные у вражеских аген-
тов радиостанции использовались 
в радиоиграх, с помощью которых 
военным чекистам удалось пере-
хватить каналы связи абвера с 
агентурой, вывести на советскую 
территорию ряд немецких шпио-
нов и диверсантов, внедрить сво-
их агентов в разведаппарат про-
тивника, организовать система-
тическую поставку дезинформа-

ции немецкому военному коман-
дованию. 

Всего в районе Курской дуги 
работали девять агентурных ради-
останций. Передаваемая ими де-
зинформация дублировалась пя-
тью радиостанциями, действовав-
шими под Москвой, в Саратове и 
Пензе. К началу немецкого на-
ступления стало ясно, что дове-
денная до противника дезинфор-
мация помогла скрыть накопле-
ние резервов Красной Армии в 
районе Курской дуги. 

К мощному контрнаступлению 
советских войск вермахт оказался 
не готов. Это был первый опыт 

проведения армейскими чекиста-
ми масштабной дезинформации 
противника с помощью радиоигр.

Подготовку и ведение радио-
игр курировал 3-й отдел ГУКР 
«Смерш» под руководством В.Я. 
Барышникова. 

О тщательности проработки 
дезинформации говорит тот факт, 
что тексты всех направляемых 
противнику радиограмм согласо-
вывались с Генштабом Красной 
Армии, а по вопросам особой важ-
ности — с Верховным Главноко-
мандующим.

Противник до самого конца 
войны был уверен, что «вот-вот» 
получит стратегическую инфор-
мацию о положении в тыловых 
районах СССР, успешно будут 
осуществлены диверсии на важ-
ных военных и промышленных 
объектах, совершены террористи-
ческие акты в отношении круп-
ных военачальников и государст-
венных деятелей, включая Стали-
на. А в тылу Красной Армии на-

чнут активно бороться с совет-
ской властью вооруженные груп-
пы из дезертиров, уголовников и 
националистов. Всем этим планам 
противника было не суждено осу-
ществиться благодаря мастерству 
сотрудников «Смерш».   

Всего за годы войны органами 
советской контрразведки прове-
дено более 180 радиоигр, в отдель-
ные периоды — до 70 радиоигр од-
новременно. В результате на нашу 
сторону было выведено и аресто-
вано более 400 сотрудников и 
агентов германской разведки, за-
хвачено большое количество шпи-
онского снаряжения и оружия, 
тонны взрывчатки, уничтожены 
при высадке десантов десятки 
вражеских самолетов. 

Арестованный органами 
«Смерш» в мае 1945 года бывший 
начальник немецкой военной 
контрразведки генерал-лейтенант 
фон Бентивеньи на допросе при-
знал: «…почти ни один заброшен-
ный в тыл Красной Армии немец-
кий агент не избежал контроля со 
стороны советских органов, и в ос-
новной массе немецкая агентура 
была русскими арестована, а если 
и возвращалась обратно, то зача-
стую была снабжена дезинформа-
ционным материалом».

Большое внимание военными 
контрразведчиками уделялось 
рзыскной работе, которую кури-
ровал 4-й отдел ГУКР «Смерш» 
под руководством П.П. Тимофеева 
и Г.В. Утехина. В изданной в сентя-
бре 1943 года «Инструкции по ор-
ганизации розыска агентуры раз-
ведки противника» говорилось: 
«…Розыск и ликвидация агенту-
ры, забрасываемой противником 
на нашу сторону, является основ-
ной и важнейшей задачей органов 
«Смерш»… Розыскная работа тре-
бует от оперативного состава ор-
ганов «Смерш» исключительной 
оперативности, большой инициа-
тивы и изобретательности…».

С учетом опыта первых лет 
войны к 1943 году противник пра-
ктически полностью прекратил 
массовую заброску на нашу тер-
риторию подготовленных на ско-
рую руку диверсантов, организо-
вав качественно новое обучение 
агентуры действиям в прифронто-
вой полосе и в тыловых районах 
СССР. В период с мая по ноябрь 
1943 года абвер дополнительно 
открыл 13 школ по подготовке 
агентов и диверсантов.

В целях выявления вражеской 
агентуры в войсках по рекоменда-
ции армейских чекистов введена 
практика проставления в воин-
ских документах (удостоверениях 
личности, пропусках, командиро-
вочных предписаниях и т. п.) за-
щитных условных знаков, кото-
рые менялись каждые 10—15 дней.

Свои среди чужих
Для сбора сведений о готовя-

щейся к заброске на нашу терри-
торию агентуре противника была 
активизирована работа по внедре-
нию в немецкие разведшколы заф-
ронтовых агентов военной контр-
разведки. Только за первые 10 ме-
сяцев работы органов «Смерш» (с 
апреля 1943 по февраль 1944 
года) были внедрены в немецкие 
разведывательные органы и шко-
лы 75 агентов, 38 из которых воз-
вратились из тыла противника по-
сле выполнения задания. Ими 
были представлены сведения на 
359 официальных сотрудников 
абвера, 978 шпионов и диверсан-
тов, подготовленных для перебро-
ски в расположение частей Кра-
сной Армии. Склонены к явке с по-

винной в органы «Смерш» 85 
агентов и пять официальных со-
трудников немецкой военной раз-
ведки, организован переход на 
нашу сторону и к партизанам 
1202 участников так называемой 
Русской освободительной армии.

Одной из самых результатив-
ных зафронтовых операций этого 
периода является внедрение в 
Смоленскую разведшколу агента 
Управления контрразведки 
«Смерш» 1-го Прибалтийского 
фронта К.С. Богданова. В июле 
1943 года он был переправлен за 
линию фронта под легендой вы-
пускника разведшколы, возвра-
щающегося после успешного вы-
полнения задания. Немцы при-
своили Богданову «за заслуги» 
звание лейтенанта германской 
армии и назначили командиром 
взвода курсантов. За три месяца 
пребывания в школе он склонил к 
явке с повинной после перебро-
ски за линию фронта шесть аген-
тов противника. 

В октябре 1943 года Богданов 
был назначен командиром группы 
курсантов разведшколы, которой 
предстояло участвовать в кара-
тельной операции против парти-
зан в районе Орши. Во время под-
готовки к операции ему удалось 
убедить командира другой груп-
пы Афанасьева перейти вместе с 
подчиненными на сторону парти-
зан. В результате Богданов и Афа-
насьев привели в расположение 
16-й Белорусской партизанской 
бригады 88 курсантов разведшко-
лы, которые в дальнейшем отлич-
но зарекомендовали себя в боях с 
фашистами.

17 декабря 1944 года в тыл про-
тивника был переброшен зафрон-
товой агент УКР «Смерш» 1-го Бе-
лорусского фронта А.С. Скоробо-
гатов. Вернувшись к немцам после 
«успешного» выполнения зада-
ния, он был награжден серебря-
ной медалью и направлен в каче-
стве воспитателя в диверсионную 
школу для подростков при абвер-
группе-209. Вскоре ему удалось 
склонить к переходу на советскую 
сторону воспитательницу жен-
ской группы Гуринову, а затем и 
начальника школы Евтуховича. 21 
января 1945 года Скоробогатов 
вывел в расположение советских 
войск Гуринову, Евтуховича и 44 
диверсанта-подростка — всех слу-
шателей школы. Также Скоробо-
гатов сообщил информацию о 14 
агентах немецкой разведки, за-
брошенных в тыл Красной Армии 
с диверсионными заданиями.

Всего в годы войны от зафрон-
товой агентуры получена инфор-
мация о 620 официальных сотруд-
никах германских разведорганов 
и 1103 их агентах.

Не имеют аналогов в истории 
спецслужб по масштабу и объему 
задействованных сил и средств 
проверочные мероприятия, про-
веденные органами «Смерш» в 
годы войны. В ГУКР «Смерш» эту 
работу курировал 2-й отдел под 
руководством С.Н. Карташова. Че-
рез проверки армейских чекистов 
прошло более 4 миллионов 300 
тысяч военнопленных из фашист-
ской Германии и ее союзников, 
600 тысяч военнопленных япон-
ской армии. В результате прове-
рок были выявлены и изобличены 
десятки тысяч военных преступ-
ников и нацистских пособников. 
Добываемая через военноплен-
ных противника ценная разведы-
вательная информация внесла 
значительный вклад в успех мно-
гих сражений советских войск.

С первых дней войны велась 

проверочная работа среди со-
ветских военнослужащих, побы-
вавших в плену и вышедших из 
окружения, ведь только в июле — 
августе 1941 года в плен к фаши-
стам попало более 1,5 миллиона 
солдат и офицеров Красной Ар-
мии. 

Эта работа требовала от со-
трудников «Смерш» огромного 
мужества и высочайшего мастер-
ства. Важно было, не унижая геро-
ических защитников Родины по-
дозрениями в измене, выявить 
внедрившуюся в их ряды агентуру 
противника и предателей. В ре-
зультате подавляющее большин-
ство проверенных военнослужа-
щих было возвращено в действую-
щую армию. Выявлены несколько 
тысяч агентов немецких спец-
служб, разоблачены десятки ты-
сяч карателей и фашистских по-
собников. Но главным итогом яви-
лось то, что миллионам советских 
людей было возвращено честное 
имя.

С сентября 1944-го по де-
кабрь 1945 года на приемные 
пункты в Одессу и Мурманск 
морским путем из Франции и Ве-
ликобритании прибыли более 5 
миллионов 200 тысяч репатри-
антов — освобожденных узников 
концентрационных лагерей и со-

ветских граждан, угнанных фа-
шистами на принудительные ра-
боты в Германию. Их проверкой 
также занимались смершевцы. 

Наряду с выявлением немец-
кой агентуры армейские чеки-
сты получали информацию о 
том, что спецслужбы вчераш-
них союзников по антигитле-
ровской коалиции — США и Ве-
ликобритании — склоняли нахо-
дящихся в лагерях для репатри-
антов советских граждан к отка-
зу от возвращения в СССР. При 
этом союзники скрывали ин-
формацию о бывших карателях 
и пособниках фашистов от со-
ветской военной контрразвед-
ки. В то же время иностранные 
спецслужбы вели активную вер-
бовочную работу среди репа-
триантов.  

Еще в начале 1942 года в осо-
бые отделы НКВД СССР была на-
правлена «Инструкция о порядке 
собирания, учета и хранения до-
кументальных материалов о звер-
ствах, разрушениях, грабежах и 
насилиях германских властей в 
оккупированных ими советских 
районах». В ноябре 1942 года на-
чала свою работу Чрезвычайная 
государственная комиссия по 
установлению и расследованию 
злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков и их сообщников. Со-
трудники «Смерш», вступая вме-
сте с войсками в освобождаемые 
районы СССР, в числе первых ста-
новились свидетелями преступле-
ний фашистов. 

Собранные военными контр-
разведчиками доказательства 
зверств карателей и их пособни-
ков передавались в Государствен-
ную чрезвычайную комиссию и в 
дальнейшем ложились в основу 

обвинений на открытых судебных 
процессах. Первый из них состо-
ялся в июле 1943 года в Краснода-
ре, за ним последовали процессы в 
Харькове и Смоленске.

Работа по розыску нацистских 
преступников и сбору трофейных 
документов, подтверждающих их 
причастность к злодеяниям в от-
ношении советских граждан, ве-
лась армейскими чекистами и на 
территории освобожденной Евро-
пы. В числе других органами 
«Смерш» были разысканы и за-
держаны представитель герман-
ского флота при ставке Гитлера ви-
це-адмирал Фосс, полицай-прези-
дент Берлина группенфюрер СС 
Герум, начальник охранной поли-
ции Берлина бригаденфюрер СС 
Хеймбург, начальник охранной 
полиции Голландии Грипп, секре-
тарь русского отдела абвера Го-
брик, личный консультант Геб-
бельса Хайнрихсдорф, секретарь 
Геббельса Курцава, директор вер-
ховного суда Германии Раэль, ру-
ководящие работники министер-
ства пропаганды Германии Майер 
и Зоммер, редакторы фашистских 
газет Мюллер, Юдис, Деккер и 
другие. 

Сотрудники «Смерш» прини-
мали непосредственное участие в 
обеспечении безопасности Меж-
дународного военного трибунала 
в Нюрнберге. Они доставляли на 
заседания трибунала нацистских 
преступников, отбирали свидете-
лей обвинения из числа советских 
граждан, готовили для использо-
вания на процессе трофейные до-
кументальные материалы и за-
ключения судебно-медицинских 
экспертиз массовых захоронений 
жертв немецкой оккупации.

После войны
В мае 1945 года фашистская 

Германия была повержена, но вой-
на для армейских чекистов не за-
кончилась. Вместе с частями Кра-
сной Армии они направились на 
восток, где их ждало противостоя-
ние спецслужбам Японии. В июне 
1945 года на Дальний Восток были 
направлены две оперативные 
группы в составе 45 сотрудников 
и следователей «Смерш», имев-
ших опыт боевой работы. 

Их возглавили генерал-лейте-
нант И.Я. Бабич и генерал-майор 
А.П. Мисюрев. 

Военные контрразведчики осу-
ществляли контрразведыватель-
ное сопровождение Маньчжур-
ской наступательной операции по 
разгрому Квантунской армии. 
Продвигаясь вместе с наступаю-
щими частями, оперативно-ро-
зыскные группы «Смерш» штур-
мом брали здания японских разве-
дывательных и полицейских орга-
нов, изымали имеющее значение 
трофейные документы, выявляли 
и задерживали сотрудников япон-
ских спецслужб и их агентуру.  В 
последние годы войны значитель-
ное место в работе органов воен-
ной контрразведки занимала 
борьба с националистическими 
бандами, совершавшими дивер-
сионно-террористические акции 
в тылу наступавших советских 
войск в западных областях Укра-
ины и в Прибалтике. В дальней-
шем эта работа до конца 1950-х 
годов велась совместно с восста-
новленными в освобожденных 
районах СССР территориальны-
ми органами госбезопасности. 

После окончания войны орга-
ны управления государством по-
степенно адаптировались к рабо-
те в мирное время. 4 сентября 
1945 года был упразднен Госу-
дарственный комитет обороны 
СССР. Закономерно на повестку 
дня встал вопрос о реорганиза-
ции органов государственной 
безопасности. Входившие в со-
став военного ведомства органы 
«Смерш» выполнили свои зада-
чи. Дальнейшая раздробленность 
органов контрразведки была 
признана нецелесообразной. В 
мае 1946 года в составе Мини-
стерства государственной без-
опасности СССР было создано 
3-е Главное управление, на кото-
рое возлагалось руководство ор-
ганами военной контрразведки. 
Всего три года существовал 
«Смерш», но, по мнению многих 
историков специальных служб, 
его деятельность не имеет анало-
гов в мировой практике.

Наследие «Смерш» не ограни-
чивается лишь почетным упоми-
нанием в исторических книгах. 
Гораздо важнее его вклад в разви-
тие отечественной контрразве-
дывательной науки и практики. 

Сегодня о деятельности орга-
нов «Смерш» можно узнать не 
только из секретных учебников и 
сборников ведомственных доку-
ментов. В Центральном музее Во-
оруженных Сил РФ проводятся 
приуроченные к юбилейным да-
там ГУКР «Смерш» НКО СССР 
тематические историко-доку-
ментальные выставки. В центре 
Москвы, на территории одного 
из органов безопасности в вой-
сках, создана постоянно действу-
ющая экспозиция, посвященная 
органам «Смерш».

«Военные контрразведчики 
свято чтят память героев, отдав-
ших свои жизни во имя Победы, 
уделяют большое внимание ра-
боте с ветеранами «Смерш». Их 
опыт, интуиция и мудрое слово 
направляют молодое поколение 
сотрудников органов безопасно-
сти к новым свершениям, — зая-
вили корреспонденту «РГ» в Де-
партаменте военной контрраз-
ведки ФСБ. — 75-летие органов 
«Смерш» ДВКР ФСБ России и ор-
ганы безопасности в войсках 
встречают достойными результа-
тами, в готовности отразить лю-
бую угрозу безопасности Воору-
женных Сил Российской Федера-
ции».

Военные чекисты использовали 
в радиоиграх захваченные у вра-
жеских агентов радиостанции.

Акцент

 Почти ни один заброшенный 
в тыл Красной Армии немец-
кий агент не избежал конт-
роля со стороны «Смерша»

Акцент

 Армейские чекисты провели 
более 180 радиоигр, в отдель-
ные периоды — до 70 радио-
игр одновременно

КСТАТИ

МИССИИ ЗА ОКЕАНОМ
Сотрудникам «Смерш» довелось побывать и на американском конти-
ненте. 
В марте 1945 года для приемки кораблей в счет ленд-лиза в американ-
скую военно-морскую базу Колд-Бей на Аляске был отправлен 5-й отряд 
кораблей Тихоокеанского флота. Оперативное обеспечение отряда, чи-
сленность личного состава которого достигала 12 тысяч человек, осу-
ществлял специально созданный отдел контрразведки «Смерш» 
НКВМФ. Несмотря на постоянно ведущуюся американцами агитацию 
наших военнослужащих остаться в Америке, попыток получить от 
них секретную военную информацию, случаев измены Родине не допуще-
но. 27 сентября 1945 года отряд закончил свою работу и возвратился в 
СССР.
23 июля 1945 года в Канаду направлена 32-я группа тральщиков, зада-
чей которой было принять и доставить в СССР пять минных траль-
щиков. Оперативное обеспечение группы, в состав которой входили во-
еннослужащие Северного, Черноморского и Тихоокеанского флотов (все-
го 130 человек), осуществлял заместитель начальника одного из отде-
лов «Смерш» ТОФ капитан Солодовников. Несмотря на организован-
ные иностранными спецслужбами многочисленные провокации со сто-
роны местного населения, попытки втянуть советских военнослужа-
щих в конфликтные ситуации, задача группы была выполнена успешно.Заместителем наркома обороны и начальником ГУКР «Смерш» НКО СССР  

был назначен комиссар госбезопасности 2 ранга Виктор Абакумов.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Улицы и дворы 
столицы 
приведут 
в порядок 
к 1 мая

САЖАЕМ–
ПОЛИВАЕМ 

Ангелина Зеленькова

ГЕНЕРАЛЬНАЯ весенняя убор-
ка столицы вступила в заверша-
ющую стадию — половина наме-
ченных работ, которые предсто-
яло выполнить в течение  месяч-
ника по благоустройству, уже 
выполнена. Проложен новый ас-
фальт, где старый был поврежден 
за зиму,  помыты тротуары, па-
мятники и фасады домов. Оста-
лось высадить на улицах и во 
дворах деревья с кустарниками, 
а на клумбах цветы. Об этом со-
общил вчера заммэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустройст-
ва Петр Бирюков.

— Прошедшая зима была 
сложной по климатическим 
условиям, — сказал он. — Снега  
выпало более 2,5 метра при нор-
ме 1,5 метра. Из-за этого  в неко-
торых местах оказались повре-
ждены асфальт и плитка на тро-
туарах. Сейчас ведем ремонт до-
рог с учетом возможного выпа-
дения аномальных осадков, что-
бы не допустить подтоплений.

В прошлом году, по словам за-
ммэра, водители жаловались на 
подтопления во время дождей, 
сетовали на плохие дороги и сли-
вы. По данным мониторинга ком-
мунальщиков, в 2017 году было 
зафиксировано 119 мест, где осо-
бенно часто происходили подто-
пления. Чтобы ликвидировать их,  
было принято решение о соору-
жении примерно 50 км дополни-
тельного водостока с целью  сое-
динить его с большими магистра-
лями. «Подтоплений стало мень-
ше, но  в этом году мы будем зани-
маться  еще 80 такими местами. 
Оборудуем их уже не только в 

расчете на  среднестатистиче-
ские осадки, но и на  аномальные 
явления», — рассказал Петр  Би-
рюков. А чтобы вода не скаплива-
лась на дороге, при ремонте ас-
фальта уделяется внимание и на-
клонам. Например, на  улице 
Тверской и Садовом кольце спе-
циально понизили проезжую 
часть на 80 — 100 см: «Мы рассчи-
тали новые уклоны дорог и вос-
становили утраченные историче-
ские. Кроме того там, где  выпадет 
более 15 см осадков,  в занижен-
ные места, где исторически нет 
водостоков, будем ставить водо-
откачивающую технику».

В целом  город справляется с 
настроением погоды. Невзирая 
на дождь, коммунальщики про-
должают заниматься благоу-
стройством, в частности  сейчас 
идут работы возле станций ме-
тро — до начала чемпионата мира 
по футболу-2018  должны прео-
бразиться  47 участков. 

Придет благоустройство и в 
отдаленные районы  Москвы. 
Причем что именно нужно сде-
лать и где конкретно, решают 
сами москвичи через порталы 
«Активный гражданин» и «Наш 
город». К примеру, жители района 
Марьино попросили связать но-
вый благоустроенный парк 
850-летия Москвы с метро. За-
ммэра напомнил, что парк стал 
точкой притяжения благодаря по-
явлению в нем мест для прогулок 
и пикников, бесплатного Wi-Fi, 
спортивных площадок, скейт-
парка, скалодрома и новых вело-
дорожек. По его примеру будут 
благоустраиваться и другие пар-
ки в этом году. Еще от москвичей 
поступило пожелание по рекон-
струкции набережной реки Яузы.

Горожане не просто высказы-
вают свои пожелания  через Сеть, 
но  и сами рады выйти на улицу и 
помочь городу стать чище. Пер-
вый субботник прошел 14 апреля, 
вместе с сотрудниками комплек-
са городского хозяйства на улицу 
вышли трудиться 1,5 миллиона 
москвичей. В ближайшую суббо-
ту, 21 апреля, в Москве пройдет 
второй общегородской суббот-
ник. Вместе с москвичами в нем 
примет участие и мэр столицы 
Сергей Собянин. 

Фронт работы определили бо-
лее чем широкий — парки, скверы, 
зеленые массивы, где будут выса-
живаться саженцы березы, дуба, 
липы, клена, а также яблони. При 
этом граблями, лопатами, пер-
чатками и пакетами для мусора 
москвичей обеспечат управы 
районов, префектуры округов и 
городские коммунальные служ-
бы. Хорошее настроение на участ-
ках подарят веселая музыка и по-
левая кухня.

Школа, подросток, нож

— В настоящее время 
состояние пострадав-
ших стабильно, даль-

нейшие прогнозы благоприят-
ные. С ними также работают 
психологи, — сообщили в пресс-
службе Минздрава РБ.

На место ЧП выехала следст-
венно-оперативная группа из 
Уфы. По данному факту возбу-
ждено два уголовных дела — одно 
на подростка, другое — по факту 
халатности, допущенной дол-
жностными лицами органов 
профилактики преступлений не-
совершеннолетних. Следовате-
ли изъяли документы по профи-
лактической работе и должност-
ные инструкции ответственных.

В тот же день прямо в школе 
провел экстренное совещание 
глава республики Рустэм Хами-
тов. Он поручил усилить про-
пускной режим в школах Баш-
кирии.

— Будет и разбор полетов. Как 
мальчик пронес нож? Есть же 
охрана, установлен металлои-
скатель. Этот случай еще раз 
подталкивает нас к тому, чтобы 
системы безопасности во всех 
школах республики были прове-
рены. Эту работу мы сегодня, 
максимум завтра проведем, — 
отметил глава РБ.

Также он распорядился в 
кратчайшие сроки отремонти-
ровать класс, где произошло 
возгорание.

Известно, что охраной по-
рядка в школе занималось част-
ное предприятие. Действия его 
сотрудников во время инциден-
та оценит региональное управ-
ление Росгвардии. При этом в 
пресс-службе сообщили, что 
только в феврале в этой школе 
инспектировали исправность 
работы технических средств и 
порядок работы ЧОП. Наруше-
ний не нашли. 

Следователям предстоит 
оценить и работу педагогов, а 
также служб профилактики пра-
вонарушений среди несовер-
шеннолетних. Известно, что 
устроивший нападение девяти-
классник состоял на внутриш-
кольном учете из-за агрессив-
ного поведения в соцсетях. 

— В последнее время мальчик 
часто выкладывал на своей стра-
нице фото и видео со сценами 
насилия, надписями о ненави-
сти к людям. Классный руково-
дитель и психолог только нака-
нуне разговаривали с ним по 
этому поводу, предостерегали. 
Того, что случилось, конечно, 
никто не ожидал. Семья у него 
хорошая, родители посещали со-
брания, интересовались учебой. 
Отец только накануне приходил, 
сказал, что у сына обострение и 
некоторое время он будет на ле-
чении, — рассказала одна из пе-
дагогов школы на условиях ано-
нимности.

Между тем парня уже окре-
стили «колумбайнером» — по-
следователем американских 
подростков Эрика Харриса и 
Дилана Клиболда, которые в 
1999 году устроили стрельбу в 
школе «Колумбайн» штата Ко-
лорадо. За несколько минут до 
ЧП подросток выложил у себя на 
странице в соцсети видео, в ко-
тором рассказывается о стрель-
бе в американской школе. В со-
циальных сетях появилась пере-
писка стерлитамакского «ко-
лумбайнера» со знакомыми, ко-
торым он писал летом 2017 
года, что «это его последнее 
лето». В переписке школьник со-
общил, что «ждет, не дождется 
этого дня, когда начнет стрель-

бу», что «ненавидит общество, 
оно его таким сделало,  они 
должны поплатиться за это». 
Эти записи сейчас также изуча-
ют следователи.

По словам побывавшей на 
месте ЧП Уполномоченной по 
правам ребенка в РБ Миланы 
Скоробогатовой, сейчас глав-
ное — нормализовать эмоцио-
нальный фон детей школы и пе-
дагогов. 

— Им надо обязательно ока-
зать психологическую помощь и 

обеспечить занятия в обычном 
режиме. Второе, что нужно сде-
лать, — понять, что толкнуло под-
ростка на такой поступок. Для 
меня, как для педагога, главное — 
понять, что мы, взрослые, сдела-
ли не так, чтобы предупредить 
трагедию. Ведь по всему понятно, 
что совершены протестные собы-
тия, — отметила Скоробогатова.

В соцсетях школьник писал, что ненавидит общество и ждет не дождется того дня, когда начнет стрельбу.

Акцент
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МЧС
Пожарная сигнализация в башкирском 
Стерлитамаке сработала исправно. На 
пульте в 14-м отряде ФПС по Республике 
Башкортостан зафиксировано не одно, а 
даже два срабатывания в автоматическом 
режиме системы оповещения, установлен-
ной в школе. На тушение пожара, по оценке 
пожарных, ушло около 15 минут. При этом 
удалось отстоять, как само здание школы, 
так и эвакуировать людей из классов в целом 
не маленького четырехэтажного здания.
Кроме того, среди эвакуированных школьни-
ков не оказалось ни одного пострадавшего от 
отравления продуктами горения, что так-
же говорит в пользу грамотно проведенной 
эвакуации.
Но в этой бочке меда, к сожалению, нашлось 
и место большой ложке дегтя. По совершенно 
непонятной причине при срабатывании сиг-
нализации диспетчер в пожарной части два-
жды сбросил сигнал тревоги. Первое сраба-
тывание пожарной автоматики согласно 
автоматическому «отчету по событиям» 
произошло в 8 часов 49 минут и 22 секунды. 
Через двадцать секунд диспетчер нажал 
кнопку сброса. В 8 часов 58 минут 02 секунды 
сигнализация сработала повторно. На этот 
раз диспетчер думал дольше. Но через три 

минуты и 54 секунды снова нажал сброс. 
Пожарных направили к школе только после 
того, как в часть по телефону позвонила 
одна из учениц и сообщила, что ее школа го-
рит. Именно поэтому, когда пожарные при-
были к месту пожара, второй этаж школь-
ного здания был охвачен огнем, а из окон ва-
лил черный дым. Почему диспетчер дважды 
не поверил автоматическому извещателю о 
пожаре, пока неизвестно, и с этим теперь 
предстоит разбираться следователям. 
Диспетчер не должен размышлять или рас-
суждать, проверять горит школа или нет. 
Его единственная функция, получив сигнал, 
направить пожарное подразделение на ту-
шение пожара, ведь даже секундное  промед-
ление может привести к трагедии. Напри-
мер, в Стерлитамаке эвакуировали 890 че-
ловек, двое из которых были с ножевыми ра-
нениями.  А если бы не успели?
Кстати, иногда противопожарное оборудо-
вание, особенно «левое», как говорят сами 
профессионалы пожарного дела, купленное за 
копейки, сбоит и выдает ложные сигналы. 
Но такие вещи происходят с коммерческими 
объектами, где собственники зданий эконо-
мят на безопасности и не с профессиональ-
ными пожарными, а с диспетчерами охран-

ных фирм, которые нажимают сброс и не 
ретранслируют сигнал дальше на пульт по-
жарных частей, опасаясь, что за ложный 
вызов пожарные потом выкатят им счет.
При этом специалисты по пожарному делу 
отмечают, что безупречное срабатывание 
сигнализации и передающего устройства в 
Стерлитамакской школе на пульт пожар-
ной части — не следствие того, что сделаны 
выводы из кемеровской трагедии и проведена 
работа над ошибками. Как раз наоборот. 
Если бы такие же устройства стояли во всех 
торговых центрах и для них как для объек-
тов с массовым пребыванием людей дейст-
вовали те же правила, что и для школ, то 
трагедии в Кемерово удалось бы избежать. 
Дело в том, что для школ так же, как и для 
других соцобъектов, действуют совсем иные 
правила, нежели для всех  остальных зданий. 
Для соцобъектов федеральными законами и 
приказами МЧС предусмотрена обязатель-
ная передача сигнала «Пожар» только в ав-
томатическом режиме от охраняемого объ-
екта напрямую в пожарную часть без уча-
стия вахтера, охранника или любых других 
посредников. 

Подготовил Тимофей Борисов

МНЕНИЕ

АННА КУЗНЕЦОВА: МЫ НЕДООЦЕНИВАЕМ ВОСПИТАНИЕ
— Специалисты обещают, что уже в 

четверг школа будет работать в об-

ычном режиме. Но проблемы, как мы 

все понимаем, это не решает, — про-

комментировала ЧП в школе Стерли-

тамака Уполномоченный при прези-

денте РФ по правам ребенка Анна 

Кузнецова. — Еще в прошлом году мы 

разработали и передали в прави-

тельство список из 19 конкретных 

предложений, направленных на уси-

ление безопасности детей, в том чи-

сле и в школе. Большинство из них 

можно реализовать прямо здесь и 

сейчас, для этого не требуется ме-

нять законы или увеличивать финан-

сирование.

Начать детский омбудсмен предлага-

ет с разработки новых методических 

рекомендаций для классных руково-

дителей, которые каждый день об-

щаются с ребенком напрямую. 

— С каждым годом влияние на детей 

деструктивного контента в Интерне-

те только усиливается. Дети даже не 

скрывают своих увлечений, рисуют 

соответствующие картинки в днев-

никах и тетрадях, а большинство учи-

телей даже не догадываются, что это 

такое, и не знают, как с этим рабо-

тать. У нас до сих пор нет четкого ал-

горитма работы с ребенком, попав-

шим под влияние групп с деструктив-

ным контентом.

Анна Кузнецова напомнила, что уже 

не раз предлагала провести монито-

ринг подобных социальных групп и 

сайтов, проанализировать детские 

интернет-запросы, посмотреть, где и 

какие они находят ответы. 

– Но параллельно, процентов 60 уси-

лий мы должны направить на созда-

ние того положительного, чем мы хо-

тим увлечь и заинтересовать наших 

детей. Одними запретами и блоки-

ровками проблему не решить, нам 

остро необходимо позитивное ин-

тернет-пространство для детей, — за-

ключила она.

Напомнила Анна Кузнецова и о про-

блеме кадров — в школах не хватает 

профессиональных психологов и 

воспитателей (по статистике, сегод-

ня на одного психолога приходится в 

среднем 2000 детей). Большие во-

просы и к профессионализму со-

трудников комиссий по делам несо-

вершеннолетних.

По словам Уполномоченного, в ходе 

проверки в Улан-Удэ (где 19 января 

девятиклассник напал на учеников 

седьмого класса и учителя) они обна-

ружили, что детьми одновременно 

занимались сразу несколько орга-

нов с дублирующими полномочия-

ми.

— Я вам процитирую: «профилакти-

ческой работой с несовершеннолет-

ними занимались уполномоченный 

по правам участников образователь-

ного процесса, совет по профилакти-

ке, педагогический совет и комиссия 

по регулированию споров между 

участниками образовательного про-

цесса», — говорит она. — Проследить, 

кто конкретно и за что отвечает, 

было невозможно.

Про ученика башкирской школы из-

вестно, что он учился в коррекцион-

ном классе и стоял на внутришколь-

ном учете, но, как заметила детский 

омбудсмен, это не помогло предо-

твратить беду. А все потому, что само 

понятие «внутришкольный учет» ни-

где законодательно не зафиксирова-

но и никто толком не знает, какие 

сведения нужно собирать, куда пе-

редавать и как заниматься профи-

лактикой с детьми из высокой груп-

пы риска.

— Мы научились оценивать знания и 

считать баллы, но воспитательная 

составляющая образования не ме-

нее важна, — заметила Анна Кузнецо-

ва. — В Улан-Удэ после трагедии роди-

тели рассказывали нам, что вместе 

со школой планируют разработать 

программу культурных и просвети-

тельских мероприятий, чтобы дети 

занимались чем-то хорошим. Я уже 

обсуждала эту тему с Рособрнадзо-

ром. У нас есть  , где прописано, ка-

ким должно быть воспитание и на ка-

ких ценностях основываться. Мо-

жет, пора посмотреть, как прописан-

ные там меры соблюдаются?

Все эти и другие задачи Анна Кузне-

цова поставила вчера перед Общест-

венным советом при Уполномочен-

ном по правам ребенка.

Подготовила Наталья Лебедева
Анна Кузнецова: Мы научились оценивать знания детей, пора обратить 
внимание на их воспитание.
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ЧП Старинную гостиницу 
начали сносить 
из-за угрозы обрушения

И грянул дом

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ Москвы определили судьбу старинного шестиэ-
тажного дома в Пушкаревом переулке, который начал 
разрушаться из-за нарушений при реконструкции. Как за-
явил вчера заммэра по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков, территорию после сноса здания приведут 
в порядок, а с собственником, по вине которого рухнул 
дом, уже начали работать правоохранительные органы. 

Напомню, дом № 12, давно расселенный и находивший-
ся на реконструкции, дал трещину в минувшее воскресе-
нье. До этого люди слышали подозрительные звуки из цо-
коля: рабочие объясняли, что строят под зданием парков-
ку. В середине дня от объекта пошел треск, и встревожен-
ные жители соседних зданий вышли на улицу. В этот мо-
мент внешняя стена шестиэтажки рухнула: одному из оче-
видцев удалось даже снять обрушение на смартфон. Лишь 
по счастливой случайности никто не пострадал. 

На место происшествия прибыли пожарные подразде-
ления и специалисты комплекса городского хозяйства. Эк-
сперты осмотрели старое здание и поняли, что долго оно не 
протянет. Создалась угроза и для соседних строений, поэ-
тому жильцов быстро вывели из них. В квартиры они до 
сих пор не могут вернуться. «В общей сложности мы раз-
местили в четырех гостиницах Мещанского района 43 жи-
телей Пушкарева и Большого Сергиевского переулков, — 
заявила пресс-секретарь префектуры ЦАО Елена Седина. — 
Кое-кто временно переехал к родственникам и знако-
мым». Домой им разрешат переехать, лишь когда эксперты 
дадут заключение о безопасности проживания. Пока его 
нет, люди могут бесплатно жить в отелях. 

 Почему дом начал рушиться, специалисты поняли бы-
стро. По словам Бирюкова, при реконструкции были гру-
бо нарушены требования к строительным работам. Под-
рядчики вывезли значительный объем грунта, и старые 
несущие стены не выдержали. В первую же ночь после об-
рушения коммунальщики влили в фундамент 850 кубоме-
тров бетона. Но это спасло только от мгновенного разру-
шения: эксперты прогнозируют, что долго здание не про-
стоит. Поэтому решено снести все шесть этажей, заявил 
Бирюков. Дом в Пушкаревом переулке — это гостиница, 
возведенная в 1913 году по проекту известного архитек-
тора Ольгерда Пиотровича. Дом хоть и старинный, но ста-
туса памятника не носит, рассказали «РГ» в департаменте 
культурного наследия столицы. 

НАСЛЕДИЕ 
За семь лет в столице 
отреставрировано более 
тысячи памятников 

Колокольня 
на Зацепе

Светлана Батова

В МОСКВЕ с 2011 года восстановлено более 1000 па-
мятников архитектуры. Об этом вчера, в Международ-
ный день охраны памятников и достопримечательных 
мест, сообщил мэр столицы Сергей Собянин, посетив 
только что отреставрированную церковь святых муче-
ников Флора и Лавра на Зацепе.

Эта церковь, история которой начинается еще в 
XVII веке, стоит за Павелецким вокзалом. Многие годы ее 
не было видно с Садового кольца — в советские времена у 
нее снесли колокольню, а внутри работала фабрика метал-
лографических и граверных работ. Сейчас ее заметно изда-
лека — во время реставрации, которая шла больше 25 лет, 
восстановили колокольню, затем укрепили все конструк-
ции. Деревянный пол заменили гранитным, обновили ин-
женерные коммуникации. А за последние два года факти-
чески заново расписали стены и потолки храма. От перво-
начальной росписи остался только фрагмент над входны-
ми дверями, остальная погибла от вредных испарений во 
время работы фабрики, а частично ее просто закрасили.

По завершении реставрации Собянин пообещал по-
мочь привести в порядок и территорию вокруг храма. 
По словам митрополита Истринского Арсения, местные 
жители будут благодарны, если тут появится небольшой 
парк, где верующие смогут передохнуть и погулять.

Всего в Москве, по словам мэра, около пяти тысяч па-
мятников архитектуры: «К началу нулевых их состояние 
ухудшалось. Сейчас объектов в плохом состоянии оста-
лось очень мало». Привести их в порядок городу помогли и 
бизнес, и федеральные власти. Помимо этого в 2012 году 
была запущена программа субсидий религиозным органи-
зациям, в рамках которой и была восстановлена церковь 
Флора и Лавра и еще 23 других храма.

КСТАТИ
Всего с 2012 года в столице отреставрировано 76 храмов, 
в том числе 32 за счет бюджета и 44 — за счет субсидий.

Демонтирована уже примерно треть аварийного дома, а пол-
ностью снос может занять 10 дней. 
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Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Власти города открыли «горячую линию» для жителей 
Пушкарева и Большого Сергиевского переулков, которым 
может понадобиться помощь: 8 (495) 607-69-40.
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МУЗЫКА В Санкт-Петербурге 
дал концерт лауреат 
премии «Грэмми» 
Иэн Бостридж

Когда поет 
философ

Мария Бабалова

ПОД ЭГИДОЙ Санкт-Петербургского международного 
культурного форума в Большом зале филармонии высту-
пил выдающийся британский тенор Иэн Бостридж с из-
ысканной камерной программой. Певец неоднократно 
бывал в Москве и Петербурге, и каждый его визит стано-
вится художественным событием.

На сей раз прозвучали редко исполняемый единст-
венный вокальный цикл Бетховена «К далекой возлю-
бленной» на слова Ейтелеса и знаменитая «Лебединая 
песня» Шуберта на стихи Гейне, Рельштаба и Зейдля, 
цикл, составленный уже после смерти композитора из-
дателем Тобиасом Хасмонгером, а потому и получивший 
название «Лебединая песня»; ибо, согласно старинной 
немецкой легенде, перед смертью лебедь всегда поет.

Ныне именитые и успешные оперные певцы крайне 
редко стали давать настоящие сольные концерты со спе-
циально подготовленными и серьезно продуманными 
камерными программами. Большинство охотно пере-
ключились на куда 
более прибыльный и 
медийно раскручен-
ный стадионный 
формат выступле-
ний. Исчезает эсте-
тика «умного» пе-
ния — серьезного 
разговора с аудито-
рией. Бостридж, ко-
торому заветный 
для каждого музыканта золотой граммофончик «Грэм-
ми» в 2007 году принесло исполнение песен Бриттена, 
правда, не в камерном формате, а с Берлинским филар-
моническим оркестром под управлением Саймона Рет-
тла, один из очень немногих знаменитых и востребован-
ных, у кого добротная оперная карьера (а в его послуж-
ном списке есть и «Дидона и Эней» Пёрселла, и «Орфей», 
«Коронация Поппеи» Монтеверди, и «Волшебная флей-
та», «Дон Жуан» Моцарта, и «Похождения повесы» 
Стравинского,  «Смерть в Венеции» Бриттена, а также 
специально для него была написана Томасом Адесом 
партия Калибана в опере «Буря») не доминирует над ам-
плуа камерного певца.

По профессиональным меркам Бостридж очень позд-
но, в 31 год, сосредоточился на певческой карьере. К это-
му моменту он уже закончил изучение истории филосо-
фии в Оксфорде и защитил диссертацию в Кембридже на 
тему «Колдовская сила и ее трансформации, 1650 —1750 
годы». И тут становится понятно, почему сегодня Бост-
ридж являет собой уникальный для современного кон-
текста пример интеллектуального исполнительства.

На сцене Иэн Бостридж появился с истинно англий-
ской точностью — минута в минуту. От такой уважитель-
ной пунктуальности, надо заметить, звезды, для которых 
и на сорок минут задержать начало выступления — не 
проблема, давно уже отучили нашу публику, поэтому на-
род продолжал «подтягиваться» еще минут пятнадцать… 
Но певец мгновенно завладел вниманием зала. И после 
первой же бетховенской песни «На холме стою, мечтая» 
решительным жестом пресек намерение аудитории каж-
дый номер вокального цикла, состоящего из шести ми-
ниатюр, сопровождать аплодисментами, тем самым пре-
рывая «Круг песен» (таков подзаголовок цикла).

Доподлинно неизвестно, кого имел в виду Бетховен, 
не знавший счастья в любви, когда писал «К далекой воз-
любленной». Но Бостридж, который счастливо женат на 
известной английской писательнице Лукасте Миллер, с 
невероятной искренностью чувства передает драматизм 
безответной любви с ее мечтательностью, страстью же-
лания и меланхоличностью. При этом его голос неяркий, 
но трепетный, в котором бездна глубины и невероятная 
экспрессия, действует абсолютно магнетически.

«Лебединая песня» Шуберта звучит как подлинная 
кульминация человеческой жизни, хотя Бостридж нео-
жиданно «режет» пополам цикл томительным переры-
вом, после которого еще и «дает слово» своей пианистке 
— итальянке Саскии Джорджини. Весь вечер преданно 
следуя за певцом, она точно и красиво исполняет «Музы-
кальный момент» Шуберта, но не выказывая больших 
сольных амбиций.

Именно в этот шубертовский цикл из четырнадцати 
номеров вошла «Серенада» на стихи Рельштаба — пожа-
луй, самое популярное сочинение композитора, а также 
очень известные песни: «Приют», «Прощание», «Город», 
«Двойник» и «Голубиная почта». 

На петербургском концерте Бостридж исполнял «Ле-
бединую песню» так, будто делает это последний раз в 
жизни в крайне нервной и рефлексирующей манере, 
строго говоря, далекой от камерной традиции исполне-
ния немецких Lieder, но талантливо самобытной и захва-
тывающей.

Для каждой ноты он находит особенную краску в го-
лосе и представляет феноменальную палитру интонаци-
онного богатства, что отражается даже и на языке его 
тела. Он редко неподвижен согласно канону академиче-
ского исполнительства — через всю его плоть непрерыв-
но проходит «вокальный ток» внутренних переживаний. 
Этот «ток» порой наносит существенный ущерб музы-
кальной точности, разрушительно действует на вокаль-
ную технику и оставляет без сил не только исполнителя, 
но и его публику, пережившую катарсис.

СОБЫТИЕ «Династия Мин: сияние учености» — в Музеях Московского Кремля

Проплывая по Млечному Пути
 Жанна Васильева

С
егодня в Музеях Москов-
ского Кремля открылась 
выставка «Династия Мин 

(1368—1644): сияние учености», 
представляющая раритеты из бо-
гатейшего собрания Шанхайского 
музея. Среди самых впечатляю-
щих — эскорт из 66 керамических 
фигур воинов, музыкантов, уче-
ных, которые должны были сопро-
вождать в загробном мире умер-
шего члена императорского се-
мейства. Обнаруженные в одном 
из древних захоронений, фигурки 
впечатляют тонкостью работы, 
индивидуальностью персонажей, 
почти театральным представле-
нием социальной структуры об-
щества. Они покидали Китай лишь 
однажды — 20 лет назад для вы-
ставки в Барселоне.

А рядом — фарфор и бронза, рез-
ные лаковые шкатулки и письмен-
ные принадлежности, без которых 
немыслим был кабинет утончен-
ного интеллектуала в Китае эпохи 
династии Мин. Она была у власти 
без малого три века — 276 лет. Бо-
лее 150 вещей, которые можно 
увидеть до 25 июля в выставочных 
залах Успенской звонницы и Па-
триаршего дворца, позволяют по-
чувствовать одну из самых ярких 
эпох в истории Китая. О выставке, 
которую Шанхайский музей под-
готовил специально для Музеев 
Московского Кремля, рассказыва-

ет Ирина Витальевна Горбатова, 
российский куратор проекта.

Шанхайский музей славится 
своим собранием древностей…
ИРИНА ГОРБАТОВА: Его коллекции 
очень разнообразны. В музее 
есть прекрасная коллекция фар-
фора, великолепное собрание ну-
мизматики. Потрясающей красо-
ты коллекция китайской живо-
писи, резного нефрита. И, конеч-
но, очень известно в мире их со-
брание древней бронзы периода 
Шан-Инь. Это одна из самых 
древних династий Китая, это XVI 
— XI века до нашей эры.

Почему из всей истории Подне-
бесной империи кураторы сде-
лали акцент именно на эпохе ди-
настии Мин (1368—1644)?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Это одна из самых 
ярких страниц в наследии Китая, 
изумляющая взрывом интеллек-
туальной жизни. Увлечение искус-

ством, литературой, музыкой, 
чтение философских и историче-
ских трактатов стало в то время 
настоящим культом. Именно эти 
занятия ассоциируются в импера-
торском Китае с понятием «уче-
ности».

Если проводить параллели с Ев-
ропой, то это эпоха китайского 
Ренессанса?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Я бы поостереглась 
от заманчиво простых аналогий. 
Дело в том, что ученость для Ки-
тая тех времен — это прежде всего 
способность размышлять, фило-
софствовать, умение видеть и по-
нимать прекрасное.

Иначе говоря, интеллектуал в 
китайском понимании эпохи 
Мин и гуманист XIV—XVI ве-
ков  в Европе не имеют ничего 
общего?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Если мы говорим 

о гуманизме как о культурном яв-
лении, то определенная близость 
есть. Но китайская ученость того 
времени более рафинированная. 
Она подразумевает изучение 
истории, тонкость душевной орга-
низации, способность чувство-
вать красоту окружающего мира. 
Европейские гуманисты стреми-
лись к познанию мира, его строе-
ния, законов природы. Это нем-
ножко разные направления ин-
теллектуального развития.

Понятие учености тогда не по-
дразумевало познанию природы 
с помощью эксперимента?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Нет, ни в малейшей 
степени. Заметьте: эти утончен-
ные люди были прекрасными ин-
женерами, техниками.  Но уче-
ным человека называли в том 
случае, если он, скажем, был поэ-
том или прекрасно разбирался в 
поэзии. Ученый мог замечатель-
но строить мосты, но ценили его 
прежде всего как знатока фило-
софских трактатов или за то, что 
он разбирался в музыке.

Поэтому в уголке ученого на вы-
ставке не найти ни микроскопа, 
ни подзорной трубы?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Нет. Кабинет уче-
ного, разумеется, не имел также 
ничего общего с современным 
офисом. Это было место, где наш 
герой эпохи династии Мин чи-
тал, занимался каллиграфией, 
играл на музыкальных инстру-
ментах, общался. Зато в этом 
уголке вы можете увидеть «четы-
ре сокровища кабинета»: бумагу, 
тушь, тушечницу и кисти.

Звучит довольно обыденно…
ИРИНА ГОРБАТОВА: До тех пор, пока вы 
не увидите, например, нефрито-
вый сосуд для наливания воды в 
тушечницу. Абсолютно идеальная 
по конструкции вещь. Ковшик с 
узким желобком гарантирует, что 
вы не зальете весь стол тушью из-
за неловкого движения. Когда вы 
растираете в тушечнице тушь, вам 
не нужно очень много воды, иначе 
вы все на свете испортите. Вы за-
черпнете этим ковшиком нужное 
количество воды, а выливать буде-
те через узкий желобок. Кон-

структивное решение без-
упречно функци-
онально. Но этот 

миниатюрный не-
фритовый сосуд 15 
см в длину — еще и 
скульптура. Чело-
век, вырезанный 

из нефрита, словно устроился на 
ковшике, как в лодочке, и смотрит 
в небо.

Чисто декоративное решение?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Отнюдь. Облада-
тель этого сокровища не мог не 
знать, что перед ним образ леген-
дарного путешественника по 
имени Чжан Цянь.

Имя как музыка…
ИРИНА ГОРБАТОВА: Чжан Цянь был вы-
дающимся дипломатом династии 
Хань, правившей еще до нашей 
эры. Он был легендарным челове-
ком, одним из тех людей, благода-
ря деятельности которых возник 
Великий шелковый путь. И — 
страстным путешественником, 
что в его время было необычно. 
Китайцы в древности практиче-
ски не путешествовали. Во-пер-
вых, страшно — кругом одни враги. 
А кроме того, что варвары могли 
дать просвещенному Китаю? И че-
ловек, который отправлялся по 
доброй воле странствовать за пре-
делы страны, был личностью нео-
быкновенной. Его имя очень бы-
стро обросло легендами. По одной 
из них, однажды, когда он плыл по 
реке на тростниковом плоту, 
Чжан Цянь сам не заметил, как 
проплыл по Млечному Пути. По-
китайски Млечный Путь — это Не-
бесная река. Получается, что река, 
по которой плыл путешественник, 
незаметно влилась в Небесную 
реку.

Для интеллектуала династии 
Мин он был героем из глубокой 
древности?
ИРИНА ГОРБАТОВА: Разумеется. Оче-
видно, заказчику нравился и этот 
человек, и эта легенда. И глядя на 
этот нефритовый сосуд, он путе-
шествовал мысленно в далекие 
времена, как Чжан Цянь по 
Млечному Пути. Для меня эта 
миниатюрная нефритовая 
вещь — квинтэссенция поня-
тия «китайская ученость». 
Утилитарная вещь оказыва-
ется очень изящной скуль-
птурной пластикой, храня-
щей образ древней легенды.

Кино В прокат выходит «Тренер» Данилы Козловского 

Еще один гол
Александр Нечаев 

Ф
утболист сборной 
России Юрий Сто-
лешников (Данила 
Козловский) в реша-
ющем матче не за-

бивает пенальти, получает кра-
сную карточку, после чего уму-
дряется подраться с выбежав-
шим на поле болельщиком. По-
сле этого Столешников вешает 
бутсы на гвоздь. Год спустя на 
него выходит президент клуба из 
первой лиги «Метеор» Лариса 
(Ирина Горбачева). Она предла-
гает Столешникову тренировать 
ее команду — не самую богатую и 
почти бесперспективную. Быв-
ший игрок, посомневавшись, 
принимает вызов.

Про режиссерский дебют Да-
нилы Козловского сразу после 
премьерного показа стало при-
нято говорить со снисходитель-
ной похвалой — мол, ну надо же, 
оказывается, это довольно увле-
кательное зрелище. Любой кри-
тик, слышащий подобные выска-
зывания, оказывается в двусмы-
сленной позиции. С одной сторо-
ны, говорящих вполне можно по-
нять. Больше того — с ними даже 
можно согласиться. Козловский 
взялся за серьезный сложнопо-
становочный проект, сам напи-
сал сценарий, спродюсировал, 
срежиссировал и сыграл глав-
ную роль. Редко бывает, когда ар-
тисты, взвалив на себя такой 
груз ответственности, выдают 
что-нибудь кондиционное. Акте-
ры вообще не лучшие режиссеры 
на свете, исключения тут редки. 
Так вот, сразу стоит оговориться 
— в категории «российское ком-
мерческое кино, снятое акте-
ром», фильм Козловского пока 
безусловный чемпион. 

Другое дело, что амбиции 
«Тренера» простираются даль-
ше этих снисходительных оце-
нок. Это видно и по рекламной 
кампании, и по интервью самого 
Козловского, где он настаивает 
на исключительности отснятого 
материала. Мол, такого про фут-
бол никогда не снимали — ни у 
них, ни у нас. Громкие заявле-
ния, понятно, делаются отчасти 
в рамках все той же рекламной 
кампании. Но, кажется, их автор 
верит в них и сам. Что ж, гам-
бургский счет, так гамбургский 
счет.

Первое, о чем вы услышите от 
создателей «Тренера» — о неве-
роятном качестве съемок спор-
тивного матча. Шанс убедиться в 

правдивости этих слов зрителю 
выпадает уже в первые минуты — 
фильм стартует со сцены, пред-
шествующей незабитому пе-
нальти. Оказывается, «то, что мы 
никогда не видели», — это игра, 
порезанная на монтажном столе 
на мелкие лоскуты; эпизоды, 
снятые крупным планом и для-
щиеся максимум три секунды. 

Это придает динамичности, 
но играет против зрелищной со-
ставляющей — без большого ко-

личества общих и средних пла-
нов понять логику перемещений 
мяча, увидеть эффектные финты 
— все то, ради чего люди и смо-
трят футбол — не представляется 
возможным. Слишком серьезное 
требование? Быть может, так бы 
оно и было, но ведь пару месяцев 
назад вся страна посмотрела 
«Движение вверх» — картину, в 
которой спортивный матч пока-
зан образцово. «Тренер» до эта-
лона серьезно не дотягивает, 

оставаясь где-то в 2013 году, ког-
да Данила Козловский играл 
Харламова в «Легенде №17». От-
радный факт — на примере «Ле-
генды» и «Движения» хорошо 
видно, какой технический рывок 
совершило за пять лет россий-
ское кино. Но «Тренер» этот ры-
вок игнорирует. Может быть, 
зрителя берут драматургией, 
историей, эмоциями? Отчасти 
так и есть. Главная удача «Трене-
ра» — линия взаимоотношений 
главного героя с командой, более 
или менее честный показ нравов 
провинциальных клубов, ютя-
щихся в нижней части турнир-
ной таблицы. В некоторых ме-
стах фильм Козловского пре-
дельно узнаваем: демонстриру-
ются и полная зависимость ко-
манд от региональных бюдже-
тов, повсеместное кумовство, 
«договорняки», отсутствие куль-
туры боления. В этом смысле 
«Тренер» отличается в лучшую 

сторону от большинства наших 
высокобюджетных фильмов о 
современности, создатели кото-
рых в упор не видят социально-
политических проблем. Конеч-
но, при всем этом «Тренер» — ма-
лореалистичная сказка о том, 
что для решения большинства 
этих проблем достаточно одного 
пассионария, а дальше все само 
собой утрясется. Но таковы за-
коны жанра, тут претензий ника-
ких.

Однако обрамление этой 
сказки выглядит сыро. От прос-
мотра «Тренера» остаются сме-
шанные чувства. Если бы он был 
чуть короче (хронометраж 135 
минут — слишком много), если 
бы Данила Козловский прислу-
шивался к советам скрипт-до-
кторов, если бы он мог без иллю-
зий оценить проект со стороны 
на ранних стадиях, тогда бы мы 
сейчас рассыпались в восторгах 
и говорили о том, что наше кино 

взяло очередную планку. Пока 
же в рассказанной в «Тренере» 
истории сложно не увидеть мета-
фору взаимоотношений Данилы 
Козловского с отечественной ки-
ноиндустрией: он ведь тоже в зе-
ните карьеры переквалифициро-
вался в управдомы и мечтал с 
кондачка показать всем, кто тут 
самый крутой. С той лишь разни-
цей, что герой фильма с «Метео-
ром» выигрывает у «Спартака» в 
финальном матче Кубка России, 
а с Козловским-режиссером чуда 
так и не происходит — он выдает 
нарядный, нестыдный, хорошо 
упакованный, но рядовой обра-
зец российского коммерческого 
кинематографа.

Данила Козловский сам написал 
сценарий, спродюсировал, срежис-
сировал и сыграл главную роль. 

Иэн Бостридж неоднократно бывал в Москве и Петербурге, 
и каждый его визит становится художественным событием.

Акцент

 В категории «российское 
коммерческое кино, снятое 
актером», фильм Козловского 
безусловный чемпион

Согласно старинной 
немецкой легенде, 
перед смертью 
лебедь всегда поет

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1493327
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Уникальные 
вещи одной 
из самых ярких 
эпох в истории 
Китая можно 
увидеть в вы-
ставочных 
залах 
Успенской 
звонницы 
и Патри-
аршего 
двор-
ца.
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Акцент

 Увлечение искусством стало 
культом и ассоциировалось 
в императорском Китае 
с понятием «учености»

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Вещи из коллекции Музеев Московского Кремля будут на этой выставке?
Горбатова |  Нет. Хотя в нашем собрании есть памятники этого периода: и рез-

ной камень, и перегородчатая эмаль, и две фарфоровые вещи. Одна из них — су-

лея царевича Ивана Ивановича, старшего сына Ивана Грозного, является пер-

вой фарфоровой вещью, появившейся на территории России.

Китайцы сделали сулею?
Горбатова | Нет, конечно. Изначально это была ваза. Очень характерная для ки-

тайской керамики XVI века. Со слегка граненым корпусом, с длинным тонким 

горлышком. Но поскольку таких вещей у нас никогда не видели, то решили, что 

она напоминает флягу для воды, которую прикрепляли к седлу всадники во вре-

мя длительного путешествия. Вазе сделали серебряную оправу для горлышка, 

крышку, прикрепили цепочку и назвали сулеей.

Это был дар царю?
Горбатова | Неизвестно, как эта вещь к нам попала. Точно не напрямую из Ки-

тая. Первые торгово-дипломатические контакты России и Китая начались толь-

ко в середине XVII века. Как раз в самом конце эпохи династии Мин…
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ТЕННИС  Игорь Андреев
настраивает россиянок
на матч c Латвией 

Остаться 
в Мировой

Анна Козина

КАК ГОВОРИТ капитан сборной России Игорь Андреев, 
наши теннисистки с полной отдачей готовятся к матчу 
Кубка Федерации против Латвии, который состоится в 
Ханты-Мансийске 21 — 22 апреля. 

Без боевого настроя на эту встречу и выходить нельзя. 
Россиянки, некогда лидеры командного рейтинга и побе-
дительницы этого турнира, будут бороться за то, чтобы 
не скатиться в низший дивизион и остаться во второй 
Мировой группе. Но противостоять соперницам во главе 
с пятой ракеткой мира Еленой Остапенко и 15-м номе-
ром рейтинга WTA Анастасией Севастовой будет не-
просто. Обе спортсменки прекрасно чувствуют себя на 
грунте, а именно это покрытие выбрали хозяйки кортов. 
Остапенко и вовсе является действующей чемпионкой 
«Ролан Гаррос».  

Россиянки тоже постарались собрать сильнейший со-
став. В Ханты-Мансийск приехали Анастасия Павлючен-
кова (27-е место в мировом рейтинге), Екатерина Мака-
рова (32-е), Елена Веснина (43-е) и Наталья Вихлянцева 
(82-е). Однако капитан команды Игорь Андреев от кон-
кретных прогнозов на матч воздержался.

— Все наши теннисистки собрались на месте в поне-
дельник, проходят акклиматизацию, планомерно гото-
вятся. Они же настоящие профессионалы. Наша задача 
подойти к матчу в оптимальном физическом состоянии 
и хорошем настроении, — отметил Андреев на вчерашней 
пресс-конференции. — Шансы на победу я бы оценил как 
равные. Да, спортсменки из Латвии сейчас очень сильны. 
Но этот этап Кубка Федерации свел две достойные сбор-
ные. Поэтому предстоящий матч можно назвать слож-
ным для обеих команд. 

Осторожность Андреева понятна. Все-таки для Игоря 
это будет дебют в роли капитана. Обладатель Кубка Дэ-
виса 2006 года в составе сборной России, победитель 
трех турниров ATP в одиночном разряде, в том числе 
«Кубка Кремля» 2005 года, сменил на этом посту Анас-
тасию Мыскину буквально накануне матча. 

ХОККЕЙ Несмотря на высокую конкуренцию, юношеская сборная России 
на домашнем чемпионате мира рассчитывает на победу

В Челябинске будет сурово
Илья Соболев

С
егодня в Челябинске и Маг-
нитогорске стартует чем-
пионат мира по хоккею 

среди юниоров (до 18 лет). Хозяе-
ва турнира свой первый матч 
проведут против французов.

Это четвертый раз, когда Рос-
сия примет первенство планеты в 
соответствующей возрастной ка-
тегории. Ранее юниорские чем-

пионаты мира проходили в Ярос-
лавле (2003), Казани (2008) и 
Сочи (2013). Ни на одном из пе-
речисленных турниров хозяевам 
не удалось выиграть золотые ме-
дали. Лучший результат был до-
быт в Казани, когда наши стали 
вторыми.

В целом на чемпионате мира 
российские юниоры побеждали в 
далеком 2007 году. Повторить 
тот успех парням будет нелегко. 

К домашнему турниру хоккеи-
стам приходится готовиться в не-
рвозной обстановке. Например, 
до сих пор неизвестно, смогут ли 
сыграть за хозяев все сильней-
шие. В частности, возникли труд-
ности с приглашением в сборную 
потенциально главной звезды 
этой команды, Андрея Свечнико-
ва. 18-летний центрфорвард про-
вел внушительный сезон в одной 
из канадских лиг и успел засве-

титься на последнем молодеж-
ном чемпионате мира, где был са-
мым юным в составе российской 
сборной. Неудивительно, что 
именно Свечников возглавил 
итоговый рейтинг НХЛ среди мо-
лодых игроков, выступающих в 
Северной Америке.

«Бэрри Кольтс», за который 
играет Свечников в хоккейной 
лиге Онтарио, уже выбыл из 
плей-офф, но отпускать хоккеи-
ста отказывается. Причина — 
травма игрока. При этом сам Ан-
дрей утверждает, что здоров и за 
сборную играть готов. Федера-
ция хоккея России уже попроси-
ла содействия в этом вопросе Ме-
ждународной федерации хоккея 
(ИИХФ).

Увы, российская команда не 
сможет рассчитывать на всех 
лучших не только по вине северо-
американцев. Например, в спи-
ске вызванных в сборную игро-
ков не оказалось одного из самых 
одаренных хоккеистов соответ-
ствующего поколения, Григория 
Денисенко. Причем ситуация 
сложилась странная: тренерский 
штаб во главе с Александром Зы-
биным объявил, что не берет Де-
нисенко из-за травмы, однако 
Григорий играет в финальной се-
рии Молодежной хоккейной лиги 
за ярославский «Локо». 

Впрочем, и без упомянутых ре-
бят россияне дают основания для 
оптимизма. На днях в выставоч-
ном матче, проходившем в Челя-
бинске, наши уверенно обыграли 

шведов — 4:1. А ведь это один из фа-
воритов ЮЧМ.

Напомним, в турнире примут 
участие десять сборных, которые 
будут разбиты на две группы. В 
плей-офф выйдут по четыре луч-
ших команды. Наши, как и другие 
сборные группы «В», проведут 
все свои игры на челябинской 
арене «Трактор», где помимо 
прочего состоятся оба полуфина-
ла и финальный матч ЮЧМ-2018, 
запланированный на 29 апреля.

В стартовой игре сегодня рос-
сияне будут экзаменовать дебю-
тантов элитного дивизиона, 
французов. 21 апреля хозяева 
сыграют с чехами, 22-го числа — с 
финнами и 24-го — со словаками.

В квинтет под литерой «А» по-
мимо чемпионов мира американ-
цев, Канады и Швеции также попа-
ли Швейцария и Белоруссия. Что-
бы в четвертьфинале плей-офф по-
пасть на соперника попроще, рос-
сиянам необходимо занимать в 
своей группе первую строчку. 

— Никого нельзя сбрасывать 
со счетов. У нас понятная задача, 
ведь это домашний чемпионат 
мира, — обозначил приоритеты 
наставник сборной Зыбин. — По-
стараемся выиграть турнир.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 апреля, четверг,
Матч ТВ
17.30. Россия — Франция — 

прямая трансляцияОдин из лучших юниоров мира Андрей Свечников стал бы ощутимым усилением для сборной России.

НОВОСТИ

Назван состав 
волейбольной 
сборной
на Лигу наций

ВЫБОР 
ПАНКОВА 

Илья Трисвятский

ПОДАНА предварительная за-
явка женской сборной России по 
волейболу на Лигу наций, стар-
тующую 15 мая. Этот турнир 
пришел на смену Гран-при. Пока 
в списке главного тренера Вади-
ма Панкова 26 фамилий, к 5 мая 
он будет сокращен до 21 игрока.

Связующие — Новик («Саха-
лин»), Романова («Уралочка-
НТМК»), Рысева («Заречье-
Одинцово»), Старцева; диаго-
нальные — Котикова, Малыгина 
(все — «Динамо» Кз), Н.Гончаро-
ва («Динамо» М), Малых; блоки-
рующие — Е.Ефимова (обе —  
«Енисей»), Бровкина («Динамо» 
М — молодежный состав), Лаза-
ренко («Волеро», Швейцария), 
Любушкина, Фетисова (обе — 
«Динамо» М), Королева, Самой-
ленко; доигровщики — Воронко-
ва (все — «Динамо» Кз), Бирюко-
ва («Бешикташ», Турция),  Кутю-
кова («Ленинградка»), Парубец 
(«Уралочка»), Руссу, Юринская 
(обе — «Заречье»), Шевчук («Ди-
намо М — мол.); либеро — Галкина 
(«Енисей»), Горбачева («Ленин-
градка»), Курносова («Заре-
чье»), Талышева («Динамо» М).

Фигуристы
Васильев
и Валова
попали 
в Зал славы

ПАРУ 
ОТМЕТИЛИ 

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпио-
ны-1984, трехкратные чемпио-
ны мира и Европы в парном ка-
тании Елена Валова и Олег Васи-
льев были включены в Зал славы 
мирового фигурного катания, 
находящийся в американском 
городе Колорадо-Спрингс. Наши 
выдающиеся спортсмены не-
сколько раз были в числе претен-
дентов, но выиграли голосова-
ние только в нынешнем году. 

После завершения спортив-
ной карьеры Олег Васильев стал 
заслуженным тренером и воспи-
тал другую прекрасную пару Та-
тьяна Тотьмянина — Максим Ма-
ринин, одержавшую победу на 
Играх-2006 в Турине.

Интересно, что в этот раз в 
Зал славы попали фигуристы из 
всех дисциплин. Танцы на льду 
представили призеры двух 
Олимпиад Ирина Моисеева — Ан-
дрей Миненков, одиночное ката-
ние — олимпийский чемпион 
1992 года Виктор Петренко и 
Сидзука Аракава — первая япон-
ская фигуристка, выигравшая 
олимпийское «золото».

Клуб третьего
дивизиона
вышел в финал
Кубка 
Франции

ПОСТУЧАЛИ
СНИЗУ

Артур Нанян

КОМАНДА «Ле-Эрбье», высту-
пающая в третьем дивизионе 
чемпионата Франции по футбо-
лу, сыграет в финале Кубка стра-
ны. В 1/2 финала она обыграла 
дома еще один клуб третьей лиги 
— «Шамбли» со счетом 2:0. 

«Ле-Эрбье» впервые в исто-
рии вышел в финал националь-
ного Кубка. Его соперником по 
решающему матчу стал победи-
тель пары «Кан» — «Пари Сен-
Жермен». Эта встреча заверши-
лась после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Напомним, что на минувшей 
неделе «ПСЖ» досрочно стал 
чемпионом Франции, разгромив 
дома «Монако» (7:1). 

Участие команд из низших 
дивизионов в финале Кубка 
Франции — не редкость. К приме-
ру, в 2012 году подобный фокус 
провернул клуб третьей лиги 
«Кевийи», который в решающей 
встрече уступил «Лиону». 

Три года назад выиграть Ку-
бок мог выступающий во второй 
лиге «Осер», но в финале силь-
нее оказался «ПСЖ» — 1:0. 
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КХЛ ЦСКА и «Ак Барсу» 
в третьем матче финала
понадобился овертайм 

Ушли под лед

Илья Соболев

ВЧЕРА в Москве состоялся третий матч финальной се-
рии Кубка Гагарина ЦСКА — «Ак Барс». 

Вместе с командами в столицу переехал и главный 
трофей Континентальной хоккейной лиги. Кстати, кубку 
уже приходилось бывать в Ледовом дворце спорта, где 
армейцы принимают соперников. В 2016 году ЦСКА иг-
рал в финале с магнитогорским «Металлургом», но надо-
лго удержать в столице драгоценную чашу «красно-си-
ним» не удалось. Армейцы тогда уступили в серии 3:4.

На этот раз на арену кубок прибыл на армейском 
джипе, а перед этим побывал в метро, прокатившись от 
станции «Петровский парк» до ЦСКА. Оказавшись под 
сводами Ледового дворца, чаша сразу заняла видное ме-
сто у центрального входа и была тут же взята под охрану 
выписанными по та-
кому случаю бойца-
ми из роты Почетно-
го караула. 

Любопытно, что 
за полчаса до начала 
игры пространство 
вокруг Кубка Гага-
рина буквально ок-
купировали болельщики гостей, с головы до ног обве-
шанные аксессуарами клубных барсовских цветов. «Из 
Казани нас приехало 150 человек на четырех автобусах», 
— с готовностью отрапортовал мне парень, обе руки ко-
торого были плотно замотаны зелеными шарфами. 

Надо сказать, что после двух домашних побед «Ак 
Барса» приезжие фанаты имели полное право чувство-
вать себя хозяевами положения. Ведь еще ни разу в исто-
рии КХЛ команда, которая вела в финальной серии со 
счетом 2:0, не упускала чемпионского титула. 

Конечно, армейцы рвались доказать, что записывать 
в аутсайдеры финала их рано. Третий матч обошелся без 
особых прелюдий. Хозяева льда ринулись в атаку. В за-
брошенную шайбу свое игровое преимущество армейцы 
сумели превратить только на 15-й минуте. Хозяева клас-
сно убежали в контратаку, которую точнейшим броском 
завершил Кирилл Петров — 1:0. Впервые в этой серии 
ЦСКА вышел вперед.  Но ненадолго. Уже через пару ми-
нут Роман Манухов дальним пасом «разрезал» всю пло-
щадку, а Иржи Секач оставил шайбу совершенно непри-
крытому Антону Ландеру — 1:1.

Пока армейцы пытались осмыслить случившееся, 
«Ак Барс» вышел вперед. Казанцы образцово разыграли 
большинство, а точку поставил Станислав Галиев, бы-
стрее всех сработавший клюшкой на «пятаке» — 2:1. Из 
оцепенения своих болельщиков армейцам удалось выве-
сти только к концу второго периода. Большую часть 
20-минутки ЦСКА старался давить, а «Ак Барс» спокой-
но играл по счету. И все же активность хозяев дала ре-
зультат. На 39-й минуте Грег Скотт умело подставил 
клюшку после дальнего броска — 2:2. В третьем периоде 
никто уже не рисковал, и встреча перешла в овертайм, 
который завершился  после подписания этого номера.

Перед матчем Кубок 
Гагарина побывал 
в московском метро

Игроки ЦСКА (в красной форме) впервые в финальной серии 
смогли забить «Ак Барсу» больше одной шайбы.

Футбол Промах Дениса Глушакова лишил «Спартак» финала Кубка

Капитанская точка

Илья Зубко 

В
чера определились 
участники финального 
матча Кубка России по 
футболу. 9 мая на но-
вом стадионе в Волго-

граде сыграют «Тосно» из Ленин-
градской области и курский 
«Авангард». 

Буквально в воскресенье 
«Спартак» потерпел первое за 
много месяцев поражение в рам-
ках чемпионата страны — «кра-
сно-белые» оступились в Екате-
ринбурге, где проиграли «Уралу» 
— 1:2. Таким образом, действую-
щий чемпион фактически вручил 
золотые медали лидеру сезона 
нынешнего — «Локомотиву». В 
свете этой неудачи выступление 
в Кубке приобретало дополни-
тельное значение. Трофей во вто-
ром по значимости турнире, без-
условно, скрасил бы впечатление 
от сезона. А если учесть состав 
участников полуфиналов, то Ку-
бок, казалось, «Спартаку» дол-
жен быть гарантирован.

Главный тренер москвичей 
Массимо Каррера прилично пе-
ретряхнул стартовый состав, 
если сравнивать с игрой в Екате-
ринбурге. Вернулся в ворота вы-
здоровевший Александр Сели-

хов. Капитан команды Денис Глу-
шаков, чей процент брака в пере-
дачах во время предыдущего мат-
ча превышал все разумные пре-
делы, отправился на скамейку за-
пасных — повязка перешла к 
Дмитрию Комбарову. Также в за-
пасе оказался бразилец Фернан-
до, один из ключевых игроков ко-
манды. Пару центральных полу-
защитников, таким образом, со-
ставили Марио Пашалич и Роман 
Зобнин. А роль единственного 
«чистого» форварда досталась 
пропускавшему матч с «Уралом» 
Луису Адриано.

Все эти перестановки состава 
не изменили главного. «Спар-
так», как и в воскресенье, слиш-
ком много ошибался в передачах. 
И крайне скверно использовал 
свои голевые моменты, которые 
он создавал достаточно регуляр-
но. В первом тайме «красно-бе-

лые» имели несколько шикарных 
шансов, но либо мяч летел мимо 
цели, либо «Тосно» выручал гол-
кипер Давид Юрченко. А одним 
из главных событий этого отрез-
ка матча стала травма нападаю-
щего гостей Павла Погребняка. 
Воспитанник «Спартака» очень 
любит забивать своему бывшему 
клубу, но в этот вечер не получи-
лось. Павел оступился на ровном 
месте, серьезно повредил голено-
стоп и, сильно хромая, отправил-
ся на скамейку.

Мяч в ворота «Тосно» все же 
влетел — случилось это на 62-й 
минуте, когда только вышедший 
на замену Зе Луиш с разворота 
пробил в дальний от Юрченко 
угол — 1:0. После этого «Спар-
так» имел кучу возможностей 
увеличить свое преимущество, 
но ни одну из них не использовал. 
Когда казалось, что и одного за-

битого мяча «красно-белым» для 
победы хватит, наступила рас-
плата за такую беспечность. Гру-
бейшие ошибки обороны мо-
сквичей привели к тому, что Га-
лиулин на 89-й минуте вколотил 
мяч под перекладину — 1:1. 

Пришлось болельщикам за-
держаться на трибунах, а коман-
дам — на поле. В дополнительное 
время «Спартак» имел преиму-
щество, но назвать его подавляю-
щим никак не получится. «То-
сно» по такой игре логично было 
довести дело до серии пенальти, 
что гости с успехом и проделали. 
На последних секундах Глушаков 
из идеальной позиции пробил ле-
вее штанги. В итоге капитан 
«Спартака» стал антигероем и в 
серии пенальти. Именно его удар 
парировал Юрченко, и этот про-
мах оказался для команды роко-
вым. 5:4 в пользу «Тосно» в серии 
пенальти, и этот результат, не-
сомненно, является сенсацией. 

Во втором полуфинале кур-
ский «Авангард» использовал 
преимущество своего поля. На 
78-й минуте Игорь Киреев забил 
единственный гол в ворота 
«Шинника» и принес «Авангар-
ду» историческую победу — 1:0.

Таким образом, в финале Куб-
ка сыграет команда, борющаяся 

за выживание в премьер-лиге, и 
середняк второго по значимости 
футбольного дивизиона страны. 
Победитель матча в Волгограде 
помимо трофея получит еще и 
место в групповом этапе Лиги Ев-
ропы. 

Также вчера состоялись три 
перенесенных матча 23-го тура 
Премьер-лиги, причем с участи-
ем лидеров. ЦСКА и «Амкар» за-
вершили свой поединок уже по-
сле подписания этого номера в 
печать. Чуть ранее идущий на 
первом месте «Локомотив» не 
смог обыграть дома «Ахмат» — 
0:0. Впрочем, критичной эта по-
теря очков для «железнодорож-
ников» едва ли станет. За четыре 
тура до конца чемпионата отрыв 
«Локомотива» от «Спартака» со-
ставляет шесть очков.

«Зенит»,  продолжающий 
борьбу за медали и место в Лиге 
чемпионов, на своем поле обыг-
рал московское «Динамо» — 2:1. 
Уже в добавленное время победу 
питерцам принес вышедший на 
замену Скроботов. Это позволи-
ло «сине-бело-голубым» обойти 
в турнирной таблице «Красно-
дар».

Акцент

 9 мая на новом стадионе 
в Волгограде за трофей 
поспорят «Тосно» и «Авангард»

Игроки «Тосно» (в светлой форме) 
довели матч до серии пенальти, 
где смогли победить «Спартак».
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